
Профессор 
Михаил Коновалов: 
Каждого ребенка офталь-
молог должен осмотреть 
уже в первые месяцы 
жизни

ПРАВО В Госдуму внесен законопроект, который расширяет 
самооборону до принципа «Мой дом — моя крепость»

Кто ходит в гости 
по ночам

Вячеслав Кокуркин

Б
анк России прогнозирует 
довольно быструю транс-
формацию российской 

экономики в новых условиях. В 
докладе о денежно-кредитной 
политике говорится, что первая 
фаза такой подстройки уже на-
чалась и может завершиться в 
течение полутора-двух лет. При 
этом по итогам 2024 года 
восстановительный рост ВВП 
составит 2,5—3,5% и в дальней-
шем может ускориться. Опро-
шенные «РГ» эксперты считают 
такой прогноз вполне обосно-
ванным, однако, говорят они, 
есть нюансы.

Структурная перестройка 
объективно уже началась, гово-
рит директор Института народ-
нохозяйственного прогнозиро-
вания РАН, член корреспондент 
РАН Александр Широв. По его 

словам, кризисы последних 20 
лет показывают, что предприя-
тия довольно быстро адаптиру-
ются к изменениям экономиче-
ской ситуации: например, к 
ограничениям на трансгранич-
ные операции или изменениям 
курса. 

Однако Широв подчеркнул, 
что этот процесс состоит из 
двух этапов. На первом этапе, 
во время краткосрочной адап-
тации, решить текущие пробле-

мы удается за счет изменения 
цепочек поставок товаров и со-
здания добавленной стоимости. 
«В то же время у нас есть так на-
зываемый критический импорт 
— то, что мы не можем получить 
из дружественных стран или 
быстро начать производить у 
себя на территории. Эта задача 
решается только за счет дли-
тельного цикла научно-иссле-
д о в а т е л ь с к и х ,  о п ы т н о -
конструкторских, внедренче-

ских работ и так далее», — отме-
тил эксперт в разговоре с «РГ».

Широв также предупредил и 
о других последствиях подоб-
ной структурной перестройки. 
По его словам, на втором этапе 
процесс адаптации приведет к 
изменению секторов экономи-
ки, которые формируют эконо-
мическую динамику. «Будут 
развиваться предприятия, ори-
ентированные на внутренний 
спрос. Это приведет к тому, что 
так или иначе будут повышать-
ся их конкурентоспособность и 
качество продукции, а значит, 
станут расти и цены», — говорит 
Широв. Произойдет рост так на-
зываемой структурной компо-
ненты инфляции, влияние на ко-
торую у Банка России практиче-
ски нулевое, так как это связано 
с изменением структу-
ры относительных 
цен», — объясняет он. 

Владислав Куликов

В 
Госдуму внесена ини-
циатива, фактически 
дающая карт-бланш 
гражданину на защи-
ту своего дома и своих 
близких. Поправки в 
УК, предложенные 
группой депутатов и 
сенаторов, запреща-

ют осудить гражданина, если он  
применил силу против тех, кто 
вломился в его дом.

Инициатива вызвала широ-
кий резонанс,  потому что 
проблема есть. Слишком часто, 
по мнению многих, на скамье 
подсудимых оказываются 
люди, давшие отпор бандитам и 
насильникам.

«Мы продолжаем отстаивать 
концепцию «мой дом — моя кре-
пость» и ее закрепление в Уго-

ловном кодексе, — подчеркнул 
один из авторов законопроекта 
председатель комитета Госдумы 
по труду, социальной политике 
и делам ветеранов Ярослав Ни-
лов. — Защищающий своих близ-
ких и нажитое добро на терри-
тории своего же дома не должен  
превращаться в подсудимого».

Проект дополняет статью 37 
«Необходимая оборона» Уго-
ловного кодекса РФ нормой, по 

которойу «не являются превы-
шением пределов необходимой 
обороны действия лица, кото-
рые направлены на защиту от 
посягательства, сопряженного с 
насилием, опасным для его жиз-
ни или проживающих с ним лиц, 
или с непосредственной угро-
зой применения такого наси-
лия, либо на защиту своего иму-
щества при незаконном про-
никновении посягающего лица 

в его жилище». Надо подчерк-
нуть: с предложением согласны 
не все. 

Хотя с тем, что на практике 
подчас возникают проблемы, 
никто не спорит. Например, как 
сказано в официальном отзыве 
В е р хо в н о г о  с у д а  Р о с с и и , 
«предложение об уточнении 
пределов необходимой самоо-
бороны при защите от обще-
ственно опасных посягательств, 
связанных с незаконным про-
никновением в жилище, заслу-
живает внимания».

Однако сам проект в высо-
кой инстанции раскритикова-
ли. Самое главное: нет гаран-
тии,  что хозяин не начнет 
превращать какие-то бытовые 
конфликты в кровопролитие и 
потом уходить от ответствен-
ности. Мол, в своем доме могу 
убивать кого захочу и за что за-

хочу. Но такой принцип непри-
емлем.

Как поясняют эксперты, 
строго говоря, закон и сегодня 
развязывает руки человеку, жиз-
ни которого угрожает опасность.  
Однако необходимо доказать, 
что опасность была реальной, а 
не придуманной. На деле же не-
редко суды и правоохранители 
не верят, что человеку было чего 
бояться.  Впрочем, практика сей-
час совершенствуется. Председа-
тель Верховного суда России Вя-
чеслав Лебедев недавно сооб-
щил, что за прошлый год суды 
прекратили уголовное преследо-
вание в 36 процентах дел, когда 
граждан обвиняли в 
превышении пределов 
необходимой обороны. 
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МЕДИЦИНА

Сегодня встречать непрошеных 
гостей с ружьем в руках опасно: 
можно попасть под суд.

А К Ц Е Н Т

Нередко на скамье подсудимых оказы-
ваются люди, защищавшие себя от бан-
дитов или насильников. Надо доказы-
вать, что опасность была реальной

А К Ц Е Н Т

По прогнозам ЦБ РФ, российский ВВП 
может вырасти на 2,5—3,5% по итогам 
2024 года с возможным дальнейшим 
ускорением

Австралийский доллар  45,2580
Азербайджанский манат  38,7009
Армянский драм**  14,0921
Белорусский рубль  25,8778
Болгарский лев  35,4997
Бразильский реал  12,8396

Венгерский форинт**  17,9518
Вон Республики Корея***  51,0567
Гонконгский доллар* 83,9607
Датская крона*  93,3280
Доллар США  65,7916
Евро  68,7835

Индийская рупия**  86,4670
Казахстанский тенге**  14,8645
Канадский доллар  50,7260
Киргизский сом**  79,5795
Китайский юань*  96,9050
Молдавский лей*  34,8637

Новый туркменский манат  18,7976
Норвежская крона*  68,2068
Польский злотый  14,6804
Румынский лей  13,8731
СДР  88,0950
Сингапурский доллар  47,2879

Таджикский сомони*  52,6543
Турецкая лира*  42,9957
Узбекский сум****  58,8232
Украинская гривна*  22,2656
Фунт стерлингов  81,1868
Чешская крона*  27,3744

Шведская крона*  64,9300
Швейцарский франк  66,0293
Южноафриканский рэнд*  40,5583
Японская иена**  50,7103

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.05.22

Власти Финляндии 
объявили, 
что подадут заявку 
на вступление 
в НАТО

Экс-министр 
Алексей Улюкаев 
досрочно вышел 
из колонии

В Музеях Московского 
Кремля — 
выставка 
о европейских 
дуэлях

«Спартак» и «Динамо» 
повторят 
исторический спор 
за Кубок страны 
как и 72 года назад
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ПРОФИЛАКТИКА В школах 
смягчат противоковидные 
меры во время экзаменов

Списать 
не получится

Ирина Невинная

В этом году школьников, проходящих итоговую атте-
стацию и сдающих ЕГЭ, уже не обязательно рассажи-
вать в шахматном порядке с соблюдением полутора-
метровой дистанции. Но, тем не менее, другие проти-
воэпидемические требования пока сохраняются, — об 
этом сообщили в Роспотребнадзоре, напомнив об 
основных правилах при подготовке и проведении экза-
менов.

Еще раньше было отменено правило, по которому 
каждый класс должен был занимать отдельный учеб-
ный кабинет в течение всего дня. А вчера в Роспотреб-
надзоре уточнили, что при проведении экзаменов или 
аттестации уже не обязательно соблюдать социальную 
дистанцию между учениками не менее 1,5 метра, рас-
саживая их зигзагообразно по одному человеку за 
партой.

При этом соблюдаются другие противоэпидемиче-
ские требования: члены экзаменационных комиссий 
по-прежнему должны быть в масках; являться на экза-
мены школьники будут по специальному графику 
(чтобы свести к минимуму контакты между детьми из 
разных классов). Ну, и, конечно, остаются ак-
туальными проветривание классных комнат 
и их дезинфекция при ежедневной уборке.

ГЕОПОЛИТИКА  Косово 
подало заявку на членство 
в Совете Европы

Донбассу 
не снилось

Владислав Шабловский

Вчера самопровозглашенная республика Косово 
направила в Совет Европы заявку на присоединение к 
организации. Об этом сообщает РИА Новости со ссыл-
кой на сербского президента Александра Вучича. Днем 
ранее глава Сербии посетил Брюссель, где участвовал в 
неформальном саммите руководителей государств 
Западных Балкан. После мероприятия Вучич заявил 
журналистам, что глава дипломатии непризнанного 
Косово Доника Гервала уведомила о намерениях косо-
варов предоставить организации свою кандидатскую 
заявку.  Сербский лидер считает действия Приштины 
грубым нарушением Вашингтонского соглашения 
2020 года (о нормализации экономических отношений 
между Сербией и Косово). В связи с возникшей ситуа-
цией Вучич принял решение о срочном созыве в пятни-
цу Совета национальной безопасности Сербии. Спра-
ведливости ради надо отметить, что формально косова-
ры ничего не нарушают: в данном соглашении пропи-
сан пункт о годовом моратории на попытки непризнан-
ного Косово вступить в международные организации. 
Соглашение было заключено в сентябре 2020 года, т.е. 
срок моратория уже истек.  Тем не менее воз-
мущение Вучича творящимся геополитиче-
ским беспределом абсолютно логично. 

ПРОЕКТ Правительство 
внесло в Госдуму 
законопроект о такси

Подвез? 
Отвечай

Владимир Баршев, Дарья Худякова

Агрегаторов такси обяжут передавать информацию о 
клиентах в базу данных, работать с самозанятыми, а 
также отвечать за ДТП, но в ограниченном количестве. 
Правительство внесло в Госдуму закон о такси. 

Все данные о водителях такси, а также об их пасса-
жирах будут передаться в базу данных. Действительно 
законом это предусмотрено. Однако не факт, что зако-
нодатели примут закон в таком виде. Тем более что,  он 
предполагает гораздо большее количесство поправок. 
Например, тот же доступ к данным. А получить его без 
запроса, без конкретных причин для получения этих 
данных - довольно сложно. Причем сейчас в том же Ян-
декс-такси работает подобная система. Данные о пере-
возчике и о пассажире хранятся. И если они будут вос-
требованы органами, обеспечивающими безопасность 
- их предоставят. Причем неважно кем эти органы бу-
дут представленны. Это могут быть ФСБ, МВД, МЧС, 
Роспотребнадзор. Но и сейчас все это происходит точ-
но также. 

Второй вопрос нового документа — легализация в 
качестве таксистов самозанятых. Как пояснил руково-
дитель Центра компетенций Международного Евра-
зийского форума такси Станислав Швагерус, 
самозанятые должны будут заключать дого-
вор с агрегаторами.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Правительство 
прописало порядок 
выплаты вознаграждения 
присяжным

Гонорар 
за решение

Владислав Куликов

Правительство России утвердило правила выплаты 
вознаграждения присяжным заседателям. Главное нов-
шество: введены твердые сроки, когда судья из народа 
должен получить полагающиеся ему по закону деньги. 
Они должны быть переведены на его счет в течение ме-
сяца после окончания процесса.

В прошлом году присяжные оправдали почти треть 
подсудимых. Как сообщил недавно председатель Вер-
ховного суда России Вячеслав Лебедев, всего в 2021 
году с участием 
присяжных за-
седателей было 
рассмотрено 1019 
уголовных дел в от-
ношении 1150 лиц. 
Из которых осужде-
но 68 процентов, 
оправдано — 32 про-
цента обвиняемых.

Любой человек, 
вошедший в кол-
легию присяжных, 
может быть уве-
рен: он не только 
лично поучаствует в торжестве справедливости, но и 
получит вознаграждение по твердым государствен-
ным расценкам. Выполнение гражданского долга в 
данном случае не является бесплатным. Однако до 
недавних пор на практике нередко случались задерж-
ки с выплатой вознаграждения. Теперь эта  проблема 
решена. Суды будут обязаны в течение пяти дней по-
сле окончания процесса отправить документы в со-
ответствующую финансовую службу. В свою очередь, 
финансовая служба переведет деньги на счет теперь 
уже экс-присяжного не позднее, чем через 25 рабо-
чих дней.

«По закону вознаграждение присяжных составляет 
половину оклада судьи данного суда, пропорциональ-
но числу дней, — напомнил председатель правления 
Ассоциации юристов России Владимир Груздев. — На 
практике же были выявлены ситуации, когда гражда-
нам, участвовавшим в процессе в качестве присяж-
ных, приходилось длительное время ожидать выплаты 
вознаграждений. На такие факты в свое время указы-
вала Счетная палата. Поэтому недавно был принят за-
кон, наделивший правительство России полномочия-
ми урегулировать данный вопрос».

Он также напомнил, что два с половиной года назад 
прошла реформа института судов присяжных. «Колле-
гии судов присяжных из шести человек были введены 
в районных судах, — сказал Владимир Груздев. — До это-
го суды присяжных действовали только в судах регио-
нального уровня. В ходе реформы была расширена и 
юрисдикция судов присяжных».

По его мнению, необходимо работать над предложе-
ниями, которые позволят еще больше расширить при-
менение судов присяжных.   

План по валовому

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил меры поддержки граждан и отраслей

Настройки экономики
Кира Латухина 

С
анкции против Рос-
сии провоцируют 
глобальный кризис 
и бьют по их авто-
рам, а наша стра-
на справляется с 
внешними вызова-
ми: инфляция за-
медляется, рубль 

демонстрирует лучшую ди-
намику в мире, ожидается ре-
кордный урожай зерна. Об 
этом заявил президент на сове-
щании по экономическим во-
просам и предложил обсудить 
дополнительные меры для ро-
ста доходов граждан.

Перед тем как перейти к по-
вестке, Владимир Путин на-
помнил, что победа в Великой 
Отечественной войне была до-
стигнута «не только в битвах 
на фронтах, но и за счет эконо-
мической мощи нашей страны, 
которая противостояла тогда 
промышленному потенциалу 
не одной Германии, а практи-
чески всей Европы, которую 
фашисты поработили». «Это к 
слову», — заметил он.

Президент констатировал, 
что план по обеспечению устой-
чивого развития экономики 
реализуется сейчас с учетом 
непростых внешних условий: 
сложная глобальная конъюнк-
тура и санкционное давление 
Запада. «Причем эти санкции во 
многом и провоцируют глобаль-
ный кризис. Их авторы, руко-
водствуясь близорукими, раз-
дутыми политическими амби-
циями, русофобией, в большей 
степени бьют по собственным 
национальным интересам, по 
собственным экономикам, по 
благополучию своих граждан», 
— подчеркнул Путин. Это вид-
но прежде всего по резкому ро-
сту инфляции в Европе: в ряде 
стран она вплотную приблизи-
лась к 20 процентам годовых, а 
в целом по еврозоне цены на то-
вары прибавили свыше 11 про-
центов, заметил он.

В силу объективных эко-
номических законов продол-
жение «санкционной одержи-
мости» неминуемо приведет 
к сложнейшим труднообрати-
мым последствиям для Евро-
пейского союза и беднейших 
государств, которые уже стал-
киваются с рисками голода, 
продолжил президент. И вина 
здесь, добавил он, целиком и 
полностью на элитах западных 
стран, которые ради сохране-
ния глобального доминирова-
ния готовы жертвовать осталь-
ным миром.

«Россия уверенно справ-
ляется с внешними вызовами 
благодаря как ответственной 
макроэкономической полити-
ке последних лет, так и систем-
ным решениям по укреплению 

экономического суверенитета, 
технологической и продоволь-
ственной безопасности», — 
заявил Путин. Отечественные 
производственные компании 
постепенно занимают освобо-
дившиеся после ухода недобро-
совестных партнеров ниши. 
В этом году ожидается хоро-
ший урожай: по предваритель-
ным оценкам, сбор зерна мо-
жет составить 130 млн тонн, в 
том числе 87 млн тонн пшени-
цы. «Если так произойдет, а мы 
будем рассчитывать именно на 
это, то это станет рекордом за 
всю историю России», — срав-
нил президент. И позволит не 
только с запасом обеспечить 
внутренние потребности, но и 
нарастить поставки на глобаль-
ный рынок.

«Постепенно замедляет-
ся инфляция: за прошлый ме-
сяц ее темпы сократились в 
несколько раз к уровню мар-
та, недельный прирост цен уже 
опустился до 0,1 процента», — 
продолжил Путин. Это близко 
к недельным темпам роста, со-
ответствующим целевому ори-
ентиру ЦБ. За январь — апрель 
профицит консолидированно-
го бюджета составил 2,7 трлн 
рублей. «На фоне рекордного 
положительного сальдо внеш-
неторгового баланса укрепля-
ется и курс национальной ва-

люты — рубля», — сказал прези-
дент. В этом году он демонстри-
рует, наверное, лучшую дина-
мику среди всех валют мира, 
оценил он.

Но есть вещи, которые тре-
буют особого внимания: вну-
тренний спрос отстает от про-
шлогодних значений, про-
должает сокращаться объем 
средств на счетах предприятий 
и граждан. Такие риски нужно 
снижать, в том числе опираясь 
на опыт адресных действий в 
пандемию, указал Путин. «Сей-
час, как и тогда, важнейший по-
казатель успешности социаль-
но-экономической политики — 
это доходы граждан», — заявил 
он. Нужно поддержать потре-
бительский спрос, увеличить 
возможности бизнеса и регио-
нов, и ряд решений уже приня-
ты, сказал президент и пере-
числил:

— расширена программа 
выплат нуждающимся семьям 
с детьми — с апреля она рас-

пространяется и на семьи, где 
растут дети до 16 лет включи-
тельно;

— определена дополнитель-
ная финансовая поддержка 
регионов — реструктуризация 
долгов и кредиты из госказны;

— сформирована программа 
кредитования системообразу-
ющих предприятий под гаран-
тии ВЭБа, объем кредитов со-
ставит 1,6 трлн рублей;

— предусмотрены особые ре-
шения для поддержки ключе-
вых отраслей: авиация, сель-
ское хозяйство, выпуск продук-
тов питания;

— введена отсрочка по упла-
те страховых взносов за II квар-
тал, выплаты перенесены на 
год: это коснется предприятий, 
где работают около 52 млн че-
ловек, бизнес сможет оставить 
в обороте примерно 1,1 тлрн 
рублей;

— производственные компа-
нии получат право на отсроч-
ку по страховым взносам за III 

квартал — это еще около полу-
триллиона рублей;

— расширена программа га-
рантийной поддержки кредито-
вания предприятий со стороны 
ВЭБа.

— ЦБ продолжает линию на 
смягчение денежно-кредитной 
политики и повышение доступ-
ности кредитов;

— ставка по льготной ипотеке 
снижена до девяти процентов с 
мая, программа продлена до кон-
ца года.

Путин предложил обсудить, 
как реализуются меры поддерж-
ки экономики семей на практи-
ке и возможные дополнитель-
ные меры для роста реальных 
доходов граждан. Министр эко-
номического развития Максим 
Решетников подтвердил, что 
«в условиях беспрецедентного 
санкционного давления россий-
ская экономика действительно 
демонстрирует свою устойчи-
вость». «Стабилизировалась си-
туация на валютном и финансо-
вом рынках, не произошло рез-
кого сокращения производства и 
существенного роста безработи-
цы. Удалось избежать товарного 
дефицита, схлынула волна ажи-
отажного спроса», — перечислил 
он. Существенно замедлилась 
инфляция. Но главные сложно-
сти сохраняются: разрывы ло-
гистических цепочек и необхо-

димость перенастройки произ-
водства, существенное сниже-
ние импорта, высокая потреб-
ность в оборотных средствах у 
компаний, и всегда актуальны 
вопросы занятости и доходов 
граждан, сказал министр.

В сохранении финансовой 
устойчивости важную роль сы-
грала реализация плана пер-
воочередных мер по поддерж-
ке экономики, заметил Решет-
ников. В плане предусмотрено 
276 мер, из них по 209 позици-
ям утверждена вся необходи-
мая база, сообщил он. Основ-
ные цели: максимальная свобо-
да бизнеса через снятие излиш-
них процедур проверок и тре-
бований, перенастройка произ-
водства за счет расширения кре-
дитования и поддержки оборот-
ных средств предприятий, насы-
щение товарного рынка и снятие 
ограничений на пути импорта, а 
также реализация комплексных 
мер в отдельных отраслях. Ми-
нистр также заявил, что ситуа-
ция на рынке труда остается ста-
бильной, но по поручению пре-
зидента правительство преду-
смотрело дополнительные про-
граммы, связанные с опережа-
ющим обучением сотрудников, 
находящихся под риском уволь-
нения.  

Владимир Путин: Россия уверенно 
справляется с внешними вызовами.А К Ц Е Н Т

В этом году ожидается хороший урожай. 
Сбор зерна может составить 
130 миллионов тонн

По данным 
Верховного суда, 
в прошлом году 
суды присяжных 
оправдали около 
трети подсудимых

Центробанк может 
«задушить» эту под-
р о с ш у ю  и н фл я ц и ю 

за счет ограничения спроса, 
однако это плохое решение. 
«Только этого нашей экономи-
ке сейчас не хватало. Экспер-
там, правительству и ЦБ нуж-
но договориться, чтобы по-
нять, как мы модифицируем 
в том числе политику управ-
ления ключевой ставкой, что-
бы не допустить таких пере-
косов. Однако такие риски 
есть», — предупредил директор 
ИНП РАН.

Тем не менее он не сомнева-
ется в том, что мы увидим рост 
ВВП. По словам собеседни-
ка «РГ», озвученные ЦБ сроки 
даже излишне пессимистичны: 
если принимать во внимание 
опыт предыдущих кризисов, то 
можно заметить, что рост эко-
номики начинался максимум 
на рубеже пятого квартала от 
его начала. «Адаптационные 
характеристики экономики 
довольно высоки, главное, что-
бы была поддержка со стороны 
государства, и восстановление 

все равно начнется», — поде-
лился своим мнением Широв.

С этим мнением согласен и 
старший научный сотрудник 
лаборатории финансовых ис-
следований Института Гайда-
ра Сергей Зубов. Он отметил, 
что в докладе ЦБ говорится о 
готовности российской эконо-
мики функционировать в усло-
виях долгосрочной изоляции и 
о способности денежных вла-
стей держать ситуацию под 
контролем. «Приведенный ана-
лиз последних двух месяцев де-
монстрирует достаточно бы-
струю адаптацию экономиче-
ских субъектов к новым услови-
ям и наличие признаков стаби-
лизации, которые еще сильнее 
проявятся в ближайшие меся-
цы», — отметил он. 

По словам эксперта, исхо-
дя из текущей ситуации мож-
но ожидать снижения ВВП в 
пределах 10% или немного 
больше, если будут отсутство-
вать какие-либо дополнитель-
ные внешние шоки, что в усло-
виях развития геополитиче-
ской ситуации в мире невоз-

можно гарантировать. Поэто-
му не исключено, что ЦБ и мин-
фин будут пересматривать свой 
прогноз на 2022 год. 

Зубов также подчеркнул, что 
своеобразный разворот отече-
ственного бизнеса на внутрен-
ние рынки следует рассматри-
вать как долгосрочную тенден-
цию. «Даже в случае смягчения 
санкций или успешного фор-
мирования альтернативных це-
почек поставок устойчивость 
отечественной экономики мо-
жет быть обеспечена путем со-
кращения зависимости от гло-
бальных рисков, что предпола-
гает временное вынужденное 
сокращение международных 
экономических связей», — уве-
рен эксперт.

По его словам, зависимы от 
санкций как импорт, так и экс-
порт. А преодоление неблаго-
приятной ситуации во многом 
будет определяться политиче-
скими позициями отдельных 
стран. Однако эту ситуацию, 
возможно, удастся улучшить 
путем внедрения расчетов в 
криптовалюте.  

1

По мнению экспертов, адаптация российской экономики может произойти даже быстрее, чем прогнозирует ЦБ.
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ФОРУМ Законодатели 
стран Центральной Азии 
и России решили 
теснее сотрудничать

Пять плюс один

Дмитрий Гончарук, Ашхабад

В Москве не рассматривают Центральную Азию как 
арену для геополитического противоборства, зато за-
интересованы в комплексном развитии региона. Об 
этом заявила спикер Совета Федерации Валентина 
Матвиенко на первом Межпарламентском форуме 
стран Центральной Азии и России, который прошел 
вчера в столице Туркменистана. Участники договори-
лись о том, что формат «пять плюс один» станет посто-
янным.

Матвиенко убеждена, что встречи законодателей 
России, Казахстана, Киргизии, Таджикистана, Турк-
менистана и Узбекистана должны стать регулярны-
ми. «Мы с вами открываем новую страницу в истории 
межпарламентского сотрудничества на пространстве 
СНГ и в целом на евразийском пространстве», — ска-
зала политик. Россия, по ее словам, заинтересована в 
комплексном раз-
витии всех госу-
дарств ЦА, в по-
вышении уровня 
благополучия и без-
опасности в регио-
не. Валентина Мат-
виенко напомнила, 
что в 2021 году то-
варооборот России 
со странами Цен-
тральной Азии со-
ставил около 37 
миллиардов долларов, существенно превысив показа-
тели предыдущих лет. С участием нашего капитала в 
регионе работают почти 17 тысяч предприятий. 

Кроме того, Россия развивает проекты по обучению 
подрастающего поколения в СНГ русскому языку, его 
приобщению к русской культуре. Проект «Российский 
учитель за рубежом» уже охватил шесть стран, вклю-
чая Киргизию, Таджикистан, Узбекистан.

«Российская Федерация не рассматривала и не 
рассматривает Центральную Азию в качестве арены 
для геополитического противоборства, традиционно 
уважает право государств региона на суверенное раз-
витие и приветствует тенденции к укреплению вну-
трирегиональной интеграции», — отметила Матвиен-
ко. По ее мнению, особого внимания требуют вопросы 
региональной безопасности. Речь идет о противодей-
ствии терроризму, насильственному свержению вла-
сти и попыткам госпереворотов.

Законодатели государств Центральной Азии и Рос-
сии должны защищать международное право и бо-
роться с правовым нигилизмом, размыванием функ-
ций и мандатов опорных международных институтов, 
заявил председатель Халк Маслахаты (верхней палаты 
парламента Туркменистана) Гурбангулы Бердымуха-
медов. Он также предложил создавать механизмы мо-
лодежного межпарламентского взаимодействия. 

По итогам форума принята Ашхабадская деклара-
ция. В ней отмечается, что один из приоритетов меж-
парламентского партнерства — разработка эффектив-
ных путей сотрудничества законодательных органов 
стран ЦА и России по различным направлениям.   

В странах региона 
работает почти 
17 тысяч предпри-
ятий с российским 
капиталом

ОЦЕНКИ Попытки изолировать Россию 
с помощью санкций провалились

Не Западом единым
Валентина Егорова

В
веденные Западом санк-
ции не смогли отключить 
Россию от мировой эко-

номики: она сохраняет крепкие 
связи с Китаем и имеет все шан-
сы расширить контакты с Инди-
ей и странами Латинской Аме-
рики. К такому выводу пришли 
участники «круглого стола», 
организованного Экспертным 
институтом социальных иссле-
дований (ЭИСИ).

«Попытки США и европей-
ских государств изолировать 
Россию от глобальных процес-
сов, особенно в экономике, со-
вершенно не увенчались успе-
хом. В первую очередь потому, 
что Запад — это не весь мир», — 
констатировал директор Цен-
тра политического анализа Па-
вел Данилин. Он напомнил, что 
ограничения против РФ ввели 
чуть более 30 государств, в ко-
торых суммарно проживает 15 
процентов населения Земли. 
Этого мало, чтобы изолировать 
такую большую страну, как Рос-
сия, отметил эксперт.

Тем временем два больших 
восточных соседа — Китай и Ин-
дия — не спешат следовать за так 
называемым цивилизованным 
миром. Напротив, за последние 
четыре месяца показатели эко-
номического сотрудничества 
Москвы и Пекина заметно под-
росли. «Товарооборот России 
и Китая в январе — апреле вы-
рос на 25,9 процента, достиг-
нув 51 миллиарда долларов», — 
констатировал Данилин. По его 
данным, положительное сальдо 
России в этот период составило 
30 миллиардов долларов. «Это 
очень хороший показатель, го-
ворит о силе нашей экономи-
ки», — считает Данилин. Только 
за апрель объем торговли двух 

стран превысил 12 миллиардов 
долларов, что на 8,7 процента 
больше, чем в марте.

В структуре торговли с Ки-
таем около 70 процентов сто-
имости товаров приходится 
на наши ресурсы — нефть, газ и 
уголь. Россия также поставляет 
металлы, древесину, морепро-
дукты. Китай экспортирует в РФ 
«широкий перечень продукции 
— промышленное, специализи-
рованное оборудование, игруш-
ки, обувь, транспортные сред-
ства, кондиционеры и компью-
теры», указал Данилин. Он по-
лагает, что Москва и Пекин до-
стигнут годового оборота в 200 
миллиардов долларов гораздо 
раньше, чем планировалось, то 
есть до 2024 года.

В подтверждение своих слов 
он привел совсем свежую циф-
ру: во второй половине апре-
ля российские металлурги экс-
портировали в Китай 400 ты-
сяч тонн стали. «Это в пять раз 
больше, чем за весь 2021 год», — 
сказал Данилин.

Что касается перспектив со-
трудничества с Индией, то Рос-
сии следует научиться исполь-
зовать новые экономические 
инструменты, считает Алексей 
Куприянов из Центра азиат-
ско-тихоокеанских исследова-
ний ИМЭМО РАН. Крупные ин-
дийские компании вынуждены 
оглядываться на западных парт-
неров, поэтому эксперт совету-
ет обратить внимание на мелкий 
бизнес и сотрудничество в но-
вых областях. Тем более что «Ин-
дия фактически превращается в 
технологический хаб рынков и 
инвестиций, который старается 
поддерживать хорошие отноше-
ния и с Западом, и с Россией», от-
метил Алексей Куприянов.

П о  м н е н и ю  д и р е к т о р а 
Института Латинской Амери-

ки РАН Дмитрия Разумовско-
го, наладить традиционную 
торговлю со странами этого 
региона России будет сложно. 
В первую очередь — по причи-
нам, связанным с логистикой. 
Кроме того, «многие страны 
переживают свои собствен-
ные кризисы, порой достаточ-
но жесткие, как Аргентина», 
заявил он. Но это не значит, 
что там нет перспективных 
направлений для сотрудниче-
ства. В Латинской Америке хо-
рошо помнят, что такое амери-
канский империализм, с пони-
манием относятся к аргумен-
там Москвы относительно при-
чин проведения спецопера-
ции на Украине и «в принципе 
не приемлют односторонние 
с а н к ц и и » ,  от м е т и л  Ра з у-
мовский. Кроме того, в регионе 
велик запрос на технологиче-
ский суверенитет, поэтому там 
ждут российских технологий и 
готовы заниматься совместны-
ми разработками.

Впрочем, и Европу рано спи-
сывать со счетов, считает Павел 
Данилин. Он напомнил, что ряд 
крупных компаний, заявивших 
об уходе из России после нача-
ла спецоперации, заняли выжи-
дательную позицию и не спешат 
увольнять сотрудников и за-
крывать бизнес, как, например, 
ИКЕА, которая ищет возможно-
сти снова открыть магазины в 
России. Или OBI, чьи торговые 
точки уже заработали вновь. 
«Вернуться они очень хотят», — 
подчеркнул эксперт.

Но если это не удастся, 
большой беды не будет, на их 
место придут другие игроки, 
уверен Данилин. «Мы найдем, 
как переваливать товары и из 
Латинской Америки, и из дру-
гих стран. Не бывает свято ме-
сто пусто», — сказал он.    
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АРСЕНАЛ

ИСТРЕБИТЕЛЬ ДЛЯ ГОСПОДСТВА В ВОЗДУХЕ 

Сергей Птичкин

В 
сводках минобороны, каса-
ющихся специальной воен-
ной операции на Украине, 

часто упоминается истребитель 
Су-35С. Это действительно ве-
ликолепная и поистине универ-
сальная боевая машина.

 У Су-35С внешний облик ис-
требителя четвертого поколе-
ния. Но внутреннее содержание 
относится уже к пятому. Именно 
на базе этой машины отрабаты-
вались многие элементы истре-
бителя будущего — Су-57. В итоге 
Су-35С к моменту запуска в се-
рию практически по всем своим 
характеристикам, кроме так на-
зываемых стелс-технологий, вы-
шел на уровень истребителя пя-

того поколения.  Что признают 
даже зарубежные эксперты.

Достаточно назвать лишь не-
которые особенности этой ма-
шины, делающие ее первой сре-
ди равных.

Су-35С обладает уникальной 
маневренностью за счет мощных 
двигателей с изменяемым векто-
ром тяги. Он развивает скорость 
до 2400 км/ч и совершает бес-
посадочные перелеты без под-
весных топливных баков на рас-
стояние до 3600 км. Способен 
поражать воздушные, наземные 
и морские цели. Су-35С одина-
ково уверенно себя чувствует и 
как истребитель, и как дальний 
перехватчик, и как бомбарди-
ровщик-ракетоносец. 

На истребителе установлена 
30 мм авиационная пушка ГШ-

30-1 с боекомплектом 150 сна-
рядов. Боевая нагрузка — 8000 
кг. Она размещается на 12 узлах 
подвески.

Су-35С может нести как 
управляемое, так и неуправляе-
мое вооружение. В его арсенале 
ракеты класса воздух—воздух и 
воздух—земля, а также противо-
корабельные. Истребитель осна-
щается очень мощной системой 
радиоэлектронной борьбы, что 
снижает вероятность его пора-
жения ракетами, наводящимися 
по радиолучу.

Радиолокационная систе-
ма управления (РЛСУ) «Ир-
бис», установленная на Су-35С, 
считается одной из лучших в 
мире по своим характеристи-
кам. Она позволяет обнаружи-

вать воздушные цели на рекорд-
но большом расстоянии — до 400 
км, сопровождать одновременно 
до тридцати, а обстреливать — до 
восьми целей. 

«Ирбис» дает также возмож-
ность оперативно обнаруживать 
и сопровождать одновременно 
до четырех наземных целей. При 
этом слежение за наземными 
объектами не мешает истребите-
лю контролировать воздушное 
пространство. 

РЛСУ может распознавать 
класс и тип воздушных целей, 
создавать радиолокационную 
карту рельефа земной поверх-
ности, работает при любых по-
годных условиях в любое вре-
мя суток даже при наличии по-
мех — как естественных, так и 
организованных вражескими 

средствами радиоэлектронной 
борьбы. 

На Су-35С установлена бес-
платформенная инерциальная 
навигационная система, которая 
автономно определяет местопо-
ложение самолета и параметры 
его движения в условиях отсут-
ствия спутниковой навигации и 
связи с наземными службами. То 
есть если противник выключа-
ет Джи-Пи-Эс или глушит ГЛО-
НАСС, истребитель не «слепнет». 

Новое поколение боевых ма-
шин, как воздушных, так и на-
земных, определяется не столь-
ко их экзотическим внешним об-
ликом, сколько внутренним со-
держанием, прежде всего «элек-
тронными мозгами». Так вот, 
у Су-35С «технический интел-
лект», как считают эксперты, по 
ряду существенных параметров 
выше, чем у F-22 и F-35.

В рамках спецоперации на 
Украине Су-35С используют-
ся в основном как истреби-
тели-бомбардировщики, что 
вполне оправданно. Но не стоит 
забывать и о том, что это преж-
де всего тяжелый истребитель 
для завоевания превосходства 
в воздухе. 

Увы, не вся украинская бое-
вая авиация уничтожена. В небе 
все еще появляются МиГ-29 и 
Су-27. США обещают поставить 
ВСУ даже F-16. По мнению авиа-
ционных специалистов, Су-35С, 
барражируя на большой высо-
те и будучи недосягаем для на-
земных средств ПВО Украины, 
может контролировать огром-
ные по площади территории. И 
своевременно ликвидировать 
любую воздушную угрозу для 
наших сухопутных войск, а так-
же вертолетов, штурмовиков Су-
25 и фронтовых бомбардиров-
щиков Су-34. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Служба у специалистов-ремонтников в ходе специальной военной операции исключительно важная. Они и движок на армейском грузовике перекинут, и подбитую бронемашину в строй вернут.

Подполковник Александр 
Никифоров и его батальон 
возвели важную переправу.

Взвод старшего лейтенанта 
Николая Окорокова уничто-
жил около 15 неонацистов.

Ефрейтор Егор Варушкин 
не позволил противнику вер-
нуть под контроль аэродром.

Сержант Иван Месяцев отра-
зил атаку диверсантов на 
обороняемый им блокпост.

Младший сержант Иван 
Пастухов под огнем миноме-
тов восстановил радиосвязь.

Старший сержант Михаил 
Чекулаев обнаружил 
и уничтожил засаду врага.

БЕЗОПАСНОСТЬ

ОРАНЖЕВОЕ ОБЛАКО РАДИ ПРОВОКАЦИИ 

Использование отравляющих веществ в районах 

массового проживания людей, минирование объек-

тов гражданской инфраструктуры, устройство пози-

ций и огневых точек в жилых застройках, «живой 

щит» из мирного населения — вот далеко не полный 

перечень чисто террористических методов, которые 

активно применяют на практике украинские нацио-

налисты и военные. О новых фактах их бесчеловеч-

ных действий рассказали в Минобороны России. Так, 

по словам руководителя российского межведом-

ственного координационного штаба по гуманитарно-

му реагированию генерал-полковника Михаила Ми-

зинцева, в минувшую среду около 14 часов в районе 

населенного пункта Долгенькое Харьковской обла-

сти сотрудники Службы безопасности Украины и 

неонацисты взорвали цистерны с удобрениям — пред-

положительно, аммиачной селитрой. Цистерны подо-

рвали намеренно. Целью этой провокации было 

стремление обвинить российскую армию в примене-

нии химоружия. К счастью, акция не обернулась 

жертвами. В результате взрыва образовалось 

большое облако оранжевого дыма. Но через некото-

рое время оно рассеялось. «Пострадавших в ре-

зультате данной провокации среди военнослужащих 

и местного населения нет», — сообщил генерал.

Россия неоднократно предупреждала мировую об-

щественность о подобных провокациях, готовящих-

ся украинскими националистами. Организуя их, бое-

вики и сотрудники спецслужб Украины, с одной сто-

роны, пытаются выбить у Запада дополнительную во-

енную помощь. А с другой — всячески стараются 

очернить наших военных. Для этого неонацисты не 

брезгуют использовать самые грязные террористи-

ческие приемы подобные тем, что практиковали экс-

тремисты в Сирии. Речь, в том числе, о проведении 

акций с ядовитыми химическими веществами. 

Накануне начальник войск радиационной, химиче-

ской и биологической защиты России генерал-лейте-

нант Игорь Кириллов заявил, что высокую вероят-

ность подобных провокаций подтверждают запросы 

киевской администрации на поставку средств индиви-

дуальной защиты кожи и органов дыхания, обеспечи-

вающих защиту от токсичных химикатов и биологиче-

ских поражающих агентов. По словам генерала, вызы-

вают беспокойство факты поставки на Украину анти-

дотов фосфорорганических отравляющих веществ. 

«Только в 2022 году по запросу минздрава Украины из 

США было доставлено более 220 тысяч ампул с атро-

пином, а также препаратов для специальной обра-

ботки и дезинфекции», — сообщил Кириллов. 

Хватает и откровенно циничных случаев, когда неона-

цисты попросту прикрываются гражданским населе-

нием. Генерал Мизинцев в качестве примера привел 

ситуацию в агломерации Краматорск — Славянск. 

ВСУ оборудовали там единый укрепрайон общей 

площадью более 170 кв. км и создали запасы оружия, 

боеприпасов, ГСМ, продовольствия и медикаментов. 

А в густонаселенных районах разместили тяжелое 

вооружение и технику. В домах оборудовали огневые 

точки, при этом загнав местных жителей в подвалы. 

Все это объяснили якобы заботой о безопасности 

людей. На стенах зданий боевики даже написали 

«Внимание! Дети!», «Здесь дети! Не стрелять!». 

Всего в жилых кварталах и на территориях более де-

сяти крупных предприятий Краматорска и Славянска, 

по данным Минобороны России, националисты за-

блокировали свыше 90 тысяч мирных граждан. Ими 

националисты собираются прикрываться как «живым 

щитом». «Любые попытки мирного населения само-

стоятельно эвакуироваться в безопасные районы, 

как в сторону России, так и на подконтрольные киев-

ским властям территории, боевиками нацбатальонов 

жестко пресекаются», — отметил Мизинцев.

Он также сказал, что по имеющейся у наших военных 

оперативной информации, на выезде из города 

Днепр через Кайдакский мост боевики из батальонов 

терробороны пропускают гражданских в направле-

нии ДНР и Харьковской области только за фиксиро-

ванную плату. Она составляет 200 долларов США с 

человека, которые для большинства простых людей 

являются неподъемной суммой. 

Кроме того, Кайдакский мост националисты замини-

ровали. Они его взорвут при подходе российских 

войск и формирований ДНР. Причем в этом взрыве, 

по уже отработанному сценарию, украинские власти 

тут же обвинят наших военных. Мол, русские опять 

нанесли неизбирательные удары по жизненно важ-

ным объектам социальной инфраструктуры Украины.

Подготовил Юрий Гаврилов

Многофункциональный истребитель Су-35С одинаково успешно поражает воздушные и наземные цели.

А К Ц Е Н Т

Су-35С обнаруживает и сопровождает 
одновременно до четырех наземных 
целей, при этом продолжает контроли-
ровать и воздушное пространство

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКАЯ АРМИЯ НЕСЕТ НЕВОСПОЛНИМЫЕ ПОТЕРИ

Юрий Гаврилов

В
ооруженные силы 
России, группиров-
ки ДНР и ЛНР продол-
жают наносить укра-
инской армии не-
восполнимые потери. 
Судя по ежедневным 
сводкам Минобороны 
России, собственный 

арсенал ВСУ стремительно тает. 
Сколько бы ни пытались запад-
ные спонсоры Киева пополнить 
его натовским вооружением 
и техникой, возможностей со-
противляться наступающим 
войскам они явно не добавляют.

Мало того что иностранные 
поставки по большей части до 
переднего края не доходят — их 
массово уничтожают еще на 
этапе транспортировки и скла-
дирования в украинских логи-
стических центрах, так еще на-
растает проблема с личным со-
ставом. Кадровый состав ВСУ 
и нацбатов, судя по данным на-
ших военных, выбит на 70 и бо-
лее процентов. А то ли третья, 
то ли четвертая волна мобили-
зации только добавляет укра-
инским командирам головной 
боли. Согнанные на фронт едва 
обученные новобранцы кате-
горически не хотят воевать, и 

многие «героической» гибели в 
окопах предпочитают дезертир-
ство либо сдачу в плен.

Активность огневого пора-
жения передовых позиций и 
объектов ВСУ между тем толь-
ко нарастает. Вчера официаль-
ный представитель Минобо-
роны России генерал-майор 
Игорь Конашенков рассказал, 
что наши ВКС поразили высо-
коточными ракетами воздуш-
ного базирования еще четыре 
пункта управления и 38 райо-
на сосредоточения живой силы 
и украинской военной техники. 

В районе Соледара Донец-
кой Народной Республики под 
прицельные авиаудары так-
же попали четыре склада бое-
припасов. А в районе Харько-
ва — радиолокационная стан-
ция контрбатарейной борьбы 
производства США.

В результате работы рос-
сийских ВКС уничтожены бо-
лее 170 националистов, выве-
дена из строя 41 единица укра-
инской военной техники.

Не сидит без дела наша опе-
ративно-тактическая и ар-
мейская авиация. Летчики по-
разили 45 районов сосредото-
чения живой силы и военной 
техники. А в районе Врубовки 
на территории ЛНР — хранили-
ще топлива для украинской во-
енной техники. 

По-прежнему очень эффек-
тивно работают российские ар-
тиллеристы. Они нанесли удары 
еще по 14 пунктам управления, 
семи артиллерийским подраз-
делениям ВСУ на огневых по-
зициях и 358 районам сосре-
доточения живой силы и укра-
инской военной техники. Кро-
ме того, в районе населенного 

пункта Долина Харьковской 
области уничтожена пусковая 
установка зенитного ракетного 
комплекса С-300.

Ранее генерал Конашенков 
сообщил, что в районе Коро-
тыч Харьковской области тоже 
был ликвидирован комплекс 
С-300. Также в районах насе-
ленных пунктов Раздолье Харь-
ковской области и Славянск 
ДНР наши артиллеристы пора-
зили три пусковые установки 
реактивных систем залпового 
огня «Смерч» и два склада бое-
припасов ВСУ. 

А это — последние данные о 
применении российских средств 
противовоздушной обороны. По 
словам Конашенкова, россий-
ские комплексы ПВО в течение 
вчерашнего дня сбили в райо-
нах населенных пунктов Глубо-
кое и Липцы Харьковской об-
ласти, Александровка и Донецк 
пять украинских беспилотни-
ков. Еще расчеты ПВО уничто-
жили 10 реактивных снарядов 
систем залпового огня «Смерч». 
Это произошло в районе Полевое 
на территории ДНР. 

Отдельно упомянем сбитый 
над островом Змеиный беспи-
лотник. Счет потерянных там 
украинской армией дронов уже 
перевалил за три десятка. Вче-

ра в этот список попали еще три 
баллистические ракеты такти-
ческого комплекса «Точка-У».

Вообще с перехватом укра-
инских реактивных снарядов 
у наших зенитчиков-ракетчи-
ков все в порядке. Только за сут-
ки они уничтожили в небе над 
населенными пунктами Заво-
ды, Сухая Каменка, Пимонов-
ка, Изюм, Малая Камышеваха 
в Харьковской области, а также 
над Гончаровкой, Топольское 
и Донецком 14 боеприпасов 
украинских систем залпового 
огня «Смерч». 

И еще несколько цифр в под-
тверждение того, что ВСУ несут 
невосполнимые потери. По дан-
ным Минобороны России, всего 
с начала спецоперации, то есть 
менее чем за три месяца, они 
недосчитались 164 самолетов, 
125 вертолетов, 827 беспилот-
ников, 304 зенитных ракетных 
комплекса, 3022 танка и других 
боевых бронемашин, 366 уста-
новок реактивных систем зал-
пового огня, 1479 орудий поле-
вой артиллерии и минометов, а 
также 2832 автомобиля. Потери 
на самом деле огромные. 

А К Ц Е Н Т

Кадровый и хорошо обученный состав 
Вооруженных сил Украины и нацбатов, 
судя по данным наших военных, выбит 
на 70 и более процентов

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
ходе наступления инже-
нерно-саперный батальон 
под руководством подпол-

ковника Александра Никифо-
рова вел инженерную развед-
ку маршрута следования. На-
ходясь под интенсивным ми-
нометным огнем противника, 
офицер и его подчиненные в 
кратчайшие сроки возвели мо-
стовой переход через реку. Это 
позволило осуществить опера-
тивную переброску на другой 
берег подразделений и продол-
жить вытеснение противника с 
занимаемых позиций.

Продвигаясь вглубь обороны 
противника, российские инже-
неры обнаружили на подсту-
пах к населенному пункту мин-
ное поле. Используя устройства 
разминирования, саперы опе-
ративно проделали проходы, че-
рез которые наши спецназовцы 
преодолели рубеж.

Взвод под командованием 
старшего лейтенанта Николая 
Окорокова вытеснял боевиков 
с занимаемых позиций. Офи-
цер обнаружил рубеж, на кото-
ром закрепились национали-
сты. Российский взвод атаковал 
позиции радикалов. Несмотря 
на превосходящие силы про-
тивника, подчиненным старлея 
Окорокова удалось уничтожить  
около 15 националистов, а так-
же одну бронемашину. 

Старший сержант Михаил 
Чекулаев со своим отделением 
выполнял разведку местности 
вблизи одного из населенных 
пунктов. Продвигаясь по марш-
руту, он обнаружил в окрестно-
стях города укрепрайон против-
ника с подразделением из более 
10 неонацистов. Те готовили за-
саду. Чекулаев и его подчинен-
ные внезапно атаковали пози-
ции радикалов. Пока одна груп-
па наших военнослужащих вела 
шквальный огонь по противни-

ку, Михаил со второй группой 
вышли в тыл укрепрайона и на-
несли ему существенное огне-
вое поражение. В ходе скоротеч-
ного боя было уничтожено две 
огневые точки противника и бо-
лее 10 боевиков.

Сержант Иван Месяцев, на-
ходясь на блокпосту, ночью об-
наружил диверсионно-разве-
дывательную группу. Вызвав 
по средствам связи подкрепле-
ние, Иван вместе с подчиненны-
ми вступил в бой. Месяцев при-
цельным огнем уничтожил БМП 
противника и более пяти нацио-
налистов.

Противник перешел в пози-
ционную атаку. Своевременно 
прибывшее на блокпост под-
крепление российских военно-
служащих нанесло контрудар 
по боевикам. В результате груп-
па националистов была полно-
стью ликвидирована.

Начальник радиостанции 
младший сержант Иван Пасту-

хов налаживал бесперебойную 
связь в интересах командова-
ния. В районе одного из насе-
ленных пунктов колонна пере-
дового пункта управления, 
связь с которой он обеспечивал, 
вступила в бой. Нападение бое-
виков сопровождалось артил-
лерийской и минометной под-
держкой.

В итоге радиостанция полу-
чила повреждения и была вы-
ведена из строя. А младший сер-
жант Пастухов получил оско-
лочные ранения. Несмотря на 
это и плотный вражеский огонь, 
он смог восстановить радио-
станцию. Это позволило обес-
печить устойчивое управле-
ние подчиненными подразде-
лениями и отразить атаку про-
тивника.

Ефрейтор Егор Варушкин, 
действуя в составе тактиче-
ского воздушного десанта, вы-
полнял задачу по взятию под 
контроль одного из вражеских 

аэродромов. В составе отделе-
ния Егор десантировался поса-
дочным способом с вертолета 
Ми-8, после чего сразу вступил 
в бой с превосходящими силами 
противника. 

В ходе боестолкновения 
отделение уничтожило дежур-
ные огневые средства и скры-
тые позиции переносных зе-
нитных ракетных комплексов, 
выбило противника с оборони-
тельных позиций, а также взяло 
под контроль командно-диспет-
черский пункт аэродрома.

«Закрепившись на аэродро-
ме, ефрейтор Варушкин при-
нимал непосредственное уча-
стие в организации противо-
танковых засад на подъездных 
дорогах к аэродрому. В ходе по-
пытки националистов вернуть 
аэродром под свой контроль 
ефрейтор из автомата уничто-
жил трех националистов», — 
рассказали в Минобороны Рос-
сии.  
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— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— Читайте также: Французский 
волонтер рассказал об 
увиденных им преступлениях 
украинских военных
rg.ru/art/2315573
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СУД Экс-министр Алексей 
Улюкаев досрочно вышел 
из колонии

Условно 
свободен

Владислав Куликов

Вчера по решению суда был условно-досрочно осво-
божден из колонии в Тверской области бывший ми-
нистр экономического развития Алексей Улюкаев. 
 Через несколько часов экс-заключенный был уже дома 
в Москве.

Напомним, Алексей Улюкаев был арестован в ноя-
бре 2016 года по обвинению в получении взятки в раз-
мере 2 миллионов долларов США. Суд признал его ви-
новным и осудил к восьми годам лишения свободы 
в колонии строгого режима и штрафу в 130 миллионов 
рублей. Это был первый случай задержания федераль-
ного министра России при исполнении полномочий.

В колонии, как рассказывают СМИ, Алексей Улю-
каев работал в библиотеке, администрация даже отме-
чала его ответственный подход к делу. Впрочем, были 
к известному заключенному и претензии. Например, 
однажды экс-министру пришлось объясняться за то, 
что сидел днем на кровати. Еще, как разузнали жур-
налисты, Улюкаев писал в колонии стихи, а также вел 
литературный кружок для осужденных и семинары 
по теме финансов и кредитов.  

РЕСУРСЫ Нефтяники выступают за принятие закона об отраслевом малом бизнесе

Из пешек в дамки
Андрей Фатеев

Н
а фоне ужесточающихся 
санкций эксперты при-
зывают поддержать ма-

лые нефтегазовые компании. 
Ведь они способны стать одним 
из драйверов развития не толь-
ко добывающих регионов, но 
и страны в целом. 

Трудная нефть
На Национальном нефтегазо-

вом форуме, проходившем под 
лозунгом трансформации рын-
ков в условиях геополитических 
перемен, три дня говорили об 
обеспечении научно-технологи-
ческого суверенитета и поиске 
решений для разработки труд-
ноизвлекаемых запасов. Показа-
тельно, что в качестве логотипа 
форума была выбрана шахмат-
ная доска с расставленными на 
ней буровыми вышками и бен-
зоколонками, электромобиля-
ми и «ветряками»…

К слову, «трудной», по при-
знанию Игоря Шпурова, гене-
рального директора Государ-
ственной комиссии по запасам 
полезных ископаемых, у нас яв-
ляются уже две трети извлекае-
мой нефти, хотя еще в 2015-м 
ее доля в добыче едва достигала 
50%. Причем прирост запасов 
происходит преимущественно 
за счет доразведки глубоких го-
ризонтов и фланговых участков 
эксплуатируемых залежей, 
а также открытия мелких место-
рождений с ресурсами до мил-
лиона тонн.

Теперь возникла необхо-
димость и в импортозамеще-
нии технологий, без которых не 
представить себе развитие от-
расли. Председатель Комитета 
Госдумы по экологии, природ-
ным ресурсам и охране окружа-
ющей среды Дмитрий Кобылкин 
убежден: паниковать точно не 
стоит. Да, одним из результатов 
санкций может стать прекраще-
ние поставок западных техноло-
гий. Однако с этим нам постара-
ются помочь коллеги из более 
дружественных стран.

К тому же, как отметил заме-
ститель министра промышлен-
ности и торговли Михаил Ива-
нов, с 2014 года наши машино-
строители благодаря поддерж-
ке государства и взаимодей-
ствию с ключевыми заказчика-
ми освоили производство более 
140 видов нефтегазового обо-

рудования. А его доля в топлив-
но-энергетическом комплек-
се страны возросла в полтора 
раза — с 40 до 60%. Это дело надо 
продолжать, хотя понятно, что 
быстро такую задачу не решить.

В ожидании технической 
революции

Юрий Шафраник, председа-
тель совета Союза нефтегазо-
промышленников, экс-министр 
топлива и энергетики России, 
напомнил, что в 1990-е им уда-
лось принять поистине револю-
ционные решения. В том числе 
по формированию на базе го-
сударственной собственности 
вертикально интегрированных 
компаний, призванных не толь-
ко обеспечить потребности рос-
сиян, но и конкурировать на 
мировом рынке. Наряду с неф-
тяными гигантами должны были 
появиться тысячи небольших 
акционерных обществ, которые 
создавали бы «новую собствен-
ность», разрабатывая малые ме-
сторождения.

«Ну чем, скажем, плохо, если 
бы наш предприниматель сво-
бодные средства вкладывал в не-
дра, а не вывозил их за грани-
цу? — рассуждает Юрий Шафра-
ник. — В США, где «прописаны» 
крупнейшие компании мира, бо-
лее половины всей нефти добы-
вают малые предприятия. Мно-
гие их собственники ушли из 
крупных компаний, пробурили 
две-три скважины и стали мил-
лионерами. Пусть люди созда-
ют товарищества, работают се-
мьями. Чем больше у нас будет 
частного сектора — в строитель-
стве, бурении, ремонте, — тем 
лучше. Нечего тут опасаться!»

Коллегу поддержал Генадий 
Шмаль, президент Союза неф-
тегазопромышленников. В ка-
честве примера он также привел 
опыт США, где у истоков слан-
цевой революции стояли малые 
компании. Это они десятки лет 
целенаправленно занимались 
разработкой соответствующих 
технологий. Кстати, не без под-
держки государства.

«Только так победим!»
Союзы и ассоциации не одно 

десятилетие выступают за при-
нятие специального закона о ма-
лом бизнесе в нефтяной и га-
зовой промышленности. Дума 
Югры в свое время даже подго-
товила проект такого закона, 

но он так и остался на бумаге. 
В 2000-е Союз нефтегазопро-
мышленников проводил в Ка-
зани заседание по малому неф-
тяному бизнесу. Его участники 
считали важным вынести эту 
тему на обсуждение Госсовета 
РФ, но не нашли поддержки. Сре-
ди нефтяников бытует мнение, 
что в некоторых кабинетах их 
не понимают. Дескать, считают 
там, что «малыши» в нефтяной 
отрасли — это некие простаки, 
которые не имеют ни техноло-
гий, ни знаний и почти не участ-
вуют в нефтепродуктообеспе-
чении страны, потому что ко-
нечный продукт не производят. 
Мнение, конечно, субъективное.

«Развитие малого бизнеса не-
разрывно связано с разработкой 
мелких месторождений, — утвер-
ждает Генадий Шмаль. — Большие 
компании не будут этим за-
ниматься, у них сейчас другие 
проблемы. Было бы правиль-
ным вернуться к принятию фе-
дерального закона о малом биз-
несе в нефтяной и газовой про-
мышленности, а также создать 
комплексную научную програм-
му разработки технологий добы-
чи трудноизвлекаемой нефти».

Участников рынка обнадежи-
вает, что в Энергетической стра-
тегии РФ до 2035 года, утвер-
жденной пару лет назад прави-
тельством, после долгого забве-
ния вновь упоминаются малые 
компании. В частности, доку-
ментом предусмотрено создание 
условий для их развития. Имен-
но «малышам» отводят перво-
степенную роль по «введению 
в экономический оборот малых 
месторождений, малодебитных 
и высокообводненных скважин, 
трудноизвлекаемых запасов».

«Нефтяные фермеры»
О необходимости развития 

малого бизнеса заявила и Еле-
на Корзун, генеральный дирек-
тор Ассоциации независимых 

нефтегазодобывающих компа-
ний России. Она сравнила своих 
«подопечных» с нефтяными 
фермерами, которые добивают-
ся от скважин-«буренушек» по-
разительных результатов. Ру-
ководители таких предприя-
тий, как правило, профессиона-
лы, которые в курсе последних 
трендов, в том числе цифрови-
зации месторождений. При не-
большом масштабе многое мож-
но внедрить быстрее, чем в круп-
ной компании.

Вот только число таких «фер-
меров» неуклонно сокращается. 
А большинству из тех, что про-
должают деятельность, живется 
непросто. Например, под доста-

точно жестким прессингом ока-
залась независимая компания 
«РНГ», включенная Минэнерго 
России в список системообразу-
ющих предприятий ТЭК. За не-
полные 20 лет с момента реги-
страции «РНГ» из небольшого 
геологоразведочного предпри-
ятия превратилась в нефтегазо-
вый холдинг, считающийся од-
ним из ключевых частных ин-
весторов Якутии. В разведку 
и обустройство сложнейших се-
верных месторождений он вло-
жил с 2014 года более 100 млрд 
рублей. Создал в Республике 
Саха свыше 3000 высокоопла-
чиваемых рабочих мест. Заодно 
строит мосты и дороги, закупа-
ет оборудование и медикаменты 
для Мирнинской больницы, бес-
платно снабжает питьевой во-
дой население Ботуобуйинско-
го наслега, на территории кото-
рого ведет добычу. Поддержива-
ет множество культурных, об-
разовательных и экологических 
проектов. Своевременно отчис-
ляет в бюджеты и внебюджет-
ные фонды более 10 млрд рублей 
ежегодно.

Ситуация дошла до того, что 
год назад Елена Корзун была вы-
нуждена обратиться к Юрию 
Трутневу, заместителю пред-

седателя правительства стра-
ны, с просьбой встать на защи-
ту прав и законных интересов 
этой организации. Как следует 
из письма, в 2019 году вскоре 
после ввода в эксплуатацию Вос-
точных блоков Среднеботуо-
бинского месторождения и пер-
вых поставок нефти на экспорт 
на частных акционеров компа-
нии начало оказываться давле-
ние в виде открытия уголовного 
дела по требованию третьих лиц 
с целью компенсации им много-
миллиардной упущенной выго-
ды по какой-то истории аж более 
8-летней давности, с требовани-
ями по которой никто в суды ра-
нее не обращался.

Мол, нынешние собствен-
ники «РНГ», возглавлявшие то-
гда один из столичных банков, 
в 2011-м будто бы помешали 
заемщику банка продолжить 
участвовать в проекте муници-
пальной застройки. Однако, как 
подметили наши коллеги, тот 
проект был уже два года как от-
менен столичными властями. 
А вот у самого заемщика перед 
банком накопились милли-
ардные долги.

Как писали СМИ, «потерпев-
шие» при этом были всего лишь 
друзьями-партнерами владель-
ца компании, являющейся мино-
ритарным акционером заемщи-
ка, и никто из них в сам проект 
ничего не вложил. Более того, 
миноритарный акционер был 
принудительно ликвидирован 
Федеральной налоговой служ-
бой задолго до возбуждения 
дела — за неуплату налогов и не-
сдачу отчетности аж с 2011 года.

Тем не менее в отношении 
акционеров «РНГ» три года на-
зад возбудили уголовное дело, 
а Преображенский суд Москвы 
удовлетворил ходатайство след-
ствия и арестовал в обеспечение 
иска принадлежащие их много-
профильному кипрскому хол-
дингу 100% акций «РНГ». Каки-
ми бы нелепыми эти претензии 
ни казались, следствие продол-
жается уже более трех лет в глав-
ке Следственного комитета.

Как подчеркивает Елена 
Корзун, результатом давле-
ния уже стала блокировка раз-
вития «РНГ» и стагнация ам-
бициозных производственных 
планов по удвоению бизнеса 
и обустройству целинных тер-
риторий Северной Якутии. Есть 
мнение, что на этом фоне стра-

дает инвестиционный климат — 
уголовные дела способны навре-
дить устойчивости гражданско-
го оборота и предсказуемо-
сти последствий заключаемых 
компаниями сделок. Конфликт-
ная ситуация вокруг второй по 
масштабам добычи независи-
мой компании вынуждает дру-
гих игроков рынка планировать 
свои инвестиции с особой осто-
рожностью, учитывать при при-
нятии решений наряду с воздей-
ствием западных санкций еще 
и возрастающие риски недру-
жественного поглощения. Такая 
практика, по оценкам наблю-
дателей, наносит вред реализа-
ции программ деофшоризации 
в нашей стране и возвращению 
капиталов в Россию.

В период высочайшей турбу-
лентности, когда всем нам при-
ходится перестраиваться бук-
вально на ходу и ориентиро-
ваться на выживание в экстре-
мальных условиях, следует бе-
речь и всячески поддерживать 
каждого налогоплательщика, 
тем более такого крупного, как 
«РНГ». В последнее время ста-
ла как никогда актуальна задача 
прекращения необоснованного 
вмешательства в споры хозяй-
ствующих субъектов со стороны 
правоохранительных органов, 
чтобы дать предпринимателям 
возможность продолжать тру-
диться на благо России.

Мы вправе ожидать, что 
в этом конкретном деле спра-
ведливость восторжествует. 
А что касается отрасли в це-
лом, то верить надо в то, что го-
сударству удастся реализовать 
ключевые пункты Энергети-
ческой стратегии, в том числе 
о малом бизнесе, не дожидаясь 
2035 года. В текущих геополи-
тических условиях это крайне 
важно. Сегодня малых компаний 
в нефтегазовой отрасли немно-
гим более сотни. Если их число 
значительно увеличится, они 
получат шанс совершить насто-
ящий экономический рывок — из 
пешек в дамки, если вспомнить 
аналогию организаторов фору-
ма с шахматной доской. «Ма-
лыши» займутся разработкой 
трудноизвлекаемых запасов, 
внедрением отечественных тех-
нологий и масштабированием 
бизнеса. А вместе с ними будут 
развиваться регионы и вся стра-
на, санкциям вопреки — как вам 
такое будущее?  

ИНИЦИАТИВА Мототуристы попросились на выделенные полосы

Повело направо
Владимир Баршев,
Евгений Гайва

П
оток автомототури-
стов в этом году вы-
растет на 30%. Что-
бы не выросло чис-
ло ДТП, нужно раз-
решить мотоцикли-
стам ездить по вы-
деленным полосам 
для общественного 

транспорта, считают предста-
вители автосообщества. Свои 
предложения они направили 
в Госдуму. Подобные предложе-
ния были и раньше, но не про-
шли, говорят эксперты. 

«Предлагается предоста-
вить возможность водителям 
двухколесных мотоциклов на-
ряду с велосипедами, в слу-
чае если такая полоса распо-
лагается справа, передвигать-
ся по выделенным полосам для 
маршрутных транспортных 
средств», — говорится в пись-
ме, с копией которого озна-
комилась «РГ». Письмо напра-
вили представители автомото-
сообщества в адрес председате-
ля Комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам 
ветеранов Ярославу Нилову. 

Есть положительная зару-
бежная практика использова-
ния данной полосы для мото-
циклистов, пояснил «РГ» пре-
зидент Общенациональной 
ассоциации автомототуриз-
ма и караванинга Сергей Ло-
барев. Это дает основания для 
обращения к законодателям. 
Пора использовать мировую 
практику в этом направлении 
и сделать вождение мотоцик-
лов более комфортным и без-
опасным на территории Рос-
сии», — говорит он. 

Поток автомототуристов 
в этом году вырастет на 30—
35%, говорит Лобарев. По-
способствуют этому пока дей-
ствующие ограничения на по-
леты в 11 регионов страны и су-
зившиеся возможности для за-
рубежных путешествий. Из-
менение правил позволит раз-
грузить транспортный поток 
в городах и снизить число ДТП 
с участием мотоциклистов. 

Как пояснил «РГ» Ярослав 
Нилов, инициативу он поддер-
живает, более того, считает, 

что проезд по выделенным по-
лосам можно также разрешить 
свадебным кортежам, социаль-
ному такси, инвалидам. Если 
предложение о внесении из-
менений в Правила дорожно-
го движения не будет принято, 
можно исключить из КоАП на-
казание за выезд на выделен-
ные полосы для отдельных ка-
тегорий участников движения, 
отметил он. 

Попытки разрешить мото-
циклистам выезжать на выде-
ленные полосы действительно 
были и раньше. Еще в 2014 году 
в Москве провели экспери-
мент, в рамках которого мото-
циклистам разрешили двигать-
ся по полосе, предоставленной 
для общественного транспор-
та. Увы, но эксперимент про-
валился. По мнению водителей 
общественного транспорта, 
мотоциклисты создавали по-
мехи для их движения. 

К тому же мотоциклисты ре-
гулярно нарушали правила, ко-
торые запрещают пересекать 
сплошную полосу разметки. 
Аварий не было. Но в результа-
те, эксперимент был признан 

неудачным. А все разговоры 
о предоставлении выделен-
ной полосы для двух колесного 
транспорта сошли на нет. 

Мотоциклисты ранее также 
настаивали на отмене в их от-
ношении фиксации движения 
с нарушением бокового интер-
вала. Идея не была поддержана. 
При таких условиях и предло-
жение инициативной группы 
может не пройти. 

Но количество мотоцикли-
стов в стране растет. Они долж-
ны передвигаться по дорогам 
в соответствии с установлен-
ными Правилами дорожно-
го движения. Исключений из 
этих правил не предусмотрено 
ни для кого, считают в Госавто-
инспекции. 

Кроме того, напомним, вно-
сить изменения в Правила сей-
час попросту невозможно. В со-
ответствии с административ-
ной реформой этот документ 
можно только принять заново. 
Без редактуры. Нужны прав-
ки — переиздавайте постанов-
ление правительства. Однако 
на этот шаг пока никто не ре-
шается.  

По выделенной полосе мотоциклистам ехать быстрее и безопаснее, но водители автобусов против такого соседства.

А К Ц Е Н Т

Помимо мотоциклистов
проезд по выделенным полосам
можно было бы также разрешить
свадебным кортежам, социальному 
такси, инвалидам

Тем временем

Росавиация продлила режим ограничения полетов в 11 российских 

аэропортов до 19 мая 2022 года 03.45 по московскому времени. 

Временно ограничены полеты в аэропорты Анапы, Белгорода, Брянска, 

Воронежа, Геленджика, Краснодара, Курска, Липецка, Ростова-на-Дону, 

Симферополя и Элисты. Российским авиакомпаниям рекомендовали 

организовать перевозку пассажиров по альтернативным маршрутам, 

используя аэропорты Сочи, Волгограда, Минеральных Вод, Ставрополя 

и Москвы. 

Режим ограничения полетов в несколько регионов действует с конца 

февраля. 

Подготовил Евгений Гайва

Из колонии Алексей Улюкаев уехал на своем старом джипе
в компании жены.

А К Ц Е Н Т

Уголовные дела способны навредить 
устойчивости гражданского оборота 
и предсказуемости последствий 
заключаемых компаниями сделок

Подвез? 
Отвечай

До сих пор они этого делать не могли. Но с точ-
ки трудового законодательства после этого они 
перестают быть самозанятыми. Если бы они за-

ключали договор непосредственно с тем, кому оказыва-
ют услуги, — это один разговор. Но если они заключают 
договор с агрегатором, который предоставляет им кли-
ентов, то это уже работа на конкретную компанию со 
всеми вытекающими отсюда последствиями. 

Законопроект предусматривает, что местные вла-
сти организуют отдельный реестр таких таксистов. 
А это стоит денег. И за чей счет это будет реализовано, 
не совсем понятно. Отчасти все эти сложности мог бы 
компенсировать электронный профиль водителя, кото-
рый уже используется в Москве. Однако в проекте зако-
на он даже не учтен, уточняет Станислав Швагерус. 

Как сообщил «РГ» независимый эксперт транспорт-
ной отрасли Алексей Тузов, в 2021 году число индивиду-
альных предпринимателей в России увеличилось вдвое 
по сравнению с 2020 годом и составило 3,54 млн чело-
век. Из них количество самозанятых было примерно 
2,4 млн. На сегодняшний день число самозанятых в РФ 
составляет 4,2 млн. Согласно статистике ФНС, каждый 
пятый, имеющий подобный статус, осуществляет дея-
тельность в сфере такси. Поэтому вопрос четкого зако-
нодательного регулирования в этой сфере становится 
все более актуальным. Данный законопроект в первую 
очередь позволит упростить процесс получения права 
на легальную перевозку пассажиров. 

Кроме того, проект закона позволяет регламенти-
ровать ответственность агрегаторов такси в случае 
ДТП. Это позволит сделать поездки пассажиров более 
безопасными. Ранее в случае дорожно-транспортного 
происшествия вся ответственность лежала непосред-
ственно на перевозчиках. Теперь часть издержек, в том 
числе и финансовых, будут нести и агрегаторы такси. 

По мнению исполнительного директора националь-
ного союза экспертов в сфере транспорта и логистики 
Ольги Федоткиной, в отрасли более 1 миллиона води-
телей. Более трети из них уже платят налог на профес-
сиональный доход. Законопроект легализует их с точ-
ки зрения транспортного законодательства. Минтранс 
устраняет множество барьеров на пути легальной ра-
боты в такси. Кроме того, во всех сферах пассажирско-
го транспорта, кроме такси, действует страховка гра-
жданской ответственности перевозчика. Она покрыва-
ет риски до 2 миллионов рублей. Нормы законопроекта 
как раз и приравниваются к этому виду страхования. 

Однако, как считает эксперт Союза безопасности до-
рожного движения Елена Гращенкова, статья об ответ-
ственности перевозчиков и служб заказа легкового так-
си противоречит действующим законам. Законопроект 
значительно ущемит права граждан. В нем авторы пы-
таются отменить или ограничить ответственность агре-
гатора. По действующим законам пассажир такси, по-
павший в ДТП, очень хорошо защищен. Суммы компен-
саций, на которые он может претендовать, могут быть 
ограничены только его доходом — и никакими иными 
условиями. Причем все эти суммы он имеет право взыс-
кивать непосредственно с юридического или физиче-
ского лица, с которым он заключил договор о поездке. 
Если позвонил в таксопарк — претензии к таксопарку. 
Если взял «от борта», а водитель не был трудоустроен — 
к водителю. В случае наличия трудового договора — к ра-
ботодателю. Если нажал на кнопку приложения служ-
бы заказа такси — к ней. Таким образом, данный законо-
проект пассажиру-потребителю навредит.

Похоже, депутатам придется серьезно этот законо-
проект перерабатывать.  

1

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Апелляционной коллегии Верховного 
Суда  Российской Федерации;

—  председателя Курганского областного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занную вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 14 июня 2022 года. 
 Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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АЛКОГОЛЬ Какое вино 
может появиться в магазинах 
вместо европейского 

Шираз и готово

Татьяна Карабут

Сложности в расчетах за евро-
пейское вино подтолкнули им-
портеров искать новых постав-
щиков. В ближайший год поку-
патели могут обнаружить на 
прилавках российских магази-
нов неожиданные новинки, ко-
торые, впрочем, не уступают по 
качеству европейским винам.

Так, импортеры сейчас на-
чинают работать с поставщи-
ками из Уругвая, Турции, Сер-
бии, Ливана, Иордании, а еще 
Армении и Молдавии, чьи вина 
уже хорошо известны россий-
ским потребителям, рассказа-
ли «РГ» в виноторговой компа-
нии Fort. Вина Уругвая до сих 
пор находились в тени вин Чили 
и Аргентины, однако качество 
растет. Особенно интересен 
сорт винограда Таннат, фрукто-
вый, яркий. Белых вин в Уруг-
вае немного, однако некоторые 
регионы специализируются 
на модном сорте Альбариньо, 
рассказала директор по импор-
ту Fort Дарья Сологуб. 

В Турции импортеры ищут 
недорогие альтернативы евро-
пейского вина, а также автохто-
ны, из которых можно выделить 
окузгозу и богазкере. А серб-
ские вина подходят для люби-
телей натурального вина (без 
серы). В стране делают упор на 
европейские сорта винограда, 
но стилистика продукта отлича-
ется от вин Италии и Франции. 

Вина Ливана, Туниса и Иор-
дании также могут быть ин-
тересны. Но основной упор в 
этих странах делают на красные 
вина, а в России больше любят 
белые вина, уточняет Сологуб.

Пока отечественного вина 
хватает только наполовину, на-
поминает руководитель Цен-
тра разработки национальной 

алкогольной политики Павел 
Шапкин. Но уже грузинских и 
армянских вин, а также конья-
ка нам хватит, чтобы закрыть 
возможный дефицит, который 
может образоваться из-за недо-
статка европейских напитков. 
Если их не хватит, завезти мож-
но из Турции. А из Индии можно 
привезти виски, качество кото-
рого уже оценили во всем мире. 
Наверняка можно будет привез-
ти какой-то европейский алко-
голь и через Казахстан, даже не-
смотря на то что алкоголь не по-
пал в список товаров минпром-
торга, разрешенного для парал-
лельного импорта.  

Р у к о в о д и т е л ь  п р о е к т а 
WineRetail Александр Ставцев 
добавляет к возможным по-
ставщикам алкоголя и Китай. В 
самой стране больше употреб-
ляют пиво, чем вино, но вино-
делие активно развивается в по-
следние 10—15 лет, винодельни 
выпускают в основном вина из 
европейских сортов винограда. 
Правда, пока китайское вино 
немного дороже, чем европей-
ское, из-за более дорогой до-
ставки. «Нам в ближайшее вре-
мя предстоит много открытий», 
— считает эксперт. Например, 
неплохое вино делают в Боли-
вии, Панаме и других странах, 
которые никогда у нас не ассо-
циировались с виноделием. Ин-
тересно будет попробовать, ска-
жем, узбекские сладкие крепле-
ные вина, говорит Ставцев. 

Многое будет зависеть от 
того, насколько будут затрудне-
ны поставки европейского ал-
коголя, к которому привыкли 
российские потребители. Сей-
час стоимость логистики отка-
тилась почти до уровня февра-
ля, однако затруднены финан-
совые операции — банки блоки-
руют транзакции.  

Кто ходит в гости 
по ночам

В с е г о  з а  г о д  б ы л о 
рассмотрено 1092 дела 
по обвинениям в нару-

шении правил самообороны. 
Вячеслав Лебедев отметил, что 
Верховный суд России не раз да-
вал разъяснения по вопросам 
допустимой самообороны. 

По его словам, в этом году 
Верховный суд вновь изучит 
данный вопрос и подготовит но-
вые разъяснения.

Примеры из жизни: как не-
давно пояснил Верховный суд, 
нельзя стрелять в спину убега-
ющему человеку. В деле, на ко-
торое теперь должны ориенти-
роваться нижестоящие инстан-
ции, группа разгоряченных не-
приятелей приехала к дому хо-
зяина. Тот уже ждал гостей (они 
его сами предупредили) и встре-
тил их с ружьем на пороге. На 
этом все могло закончиться, так 
как желания лезть под пули го-
сти не проявили. Однако хозяин 
стал стрелять, в том числе — по 
уже убегавшим людям. За это 
его осудили. 

В другом случае Четвертый 
кассационный суд общей юрис-
дикции защитил фермера, на-
ставившего ружье на агрессив-
ных гостей. Изначально пра-

воохранительные органы и ни-
жестоящие суды расценили по-
пытку выгнать бандитов (ина-
че их не назовешь) как «угрозу 
убийством».

Гражданин Н., фермер из Ро-
стовской области, схватился за 
ружье, чтобы прогнать банди-
тов, избивавших его семью. То 
есть поступил так, как должен 
поступать нормальный мужчи-
на, когда негодяи врываются в 
его дом. Стрелять на поражение 
не пришлось. Почувствовав, что 
жертвы не так уж беззащитны, 
агрессивные гости сбежали.

Однако правоохранители 
решили, будто жизни фермера 
и его родных не стоят слезинки 
испуганного негодяя. А тем бо-
лее — компании негодяев.

Фермер был отправлен под 
суд и получил обвинительный 
приговор. Мол, слишком грубо 

указал бандитам на дверь. Надо 
было это сделать мягче. А не вы-
шло бы, так умереть вместе со 
всей семьей. Ничего страшного 
(в логике обвинителей). Может 
быть, убийц бы даже нашли. И 
даже бы посадили на пару-трой-
ку лет. Чем не справедливость.

Кассационная инстанция 
не разделила таких убеждений. 
Она сочла, что фермер ни в чем 
не виноват. Судебная коллегия 
отменила приговор и апелляци-
онное постановление, уголов-
ное дело в отношении мужчи-
ны прекратила за отсутствием 
в его деянии состава преступ-
ления. За человеком признано 
право на реабилитацию. То есть 
его честное имя восстановлено.

Члены Ассоциации юристов 
России уверены, что решение 
Четвертого кассационного суда 
— шаг в сторону выработки пра-

вовых алгоритмов при рассмот-
рении таких дел. При этом кас-
сационные суды реализуют пра-
вовые позиции именно Верхов-
ного суда страны, заложенные 
и в постановлении пленума по 
самообороне, вышедшем де-
сять лет назад, и при рассмотре-
нии конкретных дел. Например, 
в свое время Верховный суд за-
щитил женщину, ударившую 
ножом мужа во время семей-
ной драки. Она что-то готовила 
на кухне, когда на нее набросил-
ся с кулаками пьяный супруг и 
начал душить. Нижестоящие 
инстанции осудили женщину, 
но Верховный суд России отме-
нил обвинительные приговоры. 
Она оправдана. За ней признано 
право на реабилитацию. Работа 
по совершенствованию практи-
ки продолжается.

«Верховный суд осуще-
ствляет мониторинг примене-
ния судами положений законо-
дательства об обстоятельствах, 
исключающих преступность де-
яния, включая причинение вре-
да в состоянии необходимой обо-
роны, — рассказал председатель 
Верховного суда России Вяче-
слав Лебедев. — В 2019 году Вер-
ховным судом проанализирова-

на практика применения суда-
ми положений УК РФ о пределах 
необходимой обороны, и Прези-
диум Верховного суда утвердил 
соответствующий обзор. В этом 
году Верховный суд РФ вновь 
изучит вопросы, связанные с 
применением положений УК РФ 
о необходимой обороне».

В свою очередь, член Ассо-
циации юристов России Оль-
га Турунина считает, что пока 
на практике на защищавшихся 
лежит большее бремя доказы-
вания. Подтвердить, что были 
основания бояться были, ока-
зывается непросто. 

Один из авторов внесенного 
в Госдуму законопроекта — де-
путат Ярослав Нилов — счита-
ет, что необходимы и законода-
тельные изменения. По его сло-
вам, при рассмотрении таких 
дел «мяч должег быть на сторо-
не защищающегося, а не напа-
дающего, как сейчас». 

В нашей стране каждая собака 
знает, насколько опасными могут 
быть незваные гости.

А К Ц Е Н Т

Суд признал, что наставить ружье 
на агрессивных гостей не является 
превышением самообороны
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— Читайте также: Отвечать за 
стрельбу из потерянного оружия 
будет его законный владелец
rg.ru/art/2315714

РЫНОК 
«Лукойл» 
выкупит 
российский 
бизнес Shell

ТОПЛИВНЫЕ 
ПОТОКИ
Михаил Загайнов

Нефтяная компания «Лукойл» 
сообщила о намерении выку-
пить ООО «Шелл Нефть» (до-
черняя компания англо-гол-
ландской Shell plc). В сделку 
войдут автозаправочные стан-
ции Shell и завод по произ-
водству смазочных материалов 
в Тверской области. 

Все сотрудники ООО «Шелл 
Нефть» (более 350 человек) 
сохранят трудовые отношения с 
новым собственником.

Сделку еще должна согласо-
вать Федеральная антимоно-
польная служба. В ведомстве 
«РГ» сообщили, что получили 
соответствующее ходатайство.

Сейчас АЗС Shell работают в 
28 городах, в основном — в Цен-
тральном и Северо-Западном 
федеральных округах. В пери-
метр сделки войдут 411 запра-
вок — собственность Shell и рабо-
тающие по дилерским соглаше-
ниям. Еще 19 АЗС работают по 
лицензионным соглашениям об 
использовании товарного знака, 
их сделка не коснется. 

Завод в Торжке выпускает 
моторные масла, масла для судо-
вых двигателей, промышленные 
смазочные материалы, гидрав-
лические и трансмиссионные 
масла. Объем производства — 
200 млн литров в год.

О поэтапном выходе из всех 
российских проектов Shell 
объявила еще в марте. Убытки 
компании из-за этого составили 
3,9 млрд долларов.

По оценкам экспертов, сделка 
укрепит позиции «Лукойла» на 
розничном рынке нефтепродук-
тов, где компания и так является 
лидером. Заместитель руководи-
теля практики управленческого 
консалтинга группы «Деловой 
профиль» Александра Шнипова 
отмечает, что после покупки ООО 
«Шелл Нефть» «Лукойл» уве-
личит число своих АЗС на 7,7% 
— до 5,7 тысячи штук. В тройку 
лидеров рынка также входят «Ро-
снефть» (более 3 тысяч АЗС) и 
«Газпромнефть» (1,8 тысячи). 

«Приобретение 411 АЗС, 
принадлежавших ООО «Шелл 
Нефть», расширит географию 
«Лукойла» в ЦФО и СЗФО. Кро-
ме того, российская компания 
расширит каналы сбыта нефте-
продуктов и включит в продук-
товый портфель линейку масел 
Shell, но уже под своим брен-
дом», — отмечает аналитик.

При этом Шнипова добавила, 
что говорить о монополизации 
рынка топлива в РФ рано — даже 
с учетом АЗС Shell доля «Лукой-
ла» не будет критичной.  

БИЗНЕС Siemens объявил 
о сворачивании работ 
в России

Двери 
закрываются

Олег Капранов

Концерн Siemens объявил об уходе с российского рын-
ка. Заместить продукцию компании, представленной 
в различных отраслях промышленности, вполне воз-
можно, в том числе при помощи параллельного им-
порта.

Siemens начала процедуру прекращения своей де-
ятельности в России. Там рассчитывают сделать этот 
процесс максимально упорядоченным. По словам гла-
вы компании Роланда Буша, одним из основных прио-
ритетов станет поддержка сотрудников.

В сферу деятель-
ности Siemens вхо-
дят операции в об-
ласти автоматиза-
ции и цифровиза-
ции для промыш-
ленности и транс-
порта. В отдельную 
структуру выделен 
энергетический 
блок, получивший 
название Siemens 
Energy. Продолжит 
ли работу в Рос-
сии эта компания 
— пока неизвест-
но. Но уже извест-
но, что продолжит 
работу Siemens 
Healthineers, выпус-
кающая меди-
цинскую технику.

Одно из направ-
лений — производство транспортных средств. Siemens 
поставляет РЖД составы для поездов «Сапсан». Как 
отмечали ранее в РЖД, поставка уже третьей партии 
поездов началась в августе 2021 года. Всего в новой 
партии должно быть поставлено 13 составов. В нача-
ле этого года пришло четыре новых состава Siemens 
из новой партии, и больше поставок пока не было. В 
Siemens сообщили «РГ», что проект поставки остав-
шихся девяти поездов «Сапсан» поставлен на паузу. 
Продукция не будет поставляться в РФ ввиду санкци-
онного запрета.  В РЖД эту тему комментировать не 
стали.

Siemens Energy принадлежат «Сименс трансфор-
маторы» и доля в «Сименс технологии газовых тур-
бин». Помимо этого, действует совместное предприя-
тие ООО «Уральские локомотивы», выпускающее гру-
зовые магистральные электровозы «Синара» и «Гра-
нит», а также электрички «Ласточка». 

Списать 
не получится

В остальном правила  проведения заверша-
ющей учебный год аттестации и ЕГЭ остают-
ся теми же, что были и до эпидемии COVID. 

Во-первых, для школьников, которые проходят атте-
стацию, не допускается проведение более одного экза-
мена в день. А при  ЕГЭ  по предметам, которые выбира-
ет ученик, экзамены могут проводиться через день. 

Во-вторых, при продолжительности экзамена от 
четырех часов и более учеников обеспечивают пита-
нием. А питьевая вода должна быть доступна детям не-
зависимо от того, сколько времени идет экзамен. Нако-
нец, третий момент — время ожидания начала экзаме-
на в классах не должно превышать 30 минут, уточнили 
в Роспотребнадзоре.

Об ослаблении противоэпидемических мер в школах 
в ведомстве сообщили на фоне улучшающейся ситуации 
с заболеваемостью коронавирусной инфекцией. Она в 
России снижается уже 12-ю неделю подряд. За послед-
нюю неделю количество выявленных случаев уменьши-
лось  на 27%, а за последние четыре недели — на 34%. При 
этом эпидемиологи внимательно следят за ситуацией 
в других странах: так, в Китае и Японии продолжается 
рост случаев COVID, вызванных «стелс-омикроном», а 
в США распространяется другой штамм «омикрона». В 
то же время обнаруженные в Южной Африке и Европе 
варианты ВА.4 и ВА.5, которые считаются еще более за-
разными, до России пока не долетели. Хотя, по мнению 
специалистов, исключить такую возможность нельзя. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Финский энергетический концерн Fortum принял решение 

об уходе с российского рынка. Как заявил президент компа-

нии Маркус Раурамо, в качестве приоритетного варианта 

рассматривается продажа российских предприятий, в том 

числе и главного актива концерна в России — Unipro.

Министр энергетики РФ Николай Шульгинов заявил, что вы-

ход компании из российских активов не повлияет на работу 

электростанций. «Требования российского законодатель-

ства по обеспечению бесперебойного энерго- и теплоснаб-

жения потребителей в регионах присутствия компании 

сохранятся в полном объеме», — подчеркнул министр.

В марте Fortum объявила об отказе от новых инвестицион-

ных проектов в РФ. В компании отмечали, что будут выну-

ждены списать 2,1 млрд евро активов, что составляет более 

трети стоимости российского бизнеса концерна.

Fortum — финская государственная энергетическая компа-

ния. Штаб-квартира расположена в городе Эспоо. В России 

Fortum принадлежит 98,23% в ПАО «Фортум» (бывшая ТГК-

10) и около 30% в ПАО «ТГК-1». Кроме того, финский инве-

стор контролирует 73,4% акций Uniper, которой принадле-

жит 83,73% ПАО «Юнипро». Численность персонала Fortum 

в России составляет около семи тысяч человек.

Подготовил Михаил Загайнов

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Центрэнерго» в соответствии со Стандартами раскры-
тия информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии, утв. Постановлением Правительства 
РФ от 21.01.2004 №24, опубликовало в информационно-теле-
коммуникационной сети Интернет следующую информацию: 
годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность, аудиторское 
заключение; структура и объем затрат на производство и реали-
зацию товаров (работ, услуг); основные условия договора 
 энергоснабжения (купли-продажи электрической энергии); 
 информацию о деятельности энергосбытовой организации; 
 информацию об объеме фактического полезного отпуска элек-
трической энергии (мощности). Ознакомиться с данной инфор-
мацией в полном объеме можно на официальном сайте органи-
зации в сети Интернет www.centrenergo.ru в разделе раскрытие 
информации, а также на сервере раскрытия информации Интер-
факс www.e-disclosure.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В сферу деятель-
ности Siemens 
входят операции 
в сфере автомати-
зации и цифрови-
зации для про-
мышленности, 
транспорта 
и распределенных 
энергосистем
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ФИНАНСЫ 

Рубль признан 
самой 
эффективной 
валютой в мире

ФОРМУЛА 
ЛИДЕРСТВА
Михаил Загайнов

Рубль благодаря мерам контро-
ля за капиталом стал самой 
эффективной валютой в мире 
в 2022 году. Такое мнение вы-
сказал аналитик издания 
Bloomberg Дэвисон Сантана. 
По его словам, с начала года 
российская валюта укрепилась 
к доллару более чем на 11%. На 
втором и третьем местах — бра-
зильский реал (+9%) и мекси-
канское песо (плюс 1%).

Сантана отмечает, что 
другие страны, вводившие 
контроль за движением капи-
тала, не смогли добиться тех же 
результатов. В качестве приме-
ра аналитик приводит Турцию 
и Аргентину — их лира и песо 
обвалились до исторических 
минимумов.

С марта в России действуют 
жесткие ограничения на опе-
рации с иностранной валютой, 
что привело к резкому укрепле-
нию рубля: в четверг курс дол-
лара снижался ниже 65 рублей, 
курс евро — ниже 67 рублей.

Гендиректор АО «УК «Спут-
ник — управление капиталом» 
Александр Лосев отмечает 
«принципиально новый баланс 
спроса и предложения на рос-
сийском валютном рынке». По 
его словам, укрепление рубля 
отвечает целям обеспечения 
финансовой стабильности, а 
также способствует снижению 
инфляции, поэтому ждать ско-
рого снятия ограничений не 
стоит. «Курс может укрепиться 
до уровня 60 рублей за доллар», 
— прогнозирует аналитик.   

РЕСУРСЫ Как остановка транзита через Польшу 
скажется на экспорте российского газа

Дело в трубе
Михаил Загайнов

В
веденные против компа-
нии EuRoPol GAZ санкции 
со стороны Москвы запре-

щают поставки газа по польско-
му участку газопровода «Ямал — 
Европа». Об этом заявил офици-
альный представитель «Газпро-
ма» Сергей Куприянов.

«Установлен запрет на совер-
шение сделок и платежей в поль-
зу лиц, находящихся под санкци-
ями», — отметил представитель 
российской компании.

Куприянов добавил, что 
польская сторона не раз наруша-
ла права «Газпрома» как акцио-
нера EuRoPol GAZ (российской 
компании принадлежит 48,82% 
акций). В апреле «Газпром» даже 
попал под санкции, из-за кото-
рых среди прочего лишился пра-
ва получать дивиденды.

В Германии поспешили заве-
рить, что ограничение транзи-
та газа по польскому участку не 
скажется на энергобезопасно-
сти страны. «В течение несколь-
ких недель по этому трубопро-
воду в Германию почти не посту-
пал газ, большая его часть посту-
пала в Польшу», — заявил ТАСС 

представитель Федерального се-
тевого агентства. По оценкам ве-
домства, сейчас газохранилища 
Германии заполнены на 39%.

EuRoPol GAZ — одна из трех 
десятков компаний, в отноше-
нии которых российское пра-
вительство ввело специальные 
экономические меры. Постанов-
ление запрещает любые сделки с 
фирмами из перечня.

Остановка транзита через 
Польшу не создаст проблем для 
экспорта газа. Сейчас у «Газпро-
ма» — четыре коридора поста-
вок в Европу, напоминает заме-
ститель гендиректора Инсти-
тута национальной энергетики 
Александр Фролов. Среди них — 
«Северный поток», «Северный 
поток — 2» (технически готов к 
запуску, однако заморожен из-
за санкций), украинский кори-
дор и турецкое направление (га-
зопроводы «Голубой поток» и 
«Турецкий поток»). «Газпром» 
с мая 2020 года крайне неохотно 
и редко эксплуатировал «Ямал 
— Европу», плюс спрос на газ в 
Европе снижается», — отмечает 
эксперт.

С ним согласен и замглавы 
Фонда национальной энергети-

ческой безопасности Алексей 
Гривач. По его словам, пробле-
мы могут возникнуть, если что-
то случится с украинским тран-
зитом, такие риски в нынешней 
ситуации есть.

Гривач отмечает, что оста-
новка транзита по «Ямал — Евро-
пе» обернется в первую очередь 
против Польши. «Это сделает 
невозможной схему снабжения 
Польши российским газом через 
виртуальный реверс, которую 
поляки проворачивали с други-
ми европейскими компаниями, 
после того как в конце апреля 
польская PGNiG демонстратив-
но отказалась от оплаты россий-
ского газа по схеме, утвержден-
ной указом президента РФ», — 
отмечает эксперт.

Дальнейшую динамику цен 
на бирже предсказать сложно, 
полагает Фролов. По его сло-
вам, сейчас они растут на фоне 
опасений с проблемами поста-
вок из России, однако при ста-
бильном экспорте паника сни-
зится, а цены пойдут вниз. Одна-
ко в случае резкого повышения 
спроса на газ летом, например, 
из-за жаркой погоды, котировки 
вновь могут пойти вверх.  

Остановка транзита через Польшу не создаст проблем для экспорта газа.
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КИЕВ ПОБИЛ КАБУЛ 

Игорь Дунаевский

Сенат США намерен в ближайшие дни одобрить почти 
40 миллиардов долларов в качестве помощи Украине, 
из которых около половины (18,7 миллиарда) предна-
значено на военные нужды, а остальное — экономиче-
ская и гуманитарная поддержка. Как отмечает агент-
ство Associated Press (AP), если прибавить к этому уже 
почти израсходованные 13,6 миллиарда, которые кон-
гресс одобрил в марте, то общий объем помощи Киеву 
за год составит почти 54 миллиарда долларов.

Понятно, что значительная часть этих средств пред-
назначена для американского же ВПК, штампующего 
вооружения, которые будут передаваться ВСУ по под-
писанному несколькими днями ранее закону о ленд-ли-
зе. Хотя можно дол-
го разбираться, 
куда и в какой фор-
ме потратят эти 
миллиарды, но в лю-
бом случае цифры 
астрономические. 
18,7 миллиарда дол-
ларов — это больше, 
чем оборонные 
бюджеты абсолют-
ного большинства 
стран мира, вклю-
чая и Украину, ко-
торая закладыва-
ла около 12 миллиардов долларов на военные нужды 
в 2022 году. Общий объем помощи Киеву превышает 
средние расходы Пентагона на войну в Афганистане: 
по данным телеканала BBC, с 2001 по 2020 год США из-
расходовали на это 825 миллиардов долларов, то есть 
чуть более 40 миллиардов в год. Это при том, что в Аф-
ганистане США воевали напрямую, а на пике их воен-
ный контингент насчитывал более 100 тысяч служа-
щих. Примечательно, что выделение огромных средств 
для Украины практически не вызывает споров в разди-
раемой внутренними противоречиями американской 
элите, даже несмотря на проблемы в экономике самих 
США, включая новый рекорд цен на бензин на этой не-
деле и растущую инфляцию. В палате представителей 
«за» проголосовали 368 из 450 конгрессменов. Та-
кое единодушие свидетельствует о решимости амери-
канской политической элиты всерьез и надолго моби-
лизовать ресурсы для достижения задекларированной 
цели по военному ослаблению России. Об этом говорит 
и постепенная перестройка американского ВПК под бо-
лее масштабное производство вооружений, передава-
емых Украине, включая противотанковые Javelin и зе-
нитно-ракетные комплексы Stinger. 

Политики в США 
едины в том, 
чтобы всерьез 
и надолго мобили-
зовать ресурсы 
против России

Александр Ленин

П
резидент Финлян-
дии Саули Нии-
нистё и премьер 
Санна Марин в сов-
местном заявле-
нии подчеркнули, 
что подать заяв-
ку на вступление в 
НАТО необходимо 

как можно скорее. «Финлян-
дия должна немедленно подать 
заявку на членство в НАТО. Мы 
надеемся, что национальные 
шаги, необходимые для при-
нятия этого решения, будут 
сделаны в течение следующих 
нескольких дней», — говорится 
в документе, выдержки из ко-
торого приводит ТАСС. В Хель-
синки полагают, что членство 
в военно-политическом бло-

ке укрепит безопасность Фин-
ляндии.

В Кремле назвали перспек-
тиву вступления Финляндии в 
НАТО угрозой для России. «При-
ближение военной инфраструк-
туры альянса к нашим границам 
не делает мир, а главное, наш 
евразийский континент более 
стабильным и безопасным», — 
сказал пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков. 
На Смоленской площади так-

же обратили внимание на пред-
принимаемые финскими властя-
ми недружественные шаги в от-
ношении Москвы. «Российская 
сторона неоднократно отмеча-
ла, что выбор путей обеспечения 
своей национальной безопас-
ности — за властями и народом 
Финляндии. Однако в Хельсинки 
должны отдавать себе отчет об 
ответственности и последстви-
ях такого шага. Присоединение 
Финляндии к НАТО нанесет се-

рьезный ущерб двусторонним 
российско-финляндским отно-
шениям, поддержанию стабиль-
ности и безопасности в северо-
европейском регионе. Россия 
будет вынуждена предпринять 
ответные шаги как военно-тех-
нического, так и иного харак-
тера в целях купирования воз-
никающих в этой связи угроз ее 
национальной безопасности», 
— говорится в заявлении МИД 
России.

Ожидается, что аналогич-
ные с Финляндией шаги по 
вступлению в НАТО предпри-
мет Швеция. О решении всту-
пить в альянс  Стокгольм мо-
жет объявить уже 16 мая. Пра-
вительство страны сделает свои 
выводы после консультаций с 
национальным парламентом. 
«Решение Финляндии также 

влияет на наш анализ, и мы его 
учитываем», — пояснила швед-
ский министр иностранных дел 
Анн Линде, намекая на итоги де-
батов.

В НАТО не скрывают, что 
Финляндию и Швецию примут 
по ускоренной процедуре, без 
необходимой в таких случа-
ях предварительной фазы по-
лучения и выполнения Плана 
действий для членства. «Если 
Финляндия решит подать заяв-
ку, она будет тепло принята в 
НАТО, и процесс приема будет 
гладким и быстрым», — заверил 
генсек военно-политическо-
го блока Йенс Столтенберг. По 
некоторым данным, официаль-
ное приглашение Финляндии и 
Швеции на вступление в альянс 
он планирует огласить в июне 
на саммите НАТО в Мадриде. 

ДОНБАССУ 
НЕ СНИЛОСЬ

Косово по-прежнему 
не выполняет своих 
международных обя-

зательств, грубо нарушая поло-
жения резолюции №1244 Сове-
та безопасности ООН и Брюс-
сельские соглашения 2013 года.  
Приштина должна была создать 
Сообщество сербских муници-
палитетов на севере Косово, но 
уже почти десять лет косовары 
игнорируют этот пункт брюс-
сельских договоренностей. 
Более того, минувшим летом 
парламент косовского квази-
государства выступил против 
выполнения косовскими ал-
банцами Вашингтонского со-
глашения. Косовары продол-
жают этнические чистки про-
тив сербского населения края, 
косовский спецназ устраивает 
регулярные «рейды» на севере 
Косова, а месяц назад Пришти-
на официально запретила ко-
совским сербам голосовать на 
территории автономного края, 
когда в Сербии проходили пре-
зидентские выборы. 

Возникает очевидный во-
прос: как непризнанное Косо-
во, грубо и систематически на-
рушающее права человека, мо-
жет вступить в Совет Европы 
(международную правозащит-
ную организацию)? При этом 
сообщается, что большинство 
членов Совета Европы пози-
тивно настроено к косовской 
инициативе. Впрочем, ничего 
удивительного: так называемое 
независимое Косово – целиком 
и полностью проект Запада, а 
Совет Европы – ангажирован-
ная организация, обеспечи-
вающая интересы исключи-
тельно западных стран. Пока-
зательно, что никто на Западе 
(и в самом Совете Европы) ни-
когда не заикался о возможно-
сти предоставления членства 
в данной организации для рес-
публик Донбасса.  Хотя косова-
ры едва ли извлекут практиче-
скую пользу от потенциального 
членства в Совете Европы, они 
добьются главного – дальней-
шего международного призна-
ния своего квазигосударства. И 
от того, как отреагирует на ко-
совскую провокацию сербский 
президент , во многом зависит 
дальнейшая способность Бел-
града сопротивляться колос-
сальному прессингу со сторо-
ны Запада. 

1

Вчера Сейм Латвии принял законопроект о приостановке действия двустороннего договора с Россией о мемориальных сооружениях и памятниках. Документ перестанет действовать с 
16 мая. Это позволит, в частности, латвийским властям демонтировать памятник Освободителям Риги. «Вурдалаки», — коротко прокомментировала решение латвийских парламентари-
ев официальный представитель МИД России Мария Захарова. 

В МИРЕ

РОССИЮ ПРИРАВНЯЛИ 
К ПАНДЕМИИ
Василий Федорцев 

В прошлом году число совершенных в Германии по по-
литическим мотивам преступлений превысило 55 ты-
сяч. По сравнению с 2020 годом показатель вырос по-
чти на четверть и при стал самым высоким за все по-
следние 20 лет, то есть с начала ведения статистики. 
Причиной роста во многом стала «коронавирусная» 
политика правительства, расколовшая и заметно ра-
дикализовавшая немецкое общество. Однако сейчас 
в Германии фиксируют новый вид политических пре-
ступлений — связанный с конфликтом на Украине.

Немецкая полиция классифицирует политически 
мотивированные преступления в зависимости от их 
характера и идеологии, с которой они связаны. Самую 
большую категорию традиционно составляют пре-
ступления крайне правых — их в прошлом году было за-
фиксировано почти 22 тысячи. Второе место в подоб-
ных статотчетах обычно занимают крайне левые, но на 
этот раз они уступили группе преступлений, которые 
полиция не смог-
ла связать ни с од-
ной из идеологий. 
За прошлый год ко-
личество таких не-
классифицирован-
ных случаев вырос-
ло в два с полови-
ной раза и превыси-
ло 21 тысячу.  Этот 
прирост обеспечи-
ли в первую очередь 
преступления, свя-
занные с пандемией, — их число превысило 9,2 тыся-
чи, и по большей части они не были мотивированы ка-
кой-либо политической или религиозной идеологией. 
Статистику в данном случае в основном обеспечили 
самые обычные люди, выходившие на демонстрации 
против жестких ограничительных мер или каким-то 
иным образом протестовавшие против «коронавирус-
ной» политики правительства. Как отмечает в своем 
отчете само МВД, с идеологической точки зрения это 
протестное движение было «смешанным», а объеди-
няло его помимо критики ограничительных мер также 
еще и критическое, а порой даже враждебное отноше-
ние к государству.

Справедливости ради надо отметить, что немец-
кое государство во многом само способствовало этой 
радикализации. И дело не только в жестких ограничи-
тельных и, по сути, сегрегационных мерах, которые в 
связи с пандемией действовали в Германии на протя-
жении почти всего прошлого года. Протестные «анти-
карантинные» демонстрации в различных немецких 
городах собирали десятки тысяч участников. Но вме-
сто того, чтобы прислушаться к требованиям граждан, 
власти навесили ярлык «сторонников теории загово-
ра» фактически на всех, кто критически высказывал-
ся по поводу «коронавирусной» политики правитель-
ства. Немецкие СМИ, как, например, «Радио Герма-
нии» в своем своем опубликованном на этой неделе 
интервью с политологом Хайо Функе, уже начали про-
водить параллели между «отрицателями коронавиру-
са» и теми, кто выступает сейчас в поддержку России, 
а заодно и выискивать у последних связи с правыми 
экстремистами. При этом в Германии криминализиро-
ваны практически любые высказывания в поддержку 
российской спецоперации, и по состоянию на середи-
ну апреля немецкая полиция зафиксировала более 200 
связанных с ней политических преступлений.  

— Читайте также: Почему канцлер ФРГ «проглотил» 
оскорбление со стороны украинского посла
rg.ru/art/2314908

О КОМ ГОВОРЯТ Понтифик удостоил аудиенции жен украинских неонацистов  и российского 
оппозиционера

Папа может?
Евгений Шестаков

К
ем нужно быть, чтобы по-
лучить личную аудиен-
цию Папы Франциска? 

Дипломатом, руководителем 
дружественного Ватикану го-
сударства, ревностным католи-
ком, посвятившим жизнь забо-
те о благе других людей?  Оши-
баетесь. Для встречи с главой 
католической церкви за рамка-
ми всеобщей аудиенции необ-
ходимы совсем иные, менее 
традиционные заслуги. Напри-
мер, 6 мая понтифик встречал-
ся с выходцами из Аргентины, 
Уругвая и Перу. Правда, собе-
седники у него были особен-
ные: трансгендеры, которые за-
рабатывали в Риме проституци-
ей. Если бы не пандемия, они бы 
не помышляли о возврате в ре-
лигиозное лоно. Но, потеряв из-
за коронавируса клиентов, эти 
люди вспомнили о католициз-
ме и обратились за помощью к 
Ватикану. После чего попали на 
встречу с Папой Франциском. 

Достойны упоминания заслу-
ги еще одного недавнего участ-
ника личной аудиенции у понти-
фика. Он был продюсером и 
вдохновителем так называемо-
го «панк-молебна» группы Pussy 
Riot в храме Христа Спасителя, 
который православные верую-
щие однозначно восприняли как 
намеренное осквернение свято-

го места. Иные «подвиги» Пет-
ра Верзилова (признан иноаген-
том), достойные внимания гла-
вы католической церкви, вспо-
мнить сложно. Примечатель-
ной выглядит сопровождавшая 
на аудиенции Верзилова «сви-
та» — супруга командира полка 
«Азов» (запрещен в РФ) и супру-
га солдата того же подразделе-
ния. Основной религией боеви-
ков «Азова» официально стало 
неоязычество — подражание са-
танизму Гитлера, а одной из глав-
ных богинь культа была Морана 
(богиня смерти). Невозможно 
поверить, что жены «азовцев» 
не разделяли религиозных взгля-
дов своих близких. На этом фоне 
пусть даже дежурное обещание 
Папы Франциска помолиться за 
их мужей выглядит несколько 
странным. 

Мог ли понтифик достоверно 
не знать, кому дает аудиенцию? 
Навряд ли. Решение об этой 
встрече, которую лоббирова-
ло посольство Украины при Ва-
тикане, принималось еще 5 мая 
Курией, утверждает газета Il 
Fatto Quotidiano. Причем пер-
воначально планировавший 
присутствовать на аудиенции 
украинский посол передал свое 
место Верзилову, что не могло 
произойти без команды из Ки-
ева. Заранее было известно, что 
жены «азовских» боевиков от-
несут понтифику два слезных 

письма и попросят его способ-
ствовать эвакуации их мужей в 
третью страну.  Так что «подно-
готную» участников этого спек-
такля Папа Франциск, разуме-
ется, знал.

Почему же глава миллиарда с 
лишним католиков на Земле со-
гласился участвовать в этой не-
приглядной «бесовщине»?  Здесь 
сделаем небольшой отсыл к ис-
тории. Пятого июля 1941 года, 
когда вермахт быстро занимал 

территорию Украины, митро-
полит греко-католической укра-
инской церкви Андрей Шептиц-
кий обратился к мирянам с пас-
торским посланием. В нем, в 
частности, говорилось: «По воле 
Всемогущего и Всемилостивого 
Бога начинается новая эпоха в 
жизни нашей Родины. Победо-
носную немецкую армию, кото-
рая заняла почти весь край, при-
ветствуем с радостью и благо-
дарностью за освобождение от 

врага». Позже историки утвер-
ждали, что митрополитом дви-
гала, в первую очередь, полити-
ческая целесообразность — воз-
можность укрепить под властью 
нацистов и бандеровцев пози-
ции вверенной ему церкви. 

Недавно, отвечая на вопрос 
итальянской газеты Corriere 

della Sera, Папа Франциск весь-
ма откровенно назвал причи-
ной конфликта на Украине «лай 
НАТО у дверей России», выразил 
сомнение в моральности и целе-
сообразности поставок Киеву 
оружия для продолжения крово-
пролития и призвал брать при-
мер с генуэзских докеров, кото-
рые отказались грузить запад-
ное вооружение для Йемена. 
Эти политические откровения 
вряд ли понравились любитель-
нице фотосессий с понтификом 
спикеру палаты представителей 
конгресса США Нэнси Пелоси 
и второму после Кеннеди пре-
зиденту-католику Джо Байдену. 
Очевидно, что мнение этих влия-
тельных членов американской 
паствы довели до Ватикана. Так 
что разрекламированная ауди-
енция Папы Франциска для жен 
украинских сатанистов и прим-
кнувшего к ним Верзилова стала 
своего рода попыткой Святого 
престола «загладить вину», же-
стом той самой, характерной для 
католической церкви, полити-
ческой целесообразности. Оста-
лось за кадром получил ли быв-
ший продюсер «пуссек» благо-
словение понтифика на новые 
мерзопакостные перформансы?  
А они не за горами — Верзилов 
прибыл на встречу с Папой в ка-
честве документалиста, снима-
ющего фильм про «зверства рус-
ских на Украине». 

Верзилова (признан иноагентом) 
на аудиенции у Папы Франциска 
сопровождала «свита» из жен боеви-
ков «Азова» (запрещен в РФ).
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Большинство 
членов Совета 
Европы позитивно 
настроено 
к косовской 
инициативе

ГЕОПОЛИТИКА Власти Финляндии подтвердили, 
что страна подаст заявку на вступление в НАТО 

Ждут гладкий прием
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Присоединение Финляндии к НАТО 
нанесет серьезный ущерб двусторонним 
российско-финляндским отношениям

Немецкое 
государство само 
во многом способ-
ствовало радика-
лизации общества
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАМЯТЬ На Поклонной 
горе встретились  
«специальные» ветераны

Те, кто брал 
Берлин

Игорь Елков

В Москве на Поклонной горе сотрудники Федеральной 
службы охраны провели Церемонию памяти и скорби.

Действующие офицеры, ветераны и кадеты спец-
классов ФСО возложили гвоздики к  памятнику сотруд-
никам органов госохраны и правительственной связи, 
погибшим в Великую Отечественную войну. 

«Сила духа всегда приводила нас к победе, — отметил 
на митинге статс-секретарь — замдиректора ФСО гене-
рал-лейтенант Виктор Шлемин. — Сегодня Россия вновь 
стоит за правое дело. Мы объединились в борьбе против 
нацизма, за возможность самостоятельно определять 
свое настоящее и будущее наших детей».

О подвигах и вкладе в Победу сотрудников органов 
госохраны и спецсвязи известно меньше, чем о героях 
других войск. Но вот статистика: за время налетов гер-
манской авиации на Москву погибло две тысячи чело-
век. А самым опасным местом столицы был... Кремль. 
Немцы пытались уничтожить советских вождей: пять 
налетов, только 29 октября фугасная бомба во дворе Ар-
сенала убила и ранила 146 человек.

Кремлевский полк спецназначения обеспечил зна-
менитый Парад 7 ноября 1941 года, но сам не марширо-
вал. Просто потому, что не осталось не занятых на служ-
бе рот. Красноречивый факт: с 19 октября до 20 декабря 
1941 года личный состав полка ни днем, ни ночью не 
снимал верхнюю одежду. Таков был приказ.

Воины-кремлевцы бились не только с авиацией — на 
фронт отправили отряд снайперов. Все важнейшие опе-
рации обеспечивали батальоны правительственной вы-
сокочастотной связи. 

И они  «дошли до самых вражеских ворот». На стенах 
Рейхстага среди сотен автографов советских солдат есть 
и имена связистов ВЧ-связи. Вот они: сержант Федор Де-
реновский, младшие лейтенанты Александр Белкин и 
Василий Карацупа, лейтенант Федор Пацека, старший 
лейтенант Михаил Санников, Охтям Хабибулин, Су-
рен Габриелян, капитаны Виктор Царев, Шамсудин Са-
хабутдинов, Давид Горенполь, Константин Патрушев... 
Русские, украинцы, татарин, еврей, армянин. Геогра-
фия: Воронеж, Тбилиси, Сибирь, Калинин, Ленинград, 
Башкирия, Литва, Казахстан, Азербайджан.  Но сами они 
национальности между собой не выясняли. Поскольку 
представляли один народ: советский. •

РАКУРС 
«Отредактировать» 
День Победы не удалось

Фейкомет 
захлебнулся

Елена Новоселова

Со 2 по 11 мая в Сети появилось более 290 тысяч ложных 
сообщений о Дне Победы и акции «Бессмертный полк», 
сообщила директор Лиги безопасного интернета, член 
Общественной палаты России Екатерина Мизулина. Бо-
лее 20 тысяч групп, сообществ в соцсетях, отдельных 
блогов и страниц были задействованы в информацион-
ной атаке на любимый россиянами праздник. 

Уровень абсурдности измышлений, который обру-
шился на страну, раскрывает любимый фейк киберво-
лонтеров, которые боролись все эти дни со вбросами: 
фото участвовавших в параде на Дворцовой площади 
танков с подписью, что асфальт, по которому они едут, 
украден на Украине.   

Одним из основ-
ных фейков стала 
распространяемая в 
иностранных СМИ 
информация о пла-
нах объявить в РФ 
всеобщую мобили-
зацию в ходе цере-
монии Парада. «Также активно распространялись при-
зывы сорвать проведение акции «Бессмертный полк» 
в городах России. Провокаторами были подготовлены 
специальные агитационные плакаты, которые активно 
распространялись в соцсетях совместно с методичка-
ми по совершению хулиганских акций в ходе шествия 
полка», — отметила глава Лиги безопасного интернета. В 
частности, давались советы, как незаметно влиться в ко-
лонну «Бессмертного полка» («для этого нужно взять с 
собой старших родственников, чтобы не выделяться»), в 
какой момент вытащить плакат и какие номера телефо-
нов иметь с собой в случае претензий полиции. Специа-
лист отметила профессиональную работу правоохрани-
тельных органов, которым удалось аккуратно нейтрали-
зовать подобные попытки. 

Наиболее подлыми фейками волонтеры считают со-
общения о том, что нехватку военных в зоне специаль-
ной военной операции страна собирается восполнить 
подростками из Юнармии. Мало того, дети стали мише-
нями фейкометов и на платформе YоuTube, где детский 
контент часто предваряется антироссийскими застав-
ками и роликами с показом различных издевательств и 
пыток, а также трупов.  По данным Лиги, атаки вокруг 9 
Мая происходили с территории Украины, Польши, быв-
ших советских республик Прибалтики, США и Велико-
британии. «А также, к сожалению, и из России с Белорус-
сией», — подчеркнула Екатерина Мизулина.

Настоящая битва разразилась на запрещенной в Рос-
сии платформе «Фейсбук». Со стороны России в ней 
участвовали 75 тысяч волонтеров, которые располагали 
свои разоблачающие комментарии под фейками.  

В ходе информационной кампании против России 
распространено 8,3 миллиона фейков о спецоперации 
ВС РФ, о России, россиянах, российских военнослужа-
щих. На это потрачено уже $2 миллиарда. •

АРМИЯ Минобороны России подготовило первых 
военных инженеров-саперов в ДНР 

Избавятся от мин
Владимир Аносов, 
«Российская газета», Донецк

В 
Донецке завершили под-
готовку первых военных 
инженеров-саперов. Их 

обучением занимались специа-
листы противоминного центра 
Минобороны России.

Скоро военные инженеры 
разъедутся по подразделени-
ям. Их первоочередным зада-
нием станет разминирование 
Мариуполя и его окрестностей. 
Обучение проходило в Между-
народном противоминном цен-
тре ВС РФ. Среди выпускников 
одни резервисты, которые были 
призваны в Народную мили-
цию ДНР. Набор в инженерное 
подразделение осуществлял-
ся на добровольной основе. Его 
окончили 12 военнослужащих, 
среди которых один офицер.

В условиях войны на Дон-
бассе, где украинские нацисты 
проявили себя с  особой жесто-
костью по отношению к мирно-
му населению, минируя поля, 
дороги и населенные пункты 
молодых республик ДНР и ЛНР, 
работа саперов является попро-
сту незаменимой. Они риску-
ют своими жизнями не только 
ради сослуживцев, но ради гра-
жданских лиц.

Итоговым занятием стал 
практический показ приобре-
тенных знаний на специальном 
военном полигоне. Вообще, без 
инженерной разведки не обхо-
дится ни одно передвижение на-
ших войск и техники в ходе спе-
циальной военной операции, 
будь то передислокация, патру-
лирование или движение гума-
нитарной колонны. 

Руководитель курсов (имя и 
фамилию называть нельзя) от-
метил важность этой профес-
сии и одновременно ее опас-
ность. Не каждый готов стать 

инженером-сапером. Они все-
гда находятся на переднем крае. 
В противоминном центре они 
обучались и минированию, это 
еще один из сложных разделов 
обучения. И от их работы зави-
сят десятки, а в некоторых слу-
чаях и сотни жизней. Самые 
сложные для работы саперов — 
так называемые «смешанные» 
поля. Там установлены впере-
мешку противотанковые и про-
тивопехотные мины. Безопас-
ный проход в них обозначается 
черно-белой лентой, которую 
сапер тянет за собой. Много ра-
боты приходится выполнять 
после обстрелов, так как неко-
торые снаряды не детонируют 
и остаются в земле. Поэтому, 
когда нет уверенности в без-
опасности обезвреживания 
мины, ее лучше взорвать на ме-
сте. Но не всегда обстановка это 
позволяет сделать. Приходится 
рисковать. Трагические случаи 
гибели саперов случаются и в 
наши дни.

На заминированных объек-

тах бойцы используют защит-
ный костюм сапера ОВР-1 «Со-
кол». Он способен защитить са-
пера от пуль, летящих со скоро-
стью до 550 метров в секунду. 
Хотя предназначается преиму-
щественно для защиты от оскол-
ков, образующихся при сраба-
тывании взрывных устройств. 
Бронепластины изготовлены из 
легкого и высокопрочного по-
лиэтилена, а не из стали, как в 
других костюмах. Ткань верха 
выполнена из негорючего мате-
риала. Вес костюма — всего во-
семь с половиной килограммов. 
Еще в комплект инженера-сапе-
ра входит индукционный метал-
лоискатель ИМП-2. Индикация 
обнаружения звуковая, а часто-
та звука зависит от массы обна-
руженного предмета и глубины. 
Так опытный сапер может опре-
делять характер обнаруживае-
мого предмета. Звук сапер мо-
жет прослушивать через науш-
ники или через динамик, уста-
новленный в блоке обработки 
сигналов.•

СПЕЦКОМАНДИРОВКА В мае на фронтах ДНР снова становится жарко

Переломанные жизни
Руслан Мельников, 
«Российская газета», Донецк 

Д
онецк ждет. Многие 
жители города гово-
рят об ощущении за-
тишья перед бурей и 
подготовке к наступ-
лению. Впрочем, за-
тишье здесь — поня-
тие относительное. 
Канонада и звуки не 

таких уж далеких взрывов слы-
шатся и днем, и ночью. Ночью, 
как правило, грохот нараста-
ет. Особенно явственно это 
проявилось во время майских 
праздников.

Жи те л и  п р и ф р о н т о в ы х 
окраин Донецка на День Побе-
ды и День Республики (в ДНР 
его отмечают 11 мая) расска-
зывают об активизации боев. 
Многие дончане с окраин все 
происходящее видят из окон 
своих квартир. Кто-то уже при-
вык к ночным всполохам и не-
смолкающему грохоту, а кто-то 
держится на успокоительном и 
значительную часть времени 
проводит в наиболее безопас-
ных, защищенных от оконных 
проемов местах — в ванной или 
прихожей.

Сообщения о погибших и 
раненых мирных жителях До-
нецка поступают практически 
каждый день. Недавно, напри-
мер, от осколков украинского 
снаряда погиб подросток, ко-
торый вечером провожал до-
мой девушку. Первая любовь 
трагически оборвалась, так 
и не успев толком начаться. 
В Горловке ранены беремен-
ная женщина и ребенок. От об-
стрелов с украинской стороны 
страдает и инфраструктура го-
рода. В Донецке сейчас, напри-
мер, проблемы с водоснабже-
нием. А в Петровском районе 
осколки снарядов повредили 
телевизионную вышку.

— С 8 мая нет покоя. Стре-
ляют по ночам. И все сильнее, 
сильнее. За окном в районе Ав-
деевки прямо зарево полыха-
ет, — рассказала корреспонден-
ту «РГ» жительница Киевского 
района Виктория.

Еще одна семья, прожива-
ющая в районе Текстильщика, 
сетует, что в окно очередной 
раз залетели осколки и снова 
придется менять стекла. Опол-
ченцам удается постепенно 
отодвигать украинских воен-
ных с первых линий обороны, 
и мины на городские улицы те-
перь прилетают реже. Но про-
тивник использует дальнобой-
ную артиллерию. Впрочем, его 
огневые точки подавляются от-
ветным огнем.

— Сегодня тоже всю ночь 
шли обстрелы. Но теперь наши 
отвечают и очень активно. 

Причем сегодня использовали 
какое-то оружие вроде «Гра-
дов», только более тихое. Виде-
ла, как из балки вылетают яр-
кие снаряды, но сильного зву-
ка выстрелов при этом не было, 
— рассказывает дончанка Анна 
Ивановна. 

По словам ополченцев, са-
мые активные боевые действия 
переместились сейчас из райо-
на Мариуполя к Авдеевке под 
Донецком. Бои там идут жесто-
кие. Даже с поддержкой артил-
лерии и авиации приходится 
буквально выгрызать каждый 
кусочек пространства. Авдеев-
ский коксохимический завод, 
который, как и «Азовсталь» в 
Мариуполе, стал центром обо-
роны украинских национали-
стов, является одним из круп-
нейших в Европе. При этом в 
течение восьми лет в Авдеев-
ке строились мощные укрепле-
ния. Бетон для возведения обо-
ронительных фортификаций 
туда завозили все эти годы. 

— На самом деле Авдеев-
ка по сложности штурма мо-
жет оказаться сопоставима с 
«Азовсталью». При этом там 
находится довольно крупная 
группировка противника. Туда 
загнали много серьезной воен-
ной техники и завезли боепри-

пасы, — рассказывают опол-
ченцы. 

Н о  п р о с т о  з а б л о к и р о -
в а т ь  А в д е е в к у,  к а к  т у  ж е 
«Азовсталь», нельзя: она слиш-
ком близко находится к Донец-
ку и оттуда ведутся постоян-
ные обстрелы города. Поэтому 
Авдеевку не осаждают, а штур-
муют. Судя по поступающей с 
передовой информации, пер-

вую линию обороны взломать 
уже удалось. Но продвиже-
ние все-таки дается с большим 
трудом.

— Там сейчас очень горячо. 
Есть серьезные потери уби-
тыми и ранеными. Журнали-
стов туда стараемся не возить, 
потому что слишком опасно. 
К тому же мы ездим для вы-
полнения конкретных бое-
вых задач. А присутствие гра-
жданских и ответственность за 
них все-таки сильно связывает 

руки. Если кого-то и берем с со-
бой, то высаживаем подальше 
от мест боев, — рассказал мне 
один из представителей воен-
ного руководства ДНР.

— Только из нашего подъезда 
в боях за Авдеевку погиб один 
человек и еще один потерял 
руку, — говорит Анна Ивановна.

В числе недавно погибших 
ополченцев оказался член 

Союза писателей ДНР, поэт 
Сергей Лысенко, служивший 
командиром роты и воевавший 
за Донбасс с 2014 года. Жизнь 
донецкого воина-поэта обо-
рвалась 9 мая.

В республиканском Союзе 
писателей ДНР отметили, что 
Сергей Лысенко побеждал во 
многих конкурсах. Например, 
в 2020 году на международ-
ном фестивале-конкурсе Во-
енно-патриотической песни в 
Санкт-Петербурге он победил, 

получив 150 голосов из 150 
возможных. 

«Сколько судеб переплела/
Сколько жизней переломила/ 
Сколько мирных людей убила/
Необъявленная война./Когда 
вспыхнула вдруг она/Люди гру-
дью своей закрыли/Землю, что 
у границ с Россией/ И остались 
в ней навсегда» — начинается 
одна из его наиболее известных 
песен «Не стреляй» о восьми го-
дах войны в Донбассе.

Сейчас  небезопасно  не 
только под Авдеевкой, но и на 
других участках фронта и при-
фронтовых зонах. Даже в тех 
районах, которые, вроде бы, 
находятся далеко от передо-
вой, периодически приходится 
слышать об обстрелах. Причем 
работают не одни лишь дально-
бойные орудия. 

— С украинской стороны ча-
сто действуют мобильные ми-
нометные группы. Выезжают 
в поле, быстро раскладывают 
миномет, делают несколько 
выстрелов и сразу же покида-
ют позицию, — объяснили кор-
респонденту «РГ».

Нам советуют не ездить по 
опасным районам без сопро-
вождения. А если в этом возни-
кает необходимость, то не вы-
двигаться в дорогу более чем 

двумя машинами. Три маши-
ны — это уже колонна, которая 
может стать мишенью. Еще ре-
комендуют на всякий случай 
прицепить к бронежилету сол-
датский перевязочный пакет и 
медицинские жгуты. Особен-
ность артиллерийско-мино-
метной войны — осколочные 
ранения и разорванные арте-
рии. В условиях, когда не зна-
ешь, что и откуда прилетит, та-
кая предосторожность неодно-
кратно спасала жизни.

— А если попадаете под об-
стрел в городе, сразу пряче-
тесь в убежище. Просто упасть 
и лежать на асфальте опасно. 
Осколки часто разлетаются по 
и над асфальтом. Если в поле 
можно забиться в ямку и спа-
стись, то на ровном асфальте 
это не получится, — предупре-
ждают знающие дончане.

Действительно, я вспоми-
наю веерообразные отмети-
ны на асфальте от осколков на 
местах взрывов и посеченные 
у самого основания здания и 
бордюры. Человек не спосо-
бен так сильно вжаться в зем-
лю, чтобы наверняка уберечь-
ся от них. •

Дончане привыкли держаться 
подальше от оконных проемов из-за 
постоянных обстрелов ВСУ. 

Разминирование Мариуполя и его окрестностей становится одной из перво-
очередных задач для новоподготовленных саперов.

А К Ц Е Н Т

Нам рекомендуют на всякий случай при-
цепить к бронежилету солдатский пере-
вязочный пакет и медицинские жгуты 

ПРЕССА   В КНР 
набирает 
популярность 
колонка 
российского 
президента

ЧИТАТЬ 
БЕЗ ФИЛЬТРА
Наталья Паук

На китайском информацион-
ном портале Guancha все больше 
читателей привлекает колон-
ка президента России Влади-
мира Путина. В ней издание с 
2012 года публикует переводы 
на китайский язык наиболее 
знаковых речей Путина, в том 
числе, например, полный пере-
вод его выступления на Параде 
Победы.

Самой популярной за по-
следнее время стала стенограм-
ма обращения президента РФ 
от 24 февраля с объявлением о 
начале спецоперации на Укра-
ине. Ее прочитали более трех 
миллионов раз, а также актив-
но обсуждали: под текстом раз-
мещено более 1,5 тысячи ком-
ментариев. Более двух миллио-
нов читателей ознакомились с 
мартовской речью Путина на 
совещании о мерах социаль-
но-экономической поддерж-
ки субъектов РФ, где президент 
также подробно рассказал о 
причинах конфликта, вклю-
чая недружелюбную полити-
ку Запада и размещение воен-
ной инфраструктуры НАТО на 
Украине.

Колонка, позволяющая ки-
тайцам читать речи Путина без 
фильтра СМИ, стала одним из 
популярных проектов информа-
ционного портала. 

Как считает директор ИСАА 
МГУ Алексей Маслов, китайских 
читателей  больше всего привле-
кает в президенте РФ способ-
ность прямо выражать жесткое 
отношение к Западу. •

В Сети появилась 
291 тысяча 
фейков о 9 Мая
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ДЕТИ  В Москве проходит 
Федеральный детский совет 
борьбы  с буллингом 

Против травли 

Татьяна Владыкина

В столичном «Космосе» прохо-
дит Федеральный детский об-
щественный совет по проти-
востоянию буллингу. На него 
приехали ребята из 82 регио-
нов России и Донбасса. «Нако-
нец-то мы развиртуализиро-
вались, — встретила гостей дет-
ский омбудсмен России Мария 
Львова-Белова, — с удовольстви-
ем смотрю на ваши лица, кото-
рые раньше видела на экране».

Участникам форума пред-
стоит побывать на инноваци-
онных площадках — в центре за-
нятости «Моя карьера», в Шко-
ле-интернате № 1 для обуче-
ния и реабилитации слепых, в 
одном из центров творчества и 
других интересных местах. 

Главный вопрос: как сделать 
так, чтобы детство было счастли-
вым? Детский омбудсмен поде-
лилась своими переживаниями.

— Недавно в «Артеке» дети 
поставили спектакль про трав-
лю по личной истории одной 
девочки, — рассказывает дет-
ский омбудсмен. — Со мной в 
зале сидели чиновники, один 
из них сказал: «Ну, это же исто-
рия одной девочки, а у осталь-
ных-то все нормально». И тут 
ведущий попросил поднять 
руки тех, кто сталкивался с 
травлей. Поднятых рук оказа-
лось большинство.

Мария Львова-Белова поде-
лилась с ребятами своей исто-
рией буллинга. Когда отлични-
цу Марию родители перевели 
в лингвистическую гимназию, 
будущий детский правозащит-
ник на себе прочувствовала, что 
такое неприязнь сверстников.

— Я была вся такая из себя 
отличница, но уровень тех де-
тей был намного выше моего, и 
я оказалась в рядах не лучших, 
а худших, — вспоминает Мария 

Львова-Белова. — Мне объяви-
ли бойкот. Я не могла попросить 
ни у кого ни ручку, ни ластик. К 
счастью, пришло еще несколько 
новеньких и у нас сформирова-
лась своя компания.

Сейчас, по словам детского 
омбудсмена, Институт Уполно-
моченного по правам человека 
разрабатывает «чат-бот для ро-
дителей, который позволит при-
нимать правильные решения в 
разных неприятных ситуациях, 
а также готовим инфографику 
для ребят, чтобы они понимали, 
кто и где может их поддержать, 
куда обращаться». А для защи-
ты от кибербуллинга, по мне-
нию детского правозащитника, 
хорошо бы ввести профессию 
киберпсихолога, который мог 
бы подсказать пользователям 
интернета, как вести себя в вир-
туальном пространстве.

В о п р о с  л е т н е го  т р уд о -
устройства подростков вызвал 
интересную реакцию взрослых. 
С одной стороны, детям отра-
портовали, что сегодня создана 
долгосрочная программа заня-
тости молодежи, которая будет 
действовать до 2030 года, что в 
летний период по всей стране 
устраивается на работу около 
350 тысяч подростков. А с дру-
гой стороны, по опыту Москвы 
выяснилось, что трудоустроить 
подростка летом не так-то про-
сто. Чтобы этот проект зарабо-
тал, столичным чиновникам 
пришлось переименовать «ра-
боту» в «стажировку».

«На сегодня работодателю 
невыгодно брать подростка на 
работу, — говорит Екатерина 
Бербер, заместитель руководи-
теля столичного департамента 
труда и соцзащиты населения. 
— Надо продумать возможности 
поддержки работодателей, что-
бы они охотнее брали детей на 
работу». •

Участники церемонии возложили цветы к памятнику погиб-
шим в Великой Отечественной войне. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Со стороны Украины обстреляно еще одно 
белгородское село

Солохи опустели

Анна Скрипка, 
«Российская газета», Белгород

Б
елгородцы уже не счи-
тают число «приле-
тов» со стороны Укра-
ины. За время специ-
альной военной опе-
рации украинские 
снаряды не раз взры-
вались в пригранич-
ных селах Журавлев-

ка и Нехотеевка, Сподарюшино 
и Головчино. И вот накануне под 
обстрел впервые попало село 
Солохи.

Глава Белгородской области 
Вячеслав Гладков назвал этот 
случай агрессии со стороны со-
предельного государства самым 
тяжелым — один человек из мир-
ных жителей погиб. Еще семе-
ро — получили ранения. Обстрел 
начался вечером, люди расска-
зывают, что в это время спокой-
но занимались повседневными 
весенними делами.

Звук летящих снарядов все 
описывают примерно одинако-
во: свист, потом четкий «бах» 
взрыва, а дальше — разруши-
тельный стрекот снарядов по 
металлу. Как только все затихло, 
люди услышали характерный 
треск пожара. Дым шел на дома 
со стороны — загорелся высох-
ший прошлогодний камыш. Кто-
то среагировал и стал звонить 
— спасателям, пожарным, меди-
кам. Все приехали моментально.

К сожалению, для одного из 

раненых это обстрел оказался 
смертельным — человек скон-
чался в машине скорой помощи. 
Также шестеро были госпитали-
зированы в больницу поздним 
вечером, после к ним добавился 
еще один пострадавший.

— Один пациент сейчас нахо-
дится в реанимации, — расска-
зал министр здравоохранения 
Белгородской области Андрей 
Иконников, комментируя со-
стояние раненых. — Прогноз по 
нему благоприятный.

Другие пострадавшие полу-
чили ранения средней тяжести, 
и их состояние медики называ-
ют стабильным. 

Само село опустело сразу 
— жителям, которые не скры-
вали шока от произошедшего, 
предложили на время выехать 
из населенного пункта. Не со-
гласиться после такого попро-
сту было нельзя. 

Тем более что село сразу же 
погрузилось в пугающую тем-
ноту: перебитые опоры линий 
электропередачи, искорежен-

ные газовые трубы, дым пожа-
рища и следы от обстрела на 
крышах домов, заборах, авто, 
разбитое здание почты, школы, 
магазина, где селяне собира-
лись в том числе и пообщаться, 
новости обсудить... Люди со сле-
зами в голосе признаются: нуж-
но было просто перевести дыха-
ние, почувствовать себя в без-
опасности. 

Впрочем, пустующие сель-
ские улицы тут же заполнили 
сотрудники экстренных и ком-
мунальных служб. Курирующий 
ЖКХ заместитель главы региона 
Константин Полежаев отмечает, 
что электричество и газоснаб-
жение восстановили буквально 
сразу же. Чиновники провели 
подворовый обход и выяснили: 
в результате обстрела пострада-
ли 17 усадеб и десяток авто. 

В денежном эквиваленте 
ущерб еще предстоит оценить, 
впрочем, восстанавливать все 
будут за счет резервного фонда. 
Подрядчик уже найден и сего-
дня приступит к работе.

Ну а селяне, как и их много-
численные соседи, уже пере-
жившие подобные случаи, по-
немногу приходят в себя. Каж-
дый мечтает вернуться домой, 
восстановить то, что разруше-
но, и продолжать жить с наде-
ждой на мирное небо над го-
ловой. 

Кстати, на Белгородчине 
Украина воюет не только ору-
жием. Буквально наутро после 
обстрела села Солохи в соци-
альных медиа появилась ин-
формация, что два населенных 
пункта Белгородской области 
заняты ВСУ. Лживые сообщения 
поспешили опровергнуть в этих 
селах: жители написали, что ни-
каких украинских военных на 
их малой родине нет и быть не 
может. 

Следственный комитет Рос-
сийской Федерации возбудил 
уголовное дело по факту обстре-
ла белгородского села Солохи. 

Как отметили в СК РФ, право-
охранители установят все об-
стоятельства агрессии со сто-
роны украинских военнослужа-
щих, в результате которой погиб 
один человек, а еще семеро по-
лучили ранения.

Тем временем Белгородская 
область слышит звуки взрывов 
чаще, чем переживает послед-
ствия обстрелов: в небе над об-
ластным центром то и дело по-
являются следы работы ПВО. 
Однако весь регион продолжа-
ет жить обычной жизнью — на 
полях в самом разгаре посев-
ная кампания, ни одно произ-
водство не остановилось, и каж-
дый день люди выходят на ра-
бочие места, даже если ночью 
несколько раз просыпались от 
грохота взрывов. •

После обстрела села Солохи под Белгородом здесь нужно будет восстановить два десятка усадеб.

А К Ц Е Н Т

Само село опустело сразу — 
жителям, которые не скрывали шока 
от произошедшего, предложили 
на время выехать из населенного пункта

Между тем

В соседней Курской области задержан бывший гражданин Украины, ко-

торый планировал серию взрывов в оживленных местах Курска. Свои 

действия он согласовывал с украинскими спецслужбами, которые руко-

водили его поступками. Когда мужчину задержали сотрудники полиции 

и ФСБ, он признался во всем.  «Я получил указания вести наблюдение за 

перемещениями военной техники по территории области, а также за 

воинскими частями. Было указание произвести серию взрывов для де-

стабилизации обстановки и нагнетания паники среди населения». По-

сле этого задержанный планировал при поддержке СБУ пересечь гра-

ницу и скрыться на территории Украины.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2315915
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Школьники 
завоевали 
половину 
наград 
олимпиады

ПРИЗЕРЫ — 
В КАЖДОЙ 
ВТОРОЙ 
ШКОЛЕ
Ирина Огилько

Столичные школьники успеш-
но завершили олимпиадный се-
зон. Они завоевали более чем 
на треть больше дипломов, чем 
в 2019 году, и повторили успех 
2021 года. Но в прошлом году 
в состязаниях по школьным 
дисциплинам принимали уча-
стие не только финалисты, но и 
те, кто дошел до финала в 2020 
году, когда итоговые состяза-
ния были отменены из-за рас-
пространения коронавируса. 
Команда Москвы в финале Все-
российской олимпиады, кото-
рая проходила с 18 марта по 
30 апреля, завоевала 1317 ди-
пломов, из них 248 — награды 
высшего достоинства. Дипло-
мы получили 230 школ из 537, 
открытых в Москве. «Это бо-
лее трети всех школ города. По 
каждому предмету не едини-
цы школ, а 10—20 (иногда даже 
больше) дают дипломников. 
Это означает именно успеш-
ность массовой работы по раз-
витию талантов и доступность 
качественного образования, 
— рассказала заммэра Моск-
вы по вопросам соцразвития 
Анастасия Ракова. — Ребенку 
и родителям больше не нужно 
пытаться попасть в какую-то 
конкретную «элитную» школу, 
чтобы достичь успехов». Она 
отметила рост количества по-
бедителей в олимпиадах по ма-
тематике, физике, химии, гео-
графии, экологии, немецкому 
и французскому языкам, физ-

культуре. Впрочем, если по-
смотреть на открытые данные 
с результатами побед москви-
чей, выделяется около десятка 
школ, номера которых встреча-
ются в списке призеров и побе-
дителей чаще всего. Это и част-
ная школа «Летово», располо-
женная в поселении Сосенское 
Новой Москвы, и государствен-
ная школа № 57, школа имени 
маршала Чуйкова, лицей «Вто-
рая школа», образовательный 
комплекс «Воробьевы горы». 
Но лидером по числу победи-
телей и призеров — 200 человек 
— стала школа Центра педаго-
гического мастерства (ЦПМ). 
Как рассказал «РГ» научный 
руководитель ЦПМ Иван Ящен-
ко, успешное выступление на 
олимпиаде, особенно высоко-
го уровня, строится, конечно, 
на увлечении ребенка предме-
том. Но это не единственное 
условие. «Высокие результа-
ты, которые в последние 10 лет 
демонстрируют московские 
школьники, основываются на 
комплексной работе. Это се-
рьезная работа самого ребенка, 
его целеустремленность и увле-
чение предметом. На втором 
месте — работа школы по каче-
ственному базовому образова-
нию, а также участию в массо-
вых этапах олимпиад. То есть 
первый шаг к успеху делается в 
школе. И, конечно, наш Центр 
педагогического мастерства 
помогает включить в обычный 
учебный процесс заниматель-
ные задачки, — рассказывает он. 
— Познакомиться с ними мож-
но в библиотеке «Московской 
электронной школы». Здесь 
представлены яркие электрон-
ные курсы по «Астрономии», 
«Окружающему миру», «Гео-
метрии в математической вер-
тикали». И, конечно, большую 
роль играет тренерский штаб 
центра. Специалисты помо-
гают ребятам развивать свои 
знания, тренироваться перед 
олимпиадами, создают среду 
единомышленников — таких же 
увлеченных школьников. Часть 
из которых, кстати, становясь 
студентами ведущих вузов, воз-
вращаются в нашу систему уже 
в качестве тренеров и руково-
дителей кружков. Все это поз-
воляет юным москвичам дости-
гать успехов».

Призер по математике и 
астрономии Всероссийской 
олимпиады ученик 9-го класса 
школы № 1798 «Феникс» Сте-
пан Лавров рассказал «РГ», 
что, по его мнению, очень важ-
но искренне любить предмет 
и интересоваться им. Мальчик 
увлекся астрономией с детства, 
а в школе полюбил и матема-
тику. •

Команда завоева-
ла 1317 наград, 
248 из них — выс-
шего достоинства 

 СЕЗОН Где в столице полюбоваться весенним цветением природы

Сирень, тюльпаны, абрикосы
Ирина Огилько

С
оциальные сети москви-
чей заполонили фотогра-
фии с распустившимися 

одуванчиками, а также тюльпа-
нами и вишневыми деревьями. 
Именно они открыли цветоч-
ный сезон в столице. Где и что 
еще в цвету можно увидеть в эти 
дни в Москве, выяснил корре-
спондент «РГ».

По данным комплекса го-
родского хозяйства столицы, 
в этом году радовать москви-
чей и гостей города будет более 
55 миллионов цветов. Самый 
большой цветник-аттракцион 
«Волны цветения» открылся в 
парке «Зарядье». Площадь цве-
точного ковра здесь почти гек-
тар. Сейчас полюбоваться мож-
но пушкиниями, голубыми му-
скари, хионодоксами, желтыми 
нарциссами и дикими тюльпа-
нами. Позже зацветут гвоздики, 
колокольчики... Красивые цвет-
ники с тюльпанами распусти-
лись также на Манежной пло-
щади, в сквере у Большого те-
атра, на Поклонной горе, в Пар-
ке Горького. Необычные экзем-
пляры тюльпанов собраны в Пе-
ровском парке. Особо стоит от-
метить распустившиеся здесь 
цветы сорта Vogue — тюльпаны, 
похожие на розовые пионы. Из-
за холодной погоды чуть позже 
обычного начали распускаться 
вишни. Больше всего этих дере-
вьев разных сортов собрано на 
территории Ботанического сада 
РАН, а также в парке «Соколь-
ники», Перовском парке и пар-
ке «Радуга». Ближе к двадцатым 
числам мая в столице зацветут 
яблони и груши. Стоит обра-
тить внимание на необычные 
сорта этих плодовых деревьев 
в саду имени Баумана. В частно-

сти, там растут декоративные 
яблони Недзвецкого, их отличи-
тельная особенность — пурпур-
ные цветки. И, конечно, стоит 
заглянуть в знаменитый ябло-
невый сад музея-заповедника 

«Коломенское». Он был разбит 
более четырех веков назад. Те 
деревья, конечно, не сохрани-
лись, а те, что цветут сейчас, вы-
сажены в начале XX века. 

В Большом розарии парка 

«Сокольники» во второй поло-
вине мая распустятся декора-
тивные абрикосы. Плоды это-
го растения несъедобны, но 
большие бело-розовые цветы 
поражают своим тонким аро-
матом. Во второй половине мая 
зацветет сирень. Большая кол-
лекция этих деревьев собрана 
в Парке Горького в «Сиринга-
рии», расположенном за дирек-
цией парка. Он появился еще в 
1950-х годах. Здесь можно по-
любоваться большими гроздья-
ми цветов сорта сирени «Мар-
шал Василевский», пурпур-
ными цветами сорта «Красная 
Москва». Есть тут и необычные 

сорта, меняющие окраску. Сре-
ди них, например, сирень из-
вестного московского селек-
ционера Леонида Колесникова 
сорта «Небо Москвы», соцве-
тия которой меняют цвет от 
пурпурного до голубовато-ли-
лового. Другой колесниковский 
сорт — «Красавица Москва», 
жемчужно-розовые листья ко-
торой со временем становятся 
белоснежными. 

 Самая старая городская си-
рень, ей почти сто лет, растет в 
саду имени Баумана. Ее стволы 
и ветки причудливо и широко 
разрослись. Из необычных сор-
тов здесь есть сирень «Индия» с 
пурпурными цветами. 

Самая большая коллекция 
сирени собрана Леонидом Ко-
лесниковым  в одноименном 
саду на востоке города. В нем 
есть сирени с махровыми цвет-
ками, с кантом, а еще собра-
ны самые ценные и «старин-
ные» экземпляры. Особо стоит 
отметить сорт сирени «Алек-
сей Маресьев», цветы кото-
рого закручены в разные сто-
роны и напоминают лопасти 
винта самолета, а у сорта «Гор-
тензия» крупные и круглые ле-
пестки розово-лилового цвета. 
Как напомнили специалисты 
ГБУК «Мосгорпарк», посетите-
лям необходимо бережно отно-
ситься к растениям и ни в коем 
случае не срывать цветки и не 
ломать ветки. Вопреки распро-
страненным мифам это не идет 
на пользу кустарникам, а лишь 
губит их.

Кстати, на смену сирени уже 
в начале лета придет каштан. 
Самая большая коллекция каш-
танов собрана на Поклонной 
горе вдоль Кутузовского про-
спекта. Также много этих дере-
вьев у прудов парка «Радуга». •

ПРОЕКТ На юге города 
благоустроят набережную

На ступеньках 
у воды

Любовь Проценко

Амфитеатр, по ступеням которого можно будет спу-
ститься к воде, смотровая площадка, велосипедные и 
беговые дорожки… Так в скором будущем будет выгля-
деть набережная Москвы-реки в районе Москворечье-
Сабурово, проект благоустройства которой утвердил 
вчера на заседании президиума мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

Благоустроенная территория появится на участке 
набережной Москвы-реки от железнодорожного мо-
ста МЦД-2 (между станциями «Москворечье» и «Ку-
рьяново») до Братеевского каскадного парка. Ее об-
щая площадь — 18,5 гектара. В ходе работ строители 
укрепят берега с использованием габионов — сетча-
тых конструкций, заполненных гранитным камнем. 
На самой набережной организуют комфортное обще-
ственное пространство для прогулок и отдыха с пеше-
ходными, велосипедными и беговыми дорожками, тро-
туарами, остекленными павильонами кафе и проката, а 
также детскими и спортивными площадками. «Можно 
будет, например, отсюда на велосипеде заехать в парк 
«Борисовские пруды» — очень удобный маршрут», — по-
делился подробностями проекта главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов. Недалеко от Сабуровских 
железнодорожных мостов обустроят смотровую пло-
щадку, с которой откроется живописный вид на реку и 
город. Зону отдыха озеленят многолетними растени-
ями, установят на ней малые архитектурные формы в 
экостиле, максимально приближенные к природному 
ландшафту. «Новый проект — продолжение создания 
вдоль Москвы-реки современных общественных про-
странств», — подчеркнул заммэра по вопросам градо-
строительной политики и строительства Андрей Бочка-
рев. Цель масштабной программы по благоустройству 
набережных — повернуть фасад столицы к реке и сфор-
мировать единый маршрут для отдыха и прогулок дли-
ной порядка 246 километров. Работа над ней в городе 
идет уже одиннадцать лет. 80 километров, или 33 про-
цента, набережных, по данным стройкомплекса Моск-
вы, в настоящее время обустроены, порядка 47 про-
центов находятся в разных стадиях готовности. В ходе 
благоустройства самой первой Крымской набережной 
появился 12- километровый пешеходный маршрут. Со-
здать единый рекреационный каркас вдоль Москвы-ре-
ки планируется к 2025—2028 году. •

 РАКУРС Появится 
кинематографический 
квартал

Улочки 
киношные

Сергей Жуков

В столичных Раменках появится кинематографиче-
ский квартал, посвященный отечественным актерам и 
режиссерам. Об этом вчера в своем блоге сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин.

По его словам, решение о создании киношного 
квартала поддержали горожане, проголосовав на он-
лайн-платформе «Активный гражданин». Там заверши-
лась серия голосований, где выбирались названия для 
новых улиц и станций метро. В итоге удалось собрать 10 
миллионов мнений. На первом этапе москвичи могли 
предложить собственный вариант, а на втором — делали 
выбор между самыми популярными наименованиями.

По словам Собянина, Раменки — столица мо-
сковского и российского кино. Более 90 лет здесь, на 
одноименной улице, работает знаменитая киносту-
дия «Мосфильм». А близлежащие улочки носят име-
на именитых мастеров экрана: Пырьева, Пудовкина и 
Довженко. «Сегодня, когда в Раменках идет строитель-
ство новых жилых комплексов, москвичи поддержали 
идею создать в районе настоящий кинематографиче-
ский квартал», — отметил мэр. Теперь к уже существу-
ющим киношным улицам добавится еще 13 . Их назо-
вут в честь Сергея Бондарчука, Леонида Гайдая, Ана-
толия Папанова, Олега Табакова, Василия Ланового, 
Алексея Баталова, Евгения Евстигнеева, Иннокентия 
Смоктуновского, Олега Янковского, Фаины Раневской 
и Андрея Миронова. •  

ТРАНСПОРТ В Москве 
переразметят 67 участков 
дорог

Линии жизни

Сергей Буланов

Столичные дороги ждет масштабная переразметка. 
Как рассказал глава ЦОДД Михаил Кизлык, это поз-
волит увеличить пропускную способность городских 
улиц на 15—20 процентов. В общей сложности «пере-
рисуют» линии на 67 участках, кампания коснется как 
небольших проездов, так и крупных стратегически 
важных магистралей.  

Аналитики транспортного комплекса выяснили, 
что в ряде случаев «вечную» проблему столичных про-
бок можно решить не строительством новых дорог, а 
переразметкой уже существующих. «Таким образом, 
получается запустить дополнительные полосы для го-
родского и личного транспорта на разных магистра-
лях», — сказал заммэра Максим Ликсутов. Москвичи 
уже заметили, как то тут, то там дорожные службы об-
новляют разметку. В ряде случаев ее не просто восста-
навливают после зимы, а меняют под обновленные 
транспортные схемы. Основная идея состоит в том, 
чтобы сократить ширину обочин, а также сузить по-
лосы там, где возможно. Стандартная ширина полосы 
у нас в стране — 3,75 метра. Но аналитика ЦОДД пока-
зала, что вполне возможно безболезненно сократить 
ее до 3—3,5 метра. За счет этого получается лишний 
ряд, который порой позволяет кардинально улучшить 
транспортную ситуацию. 

Яркий пример — хронический затор на внешней 
стороне ТТК от Рижской площади до Шереметьевско-
го тоннеля. За счет сужения полос вместо пяти рядов 
получится шесть. «Благодаря этому количество мел-
ких аварий здесь снизится примерно на треть, — уверен 
Кизлык. — А пропускная способность внешней стороны 
ТТК и проспекта Мира в сторону центра после изме-
нений увеличится на 10—15 процентов». Продолжать 
переразметку будут и в тоннелях. •
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Самая старая городская сирень сейчас 
растет в саду имени Баумана. 
Специалисты говорят, что ей почти 
сто лет
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ЛАБОРАТОРИЯ   Разработан 
новый способ доставки 
лекарства к очагу рака

Снайперским 
ударом

Мария Волкова, 
«Российская газета», Нижний Новгород

Российские ученые разработали новый способ достав-
ки радионуклидных препаратов к раковой опухоли. 
Метод может дать хороший эффект при лечении опухо-
лей  с метастазами, когда лучевая терапия и хирурги-
ческое вмешательство бессильны.

Речь идет об использовании карбоната кальция в ка-
честве платформы для доставки радиоактивных частиц 
к месту назначения. «Снайперский удар» препаратом 
воздействует на пораженную ткань, минимально повре-
ждая здоровые участки. Карбонатная оболочка обеспе-
чивает накопление лекарства в опухоли. Она, например, 
используется для радиоизотопа лютеция, который при-
меняется при терапии рака простаты, поджелудочной 
железы, некоторых  других.  Испытания проводились на 
лабораторных мышах. Наибольший эффект новый ме-
тод показал в сочетании с цисплатином— распростра-
ненным препаратом для химиотерапи. У мышей не толь-
ко уменьшились размеры метастазов, но и не были по-
ражены здоровые ткани. Выживаемость благодаря соче-
танию радио- и химиотерапии выросла на 20 процентов. 
Заведующая лабораторией молекулярно-генетических 
исследований Университетской клиники ННГУ Дарья 
Кузнецова пояснила, что поверхность частиц карбона-
та кальция — той самой «упаковки» — можно модифи-
цировать органическими добавками и молекулярными 
переносчиками. Это, в свою очередь, повысит стабиль-
ность носителей в биологических жидкостях.

— В идеале терапевтические частицы должны накап-
ливаться в органе-мишени, а их избыток быстро выво-
диться из организма. Мы использовали микронные ча-
стицы, которые избирательно накапливаются в легких 
только за счет своего размера. Направляющие антите-
ла и другие агенты направленной доставки не нужны. 
После внутривенного введения микрочастицы сосре-
доточивались в легких мышей и оставались там в тече-
ние 10—15 суток, — рассказала Дарья Кузнецова. — Но-
вый подход может помочь в случаях, когда хирургия и 
лучевая терапия эффекта не приносят.  

ТЕХНОЛОГИИ Проведена 
уникальная операция 
по замене аортального 
клапана

Ювелирная 
хирургия

Никита Зайков, «Российская газета», Новосибирск

В Национальном медицинском исследовательском 
центре имени академика Е.Н. Мешалкина проопери-
ровали 21-летнюю жительницу Братска, страдавшую 
от редкой врожденной аномалии сердца. 

У девушки был одностворчатый аортальный 
клапан, тогда как в норме он имеет три створки. Такой 
порок приводит к развитию сильной одышки, голо-
вокружениям, обморокам, отекам ног и частым при-
ступам удушья. Кардиохирурги избавили пациентку 
от недуга, заменив клапан сердца на клапан легочной 
артерии через раз-
рез всего в шесть 
сантиметров. Даже 
для мировой прак-
тики такое вмеша-
тельство редкость: 
описано всего два 
подобных случая.

О пороке сердца 
пациентка долгое 
время и не догады-
валась: симптомы 
настигли ее уже в 
зрелом возрасте. К 
этому привел сте-
ноз аортального клапана — частичное сужение про-
света, провоцирующпротеза клапана.ее затруднение 
оттока крови в аорту. Распространенный вариант ле-
чения — установка искусственного 

 — Однако механические и биологические протезы, 
к сожалению, не могут приблизиться к функциональ-
ным и физиологическим параметрам, которые соот-
ветствуют норме, — говорит директор института па-
тологии кровообращения НМИЦ им. ак. Е.Н. Мешал-
кина Александр Богачев-Прокофьев. — Имплантация 
механического протеза повлияла бы на качество жиз-
ни девушки: она была бы ограничена в физической 
активности, нуждалась бы в пожизненной антикоа-
гулянтной терапии. Учитывая молодой возраст паци-
ентки и то, что она собирается рожать детей, мы ре-
шили выполнить процедуру Росса.

 Такое вмешательство предполагает замену пора-
женного клапана аналогичным по физиологии соб-
ственным клапаном легочной артерии. Это  позволя-
ет пациенту вернуться к полноценной жизни. Проце-
дура не получила широкого применения из-за слож-
ности: как правило, требуется рассечение грудины 
на 18—20 см. Но в клинике Мешалкина их  более полу-
тора тысяч. Потому хирурги смогли провести щадя-
щий вариант :через мини-доступ. Такого в России не 
было.  

АКТУАЛЬНО Профессор Михаил Коновалов: Каждого ребенка 
офтальмолог должен осмотреть уже в первые месяцы жизни

Точка зрения

Ирина Краснопольская

П
андемия ушла? Или, 
как вирусное забо-
левание, она про-
явит сезонную ак-
тивность? В любом 
случае мир анали-
зирует ковидные 
последствия, сре-
ди которых пер-

венствуют нанесенные нашему 
здоровью. В частности, зрению. 
Слоган «Берегите зрение» акту-
альность не утрачивает. «И не 
утратит никогда», — утверждает 
собеседник «РГ» доктор меди-
цинских наук, профессор Миха-
ил Коновалов.

Михаил Егорович! Панде-
мия увеличила количество 
глазных заболеваний? Или 
такой статистики нет?

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Ковид сказал-
ся на нашем зрении и опосредо-
ванно, и напрямую. Что имею в 
виду? Вирус действует на слизи-
стую глаза и вызывает воспале-
ние его наружной оболочки. Так 
называемый конъюнктивит. 
Есть наблюдения, которые го-
ворят о том, что коронавирус-
ная инфекция может попадать 
в наш организм через конъюнк-
тиву. И предпринимаемые меры 
индивидуальной защиты меди-
ков в виде специальных очков 
неслучайны.

А обычным людям такие 
очки нужны? 

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Во время пан-
демии стоит об этом подумать. 
А сейчас хочу сказать о том, что 
количество глазных бед увеличи-
лось в пандемию главным об-
разом потому, что люди переста-
ли обращаться за плановой ме-
дицинской помощью. И чаще не 
по своей вине, а потому что в сто-
роне оказались профосмотры и 
так далее. Особенно это касается 
тех заболеваний, которые не тре-
буют постоянного наблюдения. 

Назовите их.
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Прежде всего 
глаукома. В мире каждую мину-
ту от глаукомы слепнет один че-
ловек. Считается, что это заболе-
вание людей в возрасте. Между 
тем известно, что нередко дети 

рождаются с этим непростым не-
дугом. Глаукома коварна. Иногда 
она протекает бессимптомно. Но 
в конечном итоге может приве-
сти к полной слепоте. А вылечить 
глаукому невозможно.

Даже в наше время?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Даже в наше. 
Вылечить невозможно. Но жить 
с ней можно, причем не теряя 
зрения. При одном непремен-
ном условии: ее нужно вовремя 
выявить и грамотно лечить всю 
оставшуюся жизнь. Общая за-
дача врача и пациента — сделать 
так, чтобы эта глаукома не про-
грессировала.

Так все просто?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Очень непро-
сто! Требуется полное взаимо-
понимание врача и пациента. 
Пациент должен понимать и 
осознавать ответственность за 

свое зрение. Во время посещать 
врача и тщательно выполнять 
его предписания.

Что имеете в виду под полным 
взаимопониманием? Предпи-
саниями? Только лекарства? 
Эти лекарства импортные 
или отечественные? Ныне 
этот вопрос крайне актуален. 
Эти лекарства доступны? 
Доступны во всех регионах или 
только в столицах?

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Любая непри-
ятность со зрением… Вдруг все 
погружается в туман. Вдруг по-
являются некие круги перед 
глазами. Вдруг глаз почему-то 
начинает болеть и краснеет. 
Надо срочно идти к офтальмо-
логу! Это могут быть симпто-
мы повышения внутриглазного 
давления, то есть начало глау-
комы. И если на приеме стано-
вится очевидным, что давле-
ние повышено, и диагносциро-

вана глаукома, то необходимы 
медикаментозная, капельная 
терапия и постоянный контроль 
внутриглазного давления.

Я подчеркиваю: постоянный. 
Это чрезвычайно важно! Если 
такое налажено, то проблем со 
зрением будет меньше. Внутри-
глазное давление должно быть 
стабильным, нормальным. Если 
капельная терапия неэффек-
тивна, то наступает следующий 
этап лечения — применение ла-
зерной терапии для улучшения 
оттока жидкости из глаза. Увы, 
случается, что и лазер бессилен. 
И тогда проводится оператив-
ное лечение. 

Где оно проводится?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: В любой оф-
тальмологической клинике, где 
есть соответствующие специа-
листы и соответствующее обо-
рудование. Эта операция, как 

правило, госпитализации не 
требует. Она проводится в ам-
булаторных условиях.

Мой обычный вопрос: кроме 
Москвы и других крупных с 
медицинской точки зрения го-
родов, они повсеместны? Или 
глаукомному страдальцу надо 
искать место спасния?

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Сейчас в Рос-
сии эта офтальмологическая 
помощь оказывается повсе-
местно. В основном по систе-
ме ОМС. Только хочу подчерк-
нуть. Вот все необходимое лече-
ние проведено. Внутриглазное 
давление нормализовано. Но! 
Отказываться от динамическо-
го наблюдения ни в коем случае 
нельзя. Глаукома, повторюсь, 
неизлечима. Она только может 
затихать и не приносить вреда.

А почему рождаются дети с 
глаукомой? Кто в этом вино-

ват? Мама, папа, генетика? 
Кто? И можно ли ее предска-
зать? При врожденной глау-
коме страдают все структу-
ры глаза, которые отвечают 
за отток жидкости из него? 

М И Х А И Л  К О Н О В А Л О В :  Нарушение 
этих структур происходит во 
время внутриутробного раз-
вития плода. Генетика здесь ни 
при чем. Это на фоне тех или 
иных проблем, которые проис-
ходят с матерью во время бере-
менности. Именно в тот момент, 
когда формируется орган зре-
ния. И повлиять на это нет воз-
можности. 

Как быть?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Прежде всего 
новорожденный должен быть 
осмотрен офтальмологом в пер-
вые месяцы жизни.

Чрезмерно огромные глаза у 
крохи могут быть признаком 
глаукомы? Или это просто 
красота младенца?

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: У новорожден-
ного структура глаза, наружная 
оболочка глаза эластична. И она 
при повышенном глазном дав-
лении растягивается. Огром-
ные глаза должны насторожить 
родителей и врачей. А дальше… 
Дальше процесс пошел. Родив-
шийся с глаукомой всю жизнь 
должен быть под наблюдением 
таким же, как и взрослые. О чем 
мы сегодня и сказали.

Санкции ухудшают положе-
ние глаукомных пациентов? 
Возможен пресловутый де-
фицит тех же капель? Иных 
средств защиты глаз? 

М И Х А И Л  К О Н О В А Л О В :  Существу-
ет арсенал препаратов против 
глаукомы. Потому есть выбор. 
Другое дело, что эти капли ино-
странные. Хотя есть отечествен-
ные аналоги, которыми мы дав-
но пользуемся. И потому еще 
раз подчеркну: возможности 
лечения есть. Но они реальны 
только при дисциплинирован-
ности пациентов.

Михаил Егорович! Уж раз речь 
об оригиналах и аналогах, то 
самое время перейти к ката-
рактным хрусталикам. Из-
вестно же, что каждый, кто 
идет на операцию по поводу 
удаления катаракты, обяза-
тельно спрашивает, чей хру-
сталик ему будут импланти-
ровать. Так чей? 

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Отвечать на-
чну с той же пандемии. Дело 
в том, что она сказалась и на 
количестве катаракт. Офици-
альных научных данных пока, 
по-моему, нигде нет. Но факт ро-
ста катаракт имеет место быть. 
А чей хрусталик? Если позво-
лите, напомню, что именно мой 
учитель, великий офтальмо-
лог Святослав Николаевич Фе-
доров, еще в середине прошло-
го века начал имплантировать 
искусственный хрусталик по-
сле удаления катаракты. И тогда 
имплантировали только рос-
сийские хрусталики, претензий 
к которым не было. А потом… 
Потом изменились технологии, 
они потребовали новых матери-
алов для имплантации хруста-
лика через микроскопические 
проколы. И вот тут мы, к вели-
кому сожалению, отстали. Хотя 

ответственно говорю: в России 
есть компании, которые и в со-
ветское время, и сегодня произ-
водят хрусталики, отвечающие 
современным требованиям. 
Да, пока у нас немалые запасы 
необходимого оборудования, 
расходных материалов.

 Всем запасам приходит?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Думаю, выру-
чат наши отечественные нара-
ботки, и довольно в короткие 
сроки мы сумеем восполнить 
недостаток нашей индустри-
ей. Тех же хрусталиков, того же 
оборудования для их установки 
у нас в дефиците не будет.

Позвонил немолодой колле-
га. Решил похвастаться. Он 
обратился к офтальмологи-
ческую клинику. Хотел про-
сто проверить внутриглазное 
давление. А у него обнаружили 
какое-то черное пятнышко 
на глазном дне. И врач сказал, 
что надо его удалить. Пото-
му что это может грозить 
очень опасным заболевани-
ем глаз — отслойкой сетчат-
ки. И предложил, если паци-
ент не возражает, сделать 
это прямо сейчас с помощью 
лазера. Мой коллега не возра-
жал. А звонил мне потому, 
чтобы, как я уже сказала, по-
хвастаться: пятнышко вот 
так сходу удалил, и никаких 
проблем.

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Такое должно 
быть практикой офтальмоло-
гии. Когда пациент обращается 
к нам по любому поводу, необ-
ходимо исследовать глаз со всех 
сторон. Измерить остроту зре-
ния, внутриглазное давление, 
посмотреть состояние глаза со 
всех сторон, включая глазное 
дно. Опыт показывает: именно 
такая технология осмотра поз-
воляет выявлять даже те состо-
яния, о которых пациент сам и 
не подозревает. Поверьте, эти 
простые манипуляции избав-
ляют пациентов от больших 
глазных бед.

Впереди лето, солнце. И извеч-
ный вопрос: носить солнце-
защитные очки обязательно 
или нет? 

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Лето — это не 
только солнце. Это еще огород, 
различные водоемы. Потому не 
только о солнцезащитных оч-
ках надо думать. Та же работа 
в огороде может стать причи-
ной травм, инфекций. Главный 
совет: что бы вы ни делали, ду-
майте о защите своих глаз. Ру-
бите дерево, строгаете доски, 
забиваете гвозди… Не поску-
питесь! Приобретите специаль-
ные защитные прозрачные без 
диоптрий очки. А солнцезащит-
ные нужны людям, страдающим 
заболеваниями сетчатки. 

 А остальным? 
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Не обязатель-
но. Есть люди, которые просто 
не переносят солнечный свет. 
Это зависит от состояния глаза. 
И… от цвета радужки. Скажем, 
кареглазые переносят солнце 
лучше, чем голубоглазые. А по 
большому счету очки с ультра-
фиолетовой защитой носить по-
лезно всем.  

Иногда хочется похулиганить 
и надеть такие якобы очки...

Михаил Коновалов:  Пациент должен понимать и осознавать ответственность за свое зрение.

А К Ц Е Н Т

В мире каждую минуту от глаукомы 
слепнет один человек. Считается, 
это заболевание взрослых. Но нередко 
дети рождаются с этим недугом

ПРАКТИКА 

Врачи спасли 
пациентку 
с гигантским 
зобом

РИСКНУЛА 
И ВЫИГРАЛА
Наталья Граф, 
«Российская газета», Томск

Томские хирурги проопериро-
вали 55-летнюю пациентку из 
Бурятии с редкой патологией: 
огромной шейно-средостенной 
опухолью — длиной 14,7 сан-
тиметра. Женщину беспоко-
ила сильная одышка, чувство 
стеснения в груди, ком в горле 
и боли под ребрами. Поначалу 
она связывала эти симптомы 
с лишним весом. Но дышать и 
ходить становилось все труд-
нее. И тогда  пациентка решила 
пройти обследование... 

 — Это был гигантский зоб — 
опухоль щитовидной железы с 
распространением в переднее 
и заднее средостение. Она как 
муфта обхватывала трахею, 
смещала ее и сонные артерии 
в сторону, сдавливала сосуди-
сто-нервный пучок, — говорит 
заведующий отделением тора-
кальной хирургии ТОКБ, про-
фессор доктор медицинских 
наук Евгений Топольницкий.

Операции по удалению 
подобных опухолей относят-
ся к числу очень сложных из-за 
особенностей анатомии груди и 
шеи. Риск летальности оценива-
ется в 50 процентов. Однако жи-
тельница Улан-Удэ решила ис-
пользовать шанс и обратилась 
к врачам Томской областной 
больницы, где опытные специа-
листы и необходимое оборудо-
вание. Врачам удалось, не рас-
секая грудную стенку, выделить 
опухоль и извлечь ее через шею.  
Кроме Топольницкого в опе-
рации участвовали хирург-он-
колог Леонид Базилевич, тора-
кальный анестезиолог-реани-
матолог Евгений Четвериков. 
Доктора переживали, что после 
операции пациентка может по-
терять голос: рядом с щитовид-
ной железой локализуются воз-
вратные нервы, которые очень 
сложно визуализировать при 
такой патологии. Удалось сохра-
нить и голос, и остальные функ-
ции. Наверное, человек сильно 
хотел выздороветь, а врачи хо-
рошо подготовились.  

РАКУРС 

Китай подарил 
средства 
защиты 
от COVID-19

В ПОМОЩЬ 
ВРАЧАМ
Александр Шестаков, 
«Российская газета», Пермь

Генконсульство Китая безвоз-
мездно передало Пермскому 
краю партию средств индиви-
дуальной защиты. В Краевую 
детскую клиническую боль-
ницу поступило 182 тысячи 
защитных масок и 1,1 тысячи 
защитных костюмов. Все это 
необходимо врачам, работаю-
щим с больными COVID-19. 

— Медики днем и ночью само-
отверженно сражаются с коро-
навирусной инфекцией, спасая 
жизни и здоровье людей, — ска-
зал руководитель генконсуль-
ства КНР У Инцинь. — Мы рады 
видеть, что эпидемиологиче-
ская ситуация у вас стабили-
зируется. Но для полной побе-
ды нужно приложить огром-
ные усилия. Сейчас в Китае 
сотни новых случаев зараже-
ния. Чтобы выразить солидар-
ность Китаю, наше генеральное 
консульство передает партию 
средств индивидуальной защи-
ты пермским медикам. Надеем-
ся, это сыграет активну роль в 
борьбе с COVID-19 в Перми, а 
продемонстрирует дружествен-
ное отношение китайского на-
рода к жителям России. 

— Первый удар ковида при-
шелся на Китай. И мы с восхи-
щением смотрели, как трудят-
ся ваши медики. Многие нара-
ботки и исследования, впослед-
ствии использованные в Рос-
сии, были сделаны китайскими 
специалистами. Именно они 
разрабатывали правила изоля-
ции, правила поведения с паци-
ентами и многое другое, — отме-
тила замминистра здравоохра-
нения региона Оксана Меле-
хова. — Сегодня мы следим, как 
развивается ситуация с новой 
волной коронавируса. Вы вновь 
приняли первый удар нового 
штамма «стелс-омикрон». 

Главврач КДКБ Перми Дмит-
рий Антонов подчеркнул: эпид-
ситуация в мире нестабильная. 
И врачи должны быть готовы в 
любой момент развернуть ко-
видные койки.  

В операционной хирурги Александр Богачев-Прокофьев и 
Равиль Шарифулин.

В мировой практи-
ке операция  
в Новосибирске 
тоже редкость:  
описано всего два 
подобных случая
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дмитрий Ивнев, 
Краснодарский край 

Д
о завершения работы 
шестого созыва За-
конодательного со-
брания Краснодар-
ского края остается 
уже совсем немного. 
Через несколько ме-
сяцев жители Ку-
бани выберут тех, 

кто в ближайшие пять лет бу-
дет представлять их интересы 
в высшем представительном и 
законодательном органе регио-
нальной власти. О приоритетах 
в деятельности возглавляемого 
им депутатского корпуса «РГ» 
рассказал председатель ЗСК 
Юрий Бурлачко. 

Юрий Александрович, начи-
ная с 1994 года — точки отсче-
та истории современного ку-
банского парламентаризма 
— постоянно совершенствова-
лись методы законотворче-
ской работы и подходы к ней. 
Можно ли назвать шестой со-
зыв ЗСК новаторским в этом 
направлении?

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: Положительные 
изменения должны происхо-
дить на каждом этапе развития 
общества, в любой деятельно-
сти, не говоря уже о законо-
творческой, от которой зави-
сит будущее края, его социаль-
но-экономическое благополу-
чие. При этом нововведения не 
должны восприниматься как не-
что революционное. Их внедре-
ние сегодня — одно из обязатель-
ных условий для дальнейшего 
движения вперед.

Шестой созыв ЗСК не оста-
вался в стороне от техническо-
го прогресса. Разработан но-
вый сайт краевого парламента, 
у него появились официальные 
аккаунты в соцсетях, мы полно-
стью перешли на электронный 
документооборот при подготов-
ке и проведении сессий.

Нововведения коснулись и 
нашей работы в округах. Изме-
нены форматы проведения тра-
диционного «Дня муниципали-
тета», стала использоваться и 
хорошо зарекомендовала себя 
применяемая на совместных 
приемах граждан трехуровне-
вая система взаимодействия 

между Госдумой, депутатским 
корпусом региона и органа-
ми местного самоуправления. 
Благодаря ей поставлена точка в 
серьезных вопросах, решен ряд 
острых социальных проблем, 
в том числе с использованием 
краевого бюджета. Совместные 
приемы значительно повыша-
ют не только результативность 
рассмотрения обращений, но и 
доверие людей.

Адаптироваться приходи-
лось и к новым правилам, ко-
торые диктовала сама жизнь: 
реагировать на изменения гео-
политической обстановки, свя-
занные с этим экономические 
вызовы, вырабатывать совмест-
но с органами исполнительной 
власти меры по смягчению по-
следствий пандемии для регио-
нальной экономики, по под-
держке незащищенных слоев 
населения.

Если вы более подробно 
ознакомитесь с принятыми 
нами законами, то увидите, что 
все они — зеркальное отражение 
современной истории Кубани, 
летопись того, чем жил край и 
с какими проблемами сталки-
вался.

Депутаты шестого созыва 
всегда придерживались прин-
ципа преемственности, исполь-
зовали лучшее из опыта своих 
коллег.  Они сформировали 
охватывающую все сферы жиз-
ни систему эффективной зако-
нотворческой работы, иници-
ировали разработку законов, 
определивших дальнейший век-
тор развития Кубани. Сегодня 
мы совершенствуем норматив-
ную базу и при необходимости 
вводим в правовое поле новые 
стратегические документы, 
учитывающие интересы лю-
дей и способствующие повыше-
нию уровня жизни каждого че-
ловека.

Эту работу, уверен, продол-
жат и наши последователи. Ее 
цель останется прежней — ис-
полнение указов главы государ-
ства, реализация утвержден-
ных им нацпроектов, решение 
задач, обозначаемых прези-
дентом в ежегодных послани-
ях Федеральному Собранию. А 
на региональном уровне — во-
площение в жизнь принятой по 
инициативе губернатора Ку-
бани Вениамина Кондратьева 
«Стратегии 2030».

Вы упомянули новые систем-
ные документы, принятые 
шестым созывом. Они разра-
ботаны в развитие федераль-
ного законодательства, или 
возникла необходимость от-
регулировать определенные 
сферы деятельности именно 
в регионе?

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: Абстрагировать-
ся от федеральной повестки дня 
и ограничить законодательный 
процесс исключительно регио-
нальными вопросами невоз-
можно. Мы находимся в тесном 
контакте с нашими коллегами 
из Государственной Думы, ак-
тивно реализуем политику меж-
парламентского взаимодей-
ствия с другими субъектами, 
используем для продвижения 
разработанных ЗСК инициатив 
на федеральный уровень раз-
личные площадки — конферен-
ции Южнороссийской парла-
ментской ассоциации, Советы 
законодателей Краснодарского 
края и Российской Федерации. 
Сейчас, к примеру, на рассмот-
рении в Госдуме находятся семь 
наших законопроектов.

Шестым созывом заключены 
соглашения о сотрудничестве 
как с ближайшими соседями, 
так и с коллегами из отдаленных 
регионов нашей страны и даже 
из Белоруссии. Точек соприкос-

новения и направлений совмест-
ной работы у нас с ними много.

Главным образом, в сфере эко-
номики?

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: И в ней, но не толь-
ко. С Крымом, например, нас 
связывают также культурная, 
историческая и географическая 
общности.

В региональной экономике 
сегментарно представлены все 
отрасли. Но есть такие, кото-
рые превалируют над осталь-
ными. И в первую очередь это, 
конечно, агропромышленный 
комплекс — одно из стратеги-
ческих направлений в работе 
ЗСК. За последнюю пятилетку 

принят ряд важнейших норма-
тивных правовых актов по даль-
нейшему развитию сельского 
хозяйства.

В 2018 году Кубань первой 
в стране приняла собственный 
закон о животноводстве, благо-
даря чему начался рост пого-
ловья крупного рогатого скота. 
Численность стада увеличилась 
на 25,7 тысячи голов. Произ-
водство молока в хозяйствах 
всех категорий выросло на 76,4 
тысячи тонн. С 1,1 до двух мил-
лиардов рублей увеличилось 
финансирование отрасли.

Одна из составляющих успе-
ха в животноводстве — стабиль-
ная эпизоотическая обстанов-

ка. Для ее сохранения принят 
закон об обеспечении ветери-
нарного благополучия. В итоге 
заметно снизился общий уро-
вень инфицированности скота 
по лейкозу. За последние пять 
лет — с 14,8 до 7,3 процента.

С  р а з в и т и е м  ж и в от н о -
водства и сохранением почв 
связан и действующий в крае 
закон о плодородии земель. В 
феврале 2020-го в него внесе-
ны поправки, согласно которым 
собственники, пользователи, 
владельцы и арендаторы зем-
ли обязаны вносить на каждый 
ее гектар раз в пятилетку не ме-
нее девяти тонн органическо-
го удобрения. Через несколько 
месяцев были приняты допол-
нительные меры по защите чер-
ноземов. В очередной раз изме-
нения в закон о плодородии вне-
сены весной прошлого года. Они 
призваны повысить эффектив-
ность использования земель-
ных ресурсов для получения вы-
соких и устойчивых урожаев. И 
уже через месяц краевой парла-

мент по инициативе губернато-
ра Кубани принял закон о защи-
те сельхозземель от жилищной 
застройки.

Этот документ сбаланси-
ровал интересы самых разных 
отраслей, в том числе вино-
градарской и винодельческой. 
Она также ключевая для наше-
го АПК. Профильным законом 
2020 года созданы условия для 
внедрения новейших научных 
разработок и стимулирования 
развития виноградарства и ви-
ноделия в малых формах хозяй-
ствования, обеспечения произ-
водства качественного отече-
ственного продукта и защиты 
покупателя от подделок. Появи-
лась, по сути, настоящая дорож-
ная карта, по которой отрасль 
будет развиваться в ближайшие 
несколько лет.

Шестым созывом заложен 
фундамент и для реализации 

имеющегося потенциала в орга-
ническом земледелии. С приня-
тием так называемого закона об 
органике малый и средний биз-
нес получил дополнительные 
возможности для расширения 
ассортимента своей продукции 
и выхода с ней на всероссий-
ский и международный рынки.

Решения, принимаемые в 
рамках законодательного обес-
печения деятельности краевого 
АПК, позволяют аграриям мак-
симально реализовывать име-
ющийся сельскохозяйственный 
потенциал, дают им право на по-
лучение разных видов господ-
держки, тем самым ограждая 
отрасль от рисков возможной 
регрессии.

В приоритете работы ЗСК 
были, конечно, и вопросы под-
держки промышленности, ока-
зания помощи предпринима-
тельскому сообществу, соци-
ально незащищенным слоям 
населения. Парламентарии за-
нимались развитием муници-
палитетов и укреплением роли 
органов местного самоуправ-
ления, совершенствовали нор-
мативную базу, регулирующую 
отдельные отношения в сфере 
экологии и природопользова-
ния. Все, что мы делаем сегодня, 
— это законотворчество на пер-
спективу. Ведь эффективность 
действия некоторых принятых 
нами законов жители Кубани 
смогут оценить только через 
годы.

Можно ли говорить о том, 
что с окончанием работы 
шестого созыва завершится 
определенный этап в истории 
кубанского парламентариз-
ма? Или это очередной шаг к 
его дальнейшему развитию?

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: Прошедшие пять 
лет — лишь несколько страниц 
в неоконченной летописи ку-
банского парламента. Но в лю-
бом случае это уже история. И 
события 2017—2022 годов со-
ставляют ее важную часть. Мы 
приняли поправки к Конститу-
ции, внесли изменения в Устав 
Краснодарского края, в законы 
о региональном парламенте, 
о выборах губернатора. Я убе-
жден, что говорить о какой-то 
итоговой вехе пока рано. Все 
еще впереди.  

А К Ц Е Н Т

Депутаты инициировали разработку 
законов, определивших дальнейший 
вектор развития Кубани 

А К Ц Е Н Т

Приоритеты работы ЗСК — 
поддержка экономики, помощь 
предпринимателям и социально 
незащищенным гражданам

Владимир Новиков, 
Краснодарский край

В 
конце апреля промыш-
ленным предприятиям 
Кубани одобрили первые 

в нынешнем году краевые суб-
сидии. 

В регионе приняты бес-
прецедентные меры по разви-
тию промышленности в но-
вых экономических условиях. 
Финансирование отраслевой 
 госпрограммы увеличено бо-
лее чем в шесть раз. 

Субсидии для развития
Средства направляются, в 

частности, на субсидии про-
мышленным предприятиям 
по пяти направлениям. Заяв-
ки на предоставление конкрет-
ных мер поддержки в рамках 
госпрограммы рассматривает 
конкурсная комиссия. В апреле 
поддержку получили пять про-
мышленных компаний края. 

Четыре из них намерены 
реализовать инвестиционные 
проекты по модернизации и 
развитию производства. Ко-

миссия одобрила их заявки. 
Общая сумма предоставляе-
мых средств — 20 миллионов 
рублей. Их получат предпри-
ятие из Усть-Лабинского рай-
она, выпускающее машины и 
пищевое оборудование, про-
изводитель лекарственных и 
дезинфицирующих средств из 
Красноармейского района, а 
также две армавирские ком-
пании. Одна из них специали-
зируется на выпуске штампо-
ванной алюминиевой посуды, 
другая производит грузоподъ-
емное, транспортирующее и 
погрузочно-разгрузочное обо-
рудование. 

Кстати, производителю обо-
рудования из Армавира одо-
брили и субсидию на уплату 
процентов по кредитам, полу-
ченным на пополнение оборот-
ных средств и финансирование 
производственной деятельнос-
ти. Такую же субсидию получит 
и краснодарское производст-
во ПВХ-профиля для оконных 
и дверных систем. Общая сум-
ма поддержки на компенсацию 
уплаты процентов по кредитам 

двум предприятиям составит 
10 миллионов рублей.

Всего же на реализацию 
 госпрограммы по развитию 
промышленности региона на-
правят более 1,3 миллиарда 
рублей.

Плюс миллиард
Существует устойчивое 

представление о Кубани как о 
крае аграрном и курортном. 
Действительно, в экономике 
региона агропромышленный 
комплекс и курортная отрасль 
являются приоритетными. 
Промышленность же после ре-
форм 90-х годов потеряла мно-
гое из прежних достижений. 
Тогда исчезли целые предпри-
ятия, выпускавшие станки, ра-
диоэлектронику, ткани и мно-
гое другое. Мириться с таким 
положением власть не могла, 
тем более что именно промыш-
ленность призвана стать одним 
из локомотивов роста экономи-
ки в современных условиях.

Меры, предпринимаемые на 
протяжении ряда лет для укре-
пления отрасли, дают свои ре-

зультаты. Нынче Кубань еже-
годно наращивает объемы про-
изводства в металлургии, не-
фтепереработке, производстве 
машин и оборудования, в пище-
вой промышленности. Особое 
внимание уделяется субъектам 
малого и среднего бизнеса, за-
нятых в деревообработке, ме-
бельном, текстильном и швей-
ном производствах.

Своеобразным фундамен-
том для дальнейшего разви-
тия отрасли стал принятый в 
2018 году краевой закон «О 
промышленной политике». Им 
заложена правовая основа для 
создания регионального фонда 
развития промышленности. В 
период пандемии его програм-
мы и льготные займы позволи-
ли сохранить стабильную ра-
боту ведущих отраслей, рабо-
чие места, помогли обеспечить 
развитие экономики региона в 
целом. За последние несколь-
ко лет, к примеру, предприни-
мателям предоставлено свыше 
130 льготных займов на сумму 
более 2,5 миллиарда рублей. 

Не стал исключением и год 

нынешний. В феврале краевой 
парламент внес ряд изменений 
в закон о краевом бюджете. В 
частности, в 2022 году предус-
матривается докапитализация 
фонда развития промышленно-
сти на миллиард рублей.

По словам главы края, рабо-
тающая промышленность се-
годня является важным резер-
вом экономики. И благодаря де-
ятельности промпредприятий, 
подчеркнул Вениамин Кондра-
тьев, происходит серьезное по-
полнение регионального бюд-
жета. «Сегодня рост промыш-
ленности в Краснодарском 
крае выше, чем в среднем по 
стране. И это в том числе бла-
годаря работе фонда», — сказал 
губернатор Кубани.

Председатель ЗСК Юрий 
Бурлачко в свою очередь отме-
тил: «Индекс промышленного 
производства в прошлом году 
составил у нас 112,5 процен-
та. Дополнительный миллиард 
рублей на докапитализацию 
фонда развития промышленно-
сти Краснодарского края даст 
возможность поддержать наши 
предприятия, создать условия 
для дальнейшего наращивания 
ими объемов производства».

Стимул для роста
Законодательная и финан-

совая поддержка создают бла-
гоприятные условия для раз-
вития промышленности. Эти 
меры подкрепляются постоян-
ным вниманием к отрасли, по-
иском эффективных ответов 
на новые вызовы. На недавней 
планерке в Законодательном 
собрании края депутаты обсу-
дили реализацию мер по ста-
билизации экономики в усло-
виях внешнего санкционного 
давления.

 «Сегодня, как и в два пан-
демийных года, мы работаем в 
непростых условиях. На суще-
ствующую проблематику на-
ложились новые вызовы, об-
условленные санкциями. И сей-
час как никогда требуются бы-
стрые и эффективные решения 
для снижения градуса давления 
на бизнес и поддержки насе-
ления», — отметил Юрий Бур-
лачко.

О том, что сделано на Куба-
ни, подробно рассказал депута-
там руководитель региональ-

ного министерства экономики 
Алексей Юртаев. В крае утвер-
жден план обеспечения устой-
чивого развития экономики 
и социальной стабильности, 
предусматривающий оказание 
поддержки хозяйствующим 
субъектам. В числе мер — со-
кращение административных 
барьеров при реализации мас-
штабных инвестпроектов, суб-
сидирование ключевой став-
ки Центробанка РФ системо-
образующим организациям, 
перенос сроков по уплате на-
лога по упрощенке, увеличение 

инвестиционного налогового 
вычета на прибыль организа-
ций — участников нацпроекта 
«Производительность труда» 
и для сферы сельского хозяйст-
ва, санаторно-курортного ком-
плекса, здравоохранения и ряд 
других.

Председатель профильного 
комитета Иван Артеменко на-
помнил, что в ЗСК был утвер-
жден сводный перечень меро-
приятий по реализации Указа 
Президента России о мерах по 
обеспечению социально-эко-
номической стабильности и 
краевого плана.

Отдельно депутат отметил, 
что санкции не сказались на ди-
намике поступлений в краевой 
бюджет.

«Сегодня мы не ощущаем 
влияния санкций на доходную 
часть краевого бюджета. За 
первый квартал текущего года 
по основным доходным источ-
никам, характеризующим со-
стояние экономики края, от-
мечается рост относительно 
прошлогодних показателей. И 
наша основная задача в скла-
дывающихся экономических 
условиях сохранить положи-
тельную динамику доходов 

краевого бюджета», — подчерк-
нул Иван Артеменко.

В ходе обсуждения руково-
дитель парламента обратил 
внимание на необходимость 
поддержки представителей 
малого и среднего бизнеса. По 
словам Юрия Бурлачко, это 
особенно важно для молодых 
предпринимателей.

В крае успешно реализо-
ван проект «Школа молодого 
предпринимателя: Бизнес мо-
лодых». 175 человек вместо 
100 запланированных создали 
свои предприятия. Для них в 

Фонде микрофинансирования 
введен новый заем под 0,1 про-
цента. Также в крае организова-
на работа «горячей линии» для 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства.

Свою позицию по обсужда-
емому вопросу обозначил пер-
вый заместитель губернатора 
Игорь Галась: «Мы не отмеча-
ем глобального отрицательного 
влияния на деятельность эконо-
мики. Но вместе с тем сложив-
шая ситуация — серьезный вы-
зов. И от того, как все мы вместе 
будем слаженно и оперативно 
работать, зависит конечный ре-
зультат, который должен быть 
положительным». Вице-губер-
натор также отметил, что с ухо-
дом с рынка иностранных ком-
паний необходимо развивать 
внутреннюю конкуренцию.

Подводя итог, председатель 
ЗСК наметил основные векто-
ры работы регионального пар-
ламента.

«Задел прошлых лет нас вы-
ручает. Представленная сегодня 
информация также вселяет уве-
ренность. Между тем главная за-
дача для депутатского корпуса и 
органов исполнительной власти 
— поддержать экономику и на-

ших граждан в этот непростой 
период. Нужно воспользоваться 
появившимся «окном возмож-
ностей» и взять планку выше — 
необходимо приложить макси-
мум усилий, чтобы сохранить 
набранные темпы», — акценти-
ровал Юрий Бурлачко.

В свою очередь кубанский 
парламент стремится исполь-
зовать самый широкий спектр 
возможностей для влияния на 
ситуацию. Так, одно из прове-
денных председателем коми-
тета ЗСК по вопросам строи-
тельства и ЖКХ Владимиром 
Лыбаневым выездных совеща-
ний в Тимашевске было посвя-
щено дальнейшему развитию 
промышленного кластера му-
ниципалитета. Обсуждалась и 
поддержка отрасли в условиях 
санкций. На совещании также 
уточнили, какая дополнитель-
ная помощь требуется райо-
ну со стороны органов испол-
нительной и законодательной 
власти края для поддержки про-
мышленности.

Есть возможности усовер-
шенствовать механизмы под-
держки отрасли и на федераль-
ном уровне. На апрельской сес-
сии депутаты ЗСК предложили 
внести изменения в федераль-
ный закон о промышленной по-
литике. С принятием предлага-
емых поправок фонды разви-
тия промышленности смогут 
размещать свободные средст-
ва — те, которые пока еще не на-
правлены в качестве финансо-
вой помощи промпредприяти-
ям, на счетах в кредитных орга-
низациях. Таким образом день-
ги будут «работать», принося 
фондам прибыль в виде банков-
ских процентов. 

По мнению председате-
ля ЗСК, сегодня нужно сооб-
ща противостоять агрессивно-
му санкционному давлению. 
«В этой связи предстоит выра-
батывать новые меры поддер-
жки всех секторов реальной 
экономики. На законодатель-
ном уровне мы всегда окажем 
поддержку предприниматель-
скому сообществу Кубани. И я 
уверен, помощь органов влас-
ти поможет нашему бизнесу в 
полной мере проявить прису-
щие ему трудолюбие и профес-
сионализм», — считает Юрий 
Бурлачко. На Верхнебаканском цементном заводе в Новороссийске используются самые современные технологии.

А К Ц Е Н Т

В крае приняты беспрецедентные меры 
по развитию промышленности: 
финансирование отраслевой 
госпрограммы увеличено более 
чем в шесть раз

ПРОГРАММА Кубань успешно осуществляет меры по поддержке промышленности в условиях санкций

Окно возможностей
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Юрий Бурлачко (в центре): 
Благодаря господдержке 
в крае растет производство 
молочной  продукции.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ  Региональные законы помогают максимально реализовать потенциал Кубани 

Фундамент для крепкого села 
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МУЗЫКА Рэпер Гуф 
завершил тур по России

Разноцветные 
шаги

Александр Алексеев

То, что талантливый и уважающий себя артист и должен 
рассчитывать в первую очередь на себя,  знали и рань-
ше.  Вот и  очередное тому подтверждение: международ-
ная рекорд-компания «приостановила» деятельность 
в России, отдожив и выход альбома популярного рэпе-
ра, хотя у того была назначена презентация. Думали ли 
менеджеры о том, что обидят артиста, поверившего им 
и затратившего массу времени, сил и эмоций на каче-
ственную работу, — что теперь гадать?! «По не завися-
щим от меня причинам выход перенесли. Надеюсь, что 
выйдет до презентации. Очень расстроен», — написал 
Гуф о невыходе альбома в социальных сетях. Грустить 
и рефлексировать классик жанра, впрочем, не стал: 
рэп — вообще упругая и позитивная музыка, нытиков 
в ней редко любят.

В итоге  Гуф, он 
же Алексей Долма-
тов,  решил попро-
бовать выпустить 
альбом самостоя-
тельно.  И «О’пять» 
успел вовремя — 
как раз к  концерту  
в столичном зале 
Adrenaline Stadium.  
Семь с половиной 
тысяч зрителей под-
певали новым пес-
ням и включали фо-
нарики мобильных 
телефонов на осо-
бенно понравившихся.  А  число прослушиваний диска 
в интернете быстро достигло уважительной цифры — 
пять миллионов.  Да и в хит-парад самых востребован-
ных на  «Яндекс.Музыка»  Top-100  вскоре попали сра-
зу восемь треков из одиннадцати...

Иначе, наверное, и быть не могло. В соцсетях Гуфа 
все чаще называют легендой или дедушкой русского 
рэпа. Ведь именно его группа  Centr в середине нулевых 
во многом и сформировала веские каноны отечествен-
ного жанра, в котором прежде преобладали команды, 
копировавшие гортанные и самодовольные читки за-
океанских предшественников, или пестрые пересмеш-
ники, больше подходящие для нынешних шоу Comedy-
Club. А во многом благодаря Гуфу, Птахе, Слиму, «Ка-
сте», «Многоточию» и Децлу в отечественный рэп на-
конец-то пришли и самобытность, и исповедальность, 
в долю с бравадой и отвагой, а также литературность 
(именно в ту пору в симпатиях к жанру стали призна-
ваться Эдуард Лимонов, Захар Прилепин, другие писа-
тели), но главное — в гармонии все чаще стала прони-
кать и музыка, звучащая где-то сверху или фоном для 

драйва трека.  Ритмы улиц непредсказуемо пересека-
лись с дерзостью или печалью души в монологи, кото-
рые были мастерски, но органично исполнены в форма-
те «живого театра», где все было предельно откровен-
но, порой спонтанно, не приукрашено, но в то же время 
уже и профессионально по-актерски сыграно и прочи-
тано, хотя вряд ли кто из исполнителей ставил себе та-
кую задачу. Те времена ныне называют олдскульными, 
то есть старой школой, классикой рэпа,  в который при-
шли другие времена. Кто-то из сегодняшних звезд все 
больше уходит в лирику и поп-музыку, как Мот, другие 
— в сторону танцполов, как HammAli & Navai, неизбеж-
но упрощая тексты и меняя пространные треки-исто-
рии на короткие, но эффективные для высших точек 
хит-парадов короткие, хуковые припевы… 

И, конечно, в более коммерческом подходе к музы-
ке и текстам нет ничего плохого, как и в заслуженном 
успехе в хит-парадах. Но фанатам хотелось снова слы-
шать и совсем не глянцевый,  а вышедший с улиц и из 
обычных квартир рэп с песнями-историями, по кото-
рым быстро определяешь, кто их автор, да и слушая 
которые, уже не оторвешься от сюжета, а одновремен-
но можешь узнавать себя, а можешь, и с чем-то или че-
му-то учиться. Вот и поэтому тоже  первый за семь лет 
сольный альбом Гуфа оказался очень кстати, а во вре-
мя всероссийского тура олдскульного рэпера в залах 
и клубах вновь были аншлаги. Хотя иногда зрителям 
приходилось вслушиваться в слова, а трендовыми му-
зыкальными украшательствами в треках артист опять 
не стал увлекаться — уже и с «О’пять»...

На сцену он выходил в почти повседневной одежде, 
без дизайнерских придумок, да и никакого вычурного 
шоу затевать не стал. В компании еще с двумя рэперами 
из своей команды читал свои треки, порой разложен-
ные на три голоса. Вышагивал ритм под аккомпанемент 
музыкантов и диджея. И в целом, да, делал то же, что и 
всегда: ритмично и откровенно,  порой пылко, а чаще, 
сдерживая эмоции, рассказывал о себе: о любви, тре-
вогах о воспитании сына, повседневном быте, который 
порой не дает быть самим собой, о поисках счастья и о 
былой молодости, потраченной на напрасные увлече-
ния. Сам же артист и объяснил в одном из треков: «Этот 
альбом не для туса| это альбом не для танцев| этот аль-
бом для тех, кому грустно…»  Гуф вообще суров в опре-
делениях, называя свои треки то акынскими, то ны-
тьем. Это верно лишь в том смысле, что он умеет созда-
вать их  буквально из любой ситуации или взволновав-
шей его истории. «Улыбнись» — о бабушке и ее напут-
ствиях, которые полезно послушать и нам взрослым  А 
«Репутация» — почти аутотренинг об умении настраи-
ваться на хорошее и легкая ирония о собственной кар-
тавости. Ну а «Своими силами» - уже едкая сатира над 
мужчинами красящими ногти в разные цвета и забыв-
шими о брутальности, под качающий ритм, где шаги 
и такты — все новые наблюдения и усмешки...  

Впрочем, в целом этот альбом  как встреча со ста-
рым добрым другом, который опять расскажет тебе 
о своей жизни и смятениях. Но ты постепенно заслу-
шаешься и переключишься на себя — тоже вспомнишь 
что-то важное или задумаешься о том, как улучшить 
наконец-то и собственную судьбу.   И поэтому тоже хо-
чется, чтобы Гуф выпускал альбомы почаще.  

ПРЕМЬЕРА МАМТ впервые в России исполнил оперу Верди «Корсар»

Сила пиратской любви
Мария Бабалова

О
перы молодого Джузеппе 
Верди совсем не так по-
пулярны, как его зрелые 

сочинения. А «Корсар» и вовсе 
можно счесть забытой оперой. 
Редкая премьера состоялась в 
Москве по инициативе Фелик-
са Коробова, музыкального ру-
ководителя и главного дири-
жера Музыкального театра им. 
Станиславского и Немирови-
ча-Данченко (МАМТа), который 
и собрал команду исполнителей 
— оркестр, хор и солистов опер-
ной труппы.

«Корсар» создан по законам 
истинной оперы, когда форму-
ла сюжета складывается из лю-
бви, запретной страсти, крови и 
смерти в финале. Либретто на-
писал любимый соавтор Вер-
ди — Франческо Мария Пьяве 
по одноименной поэме Джор-
джа Байрона. Верди несколько 
лет был очень увлечен байро-
новским романтизмом, и музы-
ка «Корсара» полна созвучных 
ему красот. Но все же роман-
тический посыл, отражающий 
вердиевскую преданность иде-
ям движения Рисорджименто, 
с его перманентным поиском 
свободы, выглядит лишь фоном 
для бури лирических страстей. 
Сюжет оперы далек от литера-
турного оригинала и развива-
ется исключительно в пределах 
любовного многоугольника.

Пират Коррадо влюблен в 
красавицу Медору, и эти чувства 
взаимны. Но во дворце турецко-
го паши Саида в плененного Кор-
сара влюбляется другая краса-
вица, Гюльнара, хотя на ее вни-
мание к себе уверенно рассчи-
тывает сам паша. История закан-
чивается по оперному, а значит, 
трагически: Коррадо попадает в 
темницу; Гюльнара убивает Са-
ида, освобождает Коррадо и бе-

жит с ним на волю, но поздно: 
Медора, думая, что жениха каз-
нили, принимает яд, а Корсар, 
узнав об этом, в отчаянии броса-
ется со скалы в морскую бездну.

В ситуации концертного ис-
полнения композитор сам себе 
режиссер. А оперы Верди к тому 
же обожают роскошные голоса. 
И в «Корсаре», чтобы подчерк-
нуть конкуренцию двух женщин 
за сердце одного мужчины, автор 
провокативно свел вместе два 
сопрано (обычно в опере сопра-
но противостоит меццо). И кон-
курентный дуэт двух примадонн 
(как вокальный, так и личност-
ный) всегда придает этой опере 
особую интригу. Например, в 
самой знаменитой записи «Кор-
сара» 1975 года конкурируют 
великие Джесси Норман и Монт-
серрат Кабалье, а заглавную пар-
тию исполняет Хосе Каррерас.

На подмостках МАМТа тако-
го уровня вокального «напря-

жения» не было. Во-первых, в 
условиях избрания солистов 
лишь из числа штатных певцов 
не всегда возможно сделать точ-
ный выбор. Так все же партия 
Гюльнары требует более драма-
тического голоса, нежели у оча-
ровательной Марии Макеевой. 
Как, впрочем, и роль пирата, 
которая досталась тенору Вла-
димиру Дмитруку, предполага-
ет, что лирический голос певца 
оттенен значительно более яр-
ким характером. И уже совсем 
не хватило харизмы и вокаль-
ной техники баритону Стани-
славу Ли в роли злодейского 
паши. Да и форма концертного 
исполнения, что допускает при-
сутствие на сцене пюпитров с 
нотами, позволила некоторым 
певцам выйти к публике с явно 
недоученными, как говорится в 
профессиональной среде, «не-
впетыми» партиями.

Ближе всех к идеальному об-

разу оказалась Наталья Петро-
жицкая в роли Медоры, изуми-
тельный романс которой Egli 
non riede ancora!.. очень любят 
исполнять примадонны в кон-
цертах. И тут умеющая быть и 

удивительно глубокой, и безум-
но трогательной певица окол-
довала музыкальностью и про-
никновенностью. Правда, в та-
кой интерпретации обречен-
ность героини очевидна с само-
го начала оперы.

Для оркестра под управлени-
ем Феликса Коробова лучшими 
моментами стали те, где не при-
ходилось взаимодействовать с 
солистами (тут так и слышатся 
сетования артистов о вечной не-
хватке репетиционного време-
ни). Но сам он, стоящий у музы-
кального руля театра почти два 
десятилетия,  уверенно идет по 
пути воплощения своей завет-
ной мечты — исполнить все 26 
опер Джузеппе Верди.

И мимолетное появление в 
Москве «Корсара» заставило 
задуматься над тем, что редко, 
но все же встречаются незаслу-
женно забытые произведения. 
А красивая, чувственная опера, 
просто создана для нашей вечно 
торопящейся эпохи. Хотя, ко-
нечно, должны последовать и 
другие событийные постанов-
ки, чтобы при возникновении 
названия «Корсар» на афишах 
в сознании возникал образ не 
только знаменитого балета Ада-
на, но и оперы Верди.  

СОБЫТИЕ В Музеях Московского Кремля — выставка о европейских дуэлях

Честь по чести
Жанна Васильева 

К
то не помнит себя в 
детстве с романом 
«Три мушкетера» в 
руках? Кажется, ми-
нула вечность, а от-
важный гасконец 
по-прежнему в свой 
первый день в Пари-
же принимает три 

вызова на дуэль. Федор Панфи-
лов, один из кураторов выстав-
ки «Дуэль. От Божьего суда до 
благородного преступления», 
уверен: тут нет преувеличения. 
Дюма сумел передать дух вре-
мени. Выставка в Музеях Мо-
сковского Кремля показывает, 
как дуэль из «поединка Божьего 
суда» превратилась в синоним 
защиты чести и даже бунта. 

Золотой век
Сцены дуэли — среди самых 
зрелищных в исторических 
фильмах. Но их непросто 
представлять на выставке. 
Почему вы решили обратить-
ся к этой теме?

ФЕДОР ПАНФИЛОВ: Мы хотели пока-
зать истоки и развитие дуэльной 
традиции, причем на примере 
подлинных вещей, свидетелях 
этого времени. Дуэль во многом 
определяла не только придвор-
ную жизнь, но и психологию 
европейского дворянства на 
протяжении нескольких веков. В 
том числе и в России XVIII—XIX 
веков. Но мы обращаемся к «зо-
лотому веку» дуэлей, который 
пришелся на XVI—XVII столетия. 
Главная идея дуэли в том, что че-
ловек сам отвечает за свою честь 
и сохраняет право на то, чтобы 
ее отстаивать индивидуально. 

Честь важнее, чем жизнь?
ФЕДОР ПАНФИЛОВ: Безусловно. Для 
дуэлянтов честь важнее жизни.

Дуэли были своего рода про-
должением рыцарских 
поединков?

ФЕДОР ПАНФИЛОВ: Лишь отчасти. На 
турнире рыцарь демонстриро-
вал свои навыки в мирное вре-
мя, но не стремился убить сво-
его противника. Дуэль же не 
исключает смертельный исход 
и даже иногда подталкивает к 
нему. Впрочем, иногда и турни-
ры заканчивались летальным 
исходом. Среди экспонатов вы-
ставки — гравюра, на которой 
изображено смертельное ране-
ние французского короля Ген-
риха II во время турнира в 1559 
году. 

В большей мере дуэль свя-
зана со средневековой тради-
цией поединка Божьего суда. 
В основе этого представления 
были и поединок Давида и Го-
лиафа, описанный в Ветхом За-
вете, и битва братьев Горациев 
с Куриациями в Древнем Риме. 
Считалось, что Бог дарует побе-

ду тому, кто отстаивает правое 
дело. 

Свидетели 
Кто мог участвовать в дуэли? 
Короли могли?

ФЕДОР ПАНФИЛОВ:  Мы как раз начи-
наем выставку с истории о не-
состоявшейся дуэли, держав-
шей в начале XVI века  в напря-
жении всю Европу.  Речь о ду-
эли двух монархов — импера-
тора Священной Римской им-
перии Карла V и короля Фран-
ции Франциска I. Франциск I 
стал пленником Карла V в битве 
при Павии, во время Итальян-
ских войн (1494—1559). Когда 
его освобождают из испанского 
плена, он отказывается призна-
вать условия, которые до это-
го подписал. И монархи вызы-
вают друг друга на дуэль. Кста-
ти, этот вызов повлиял на по-
пулярность Карла V, которому 
испанские Кортесы  раньше не 
давали не хватавших ему денег 

на войну, а после вызова Фран-
циска I  — поддержали своего 
монарха.

Вещи Франциска I будут на 
выставке?

ФЕДОР ПАНФИЛОВ: Да. Мы покажем 
доспех Франциска из Историче-
ского музея.

Как он там оказался?
ФЕДОР ПАНФИЛОВ: Он поступил по-
сле Второй мировой войны из 
Берлинского Цейхгауза в каче-
стве компенсаторной реститу-
ции ценностей. Рядом с доспе-
хом — портреты Франциска I и 
его союзника, короля Навар-
ры, союзника Франциска I, так-
же попавшего в плен при Па-
вии. Этот рисунок из Эрмитажа 
происходит из собрания Екате-
рины Медичи, супруги фран-
цузского короля Генриха II. Так 
что вы можете увидеть настоя-
щих свидетелей этой истории 
500-летней давности.  

Закат дуэлей
Идеология дуэли связана с по-
нятием чести или статусом 
дворянства?

ФЕДОР ПАНФИЛОВ: Это тесно свя-
занные вещи. Право дворянина 
отстаивать честь в глазах евро-
пейского дворянства и было 
одним из неотъемлемых при-
знаков их сословия. И ключе-
вая идея — та, что было озвучена 
еще де Жарнаком, что честь дво-
рянина не подконтрольна коро-
лю. Он сам ее защищает и сам за 
нее отвечает.

Это как раз то, что монархам 
в эпоху абсолютизма не нрави-
лось. Людовик XIV превращает 
дворянство в служилое сосло-
вие — военных чиновников, бю-
рократов, которые зависят пол-
ностью от государства. Поэто-
му дуэль в некоторых законо-
дательных актах XVII века при-
равнивают к бунту. Она сравни-
вается с восстанием против ко-
роля, его авторитета. 

На выставке мы прослежи-
ваем, как дуэль из санкциони-
рованного средства установле-
ния справедливости, поединка 
Божьего суда, превращается в 
запрещенную практику.

Но судя по тому, что дуэли до-
жили до XIX века, в этом споре 
победили все же дуэлянты?

ФЕДОР ПАНФИЛОВ: Фактически — 
да. Правда, победителем дуэ-

лей себя объявил Людовик XIV, 
«король-солнце». Во второй 
половине XVII века он издает 
ряд очень жестких законов. В 
частности, родственники по-
гибшего на дуэли или осужден-
ного за дуэль теряли возмож-
ность получить его наследство. 
Это привело лишь к тому, что 
дуэли стали скрывать. А Людо-
вик XIV объявил о «победе над 
дуэлью». Она рассматривалась 
как один из подвигов «короля-
солнца». Мы показываем гра-
вюру с медалью, выпущенной в 
ознаменование этой победы. 

Но победа оказалась эфемер-
ной. Когда Людовик XIV умира-
ет, то уже через неделю рядом с 
королевским дворцом, недале-
ко от Тюильри, происходит ду-
эль двух дворян — из-за ангор-
ской кошки. Один купил ред-
кого экзотического питомца, 

модного в то время, а другой не 
успел. И вот они сражаются друг 
с другом около королевского 
дворца, хотя только что умер 
король, «победивший» дуэли.

Когда была последняя дуэль? 
ФЕДОР ПАНФИЛОВ: Дуэльная тради-
ция угасает только в ХХ веке. В 
1967 году происходит одна из 
последних дуэлей между фран-
цузскими парламентариями, 
один из которых был мэром 
Марселя. Два немолодых муж-
чины вышли драться на шпагах 
в Париже. Один ранил другого. 
Это был последний всплеск ар-
хаической традиции.  

Главная идея дуэли в том, что 
 человек сам отвечает за свою честь 
и имеет право ее отстаивать.

Как нередко случается в операх, 
история любви в «Корсаре» закан-
чивается трагически.

А К Ц Е Н Т

140 экспонатов предоставили 
выставке восемь российских 
музеев и библиотек: от Эрмитажа 
до Военно-исторического.

КИНО 

В Петербурге 
открылся 
фестиваль 
«Виват кино 
России!» 

ОТ «ОТЕЛЯ» 
ДО «АФРИКИ»
Светлана Мазурова

В честь 30-летнего юбилея фе-
стиваль стартовал в Петропав-
ловской крепости. 

В конкурсе участвуют во-
семь фильмов: «Нахимовцы» 
Олега Штрома, «Отель» — ре-
жиссерский дебют актера Алек-
сандра Балуева, «Мария. Спа-
сти Москву» Веры Сторожевой, 
«Непослушник» Владимира 
Котта, «Однажды в пустыне» 
Андрея Кравчука, «Африка» 
Дарьи Биневской, «Учености 
плоды» Игоря Угольникова, 
«Совесть» Алексея Козлова. Бу-
дут специальные программы,  
на фестивале отметят юбилеи 
популярных актеров, режиссе-
ров и Петра Первого. А всего за 
его дни покажут 56 фильмов.  

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/4396

Гуф говорил, что диск «не для танцев». Но снова был аншлаг. 

Это альбом — 
как разговор 
со старым другом, 
с которым есть 
о чем поспорить 
и чему у него 
научиться 

Прямая речь

Елена Гагарина, гендиректор Музеев Московского Кремля:
— Выставка, задуманная как международный проект, должна была на-

чать работу в марте этого года. Открытие не состоялось: зарубежные 

музеи отозвали принадлежащие им экспонаты. Но мы приняли реше-

ние не закрывать выставку, которую ждали наши посетители, и продол-

жили работу над ней в новых условиях. Кураторам в самые кратчайшие 

сроки удалось переработать концепцию экспозиции. Самая искренняя 

благодарность нашим партнерам — российским музеям, которые 

предоставили уникальные экспонаты, отражающие тему европейской 

дуэли, и помогли спасти проект.
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Президент фестиваля Светлана 
Крючкова торжественно открыла его 
полуденным выстрелом из пушки 
Петропавловской крепости.
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СПРАВКА «РГ»

У этой оперы судьба не задалась с самого рождения. Ее премьера ожи-

далась в 1844 году в Венеции, но Верди, недовольный собой и работой 

либреттиста, к назначенному времени партитуру не завершил. И «Кор-

сар» впервые был поставлен лишь четырьмя годами позже в Триесте на 

сцене театра Grande, который ныне носит имя автора этой оперы. Верди 

на премьеру в Триест не приехал, причиной тому послужили разногла-

сия композитора с издательством и руководством театра.

Впрочем, это обстоятельство не помешало в 1850 году состояться на этой 

сцене премьере и другой вердиевской оперы — «Стиффелио». А вот «Кор-

сару» не повезло: после трех представлений он покинул Триест. Вскоре 

опера была поставлена в Милане, Турине, Венеции и других городах Ита-

лии, но народной любви не нашла. И если говорить честно, почему так 

произошло, непонятно. Разве что в этом виноват сам Верди, который в 

«каторжный» период своего творчества писал по опере почти ежегодно.
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ХОККЕЙ Сегодня стартует 
чемпионат мира 
без России

Скользкие 
шайбы

Илья Соболев

Сегодня в финских городах Хельсинки и Тампере стар-
тует чемпионат мира по хоккею с шайбой. В этом году 
он пройдет без одной из сильнейших команд планеты, 
сборной России, а также белорусов. Их заменят совсем 
не равноценные по силам сборные Франции и Австрии.

Мне понравился комментарий пользователя на од-
ном из североамериканских спортивных ресурсов: 
«Спортсменов следует судить по их таланту, предан-
ности игре и рабочей этике, а не по национальной при-
надлежности». Международная федерация хоккея 
(ИИХФ), отстранив от ЧМ-2022 россиян и белорусов, 
рассудила иначе и, кажется, сама себе сделала под-
ножку.

ИИХФ ведь не 
первый год бьется 
за привлекатель-
ность мирового 
чемпионата. Воз-
можно, ключевой 
вопрос сводится 
к поиску баланса 
между увеличением 
количества участ-
ников (влекущем 
приглашение за-
ведомо слабых ко-
манд) и сохранени-
ем высокого уровня 
турнира. С послед-
ним в Финляндии точно будут проблемы. Хоккей в его 
нынешнем виде далеко не футбол. На футбольный Ку-
бок мира могут не пробиться условные итальянцы или 
голландцы, но общий уровень турнира при этом не 
сильно пострадает. В хоккее ситуация принципиаль-
но иная. Есть большая шестерка сборных, в которых 
сосредоточено подавляющее большинство звезд и ко-
торые формируют основной интерес международным 
турнирам. Убери одну из этих команд, и количество 
проходных матчей увеличится, а вот интриги в борь-
бе за главный трофей станет меньше. Перейдем к кон-
кретике.

Уже на групповом этапе зрителей могла бы ждать 
битва с супервывеской Россия — Канада. Вместо этого, 
болельщикам будет предложен «увлекательнейший» 
матч Канада — Франция. В группе «А» сложилась вооб-
ще интересная ситуация. Из фаворитов здесь только 
«кленовые листья». Зато есть крепкие середняки вро-
де Германии, Словакии, Швейцарии и Дании, кото-
рым, при всем к ним уважении, по медийности до Рос-
сии еще очень далеко. Не говоря уже о явных аутсайде-
рах, среди которых помимо французов еще Казахстан 
и Италия.

В группе «В» собраны команды Швеции, Финлян-
дии, США и Чехии. Учитывая то, что противостоять им 
будут Латвия, Норвегия, Великобритания и Австрия, 
первую четверку, которая выйдет в плей-офф, тут мож-
но предсказать с закрытыми глазами.

И вот еще какой момент. После пекинского олим-
пийского турнира, в котором не смогли принять уча-
стие игроки Национальной хоккейной лиги, с ЧМ-
2022 связывались особенные ожидания. Многие звез-
ды НХЛ уже освободились для своих национальных 
команд плюс совсем скоро закончится первый раунд 
плей-офф, после которого в Финляндию могут подъе-
хать и другие высококлассные хоккеисты. Наши энха-
эловцы чемпионат мира всегда уважали, вот только ни 
Александра Овечкина, ни Никиты Кучерова, ни Кирил-
ла Капризова, ни других российских звезд мы на чем-
пионате мира не увидим ни при каких раскладах.

Неужели этого ИИХФ и добивалась?  

БАСКЕТБОЛ Точный бросок зенитовца Бэрона вывел питерский клуб вперед 
в полуфинальной серии Единой лиги против казанского УНИКСа

Забить, Билли
Илья Трисвятский

К
а з а н с к и й  У Н И К С 
и санкт-петербургский 
«Зенит» сегодня проведут 

четвертый матч полуфинальной 
серии плей-офф Единой лиги, 
которая проводится до трех по-
бед одного из соперников. Об-
щий счет противостояния — 

2-1 в пользу команды с берегов 
Невы. «Зенит» вышел вперед 
благодаря победе в первой из 
двух встреч на арене столи-
цы Татарстана «Баскет-холл» — 
69:68 в присутствии четырех 
тысяч зрителей.

Эта серия проходит с макси-
мальным напряжением, причем 
в составах обеих команд хвата-

ет легионеров, даже и не помыш-
лявших об отъезде из России. 
К примеру, в четвертом матче на 
площадку с двух сторон суммар-
но вышли по шесть зарубежных 
баскетболистов. 

Лидерство в игре менялось 
многократно, максимальный 
перевес хозяев достиг 11 очков 
в середине второй четверти. Од-
нако на большой перерыв сопер-
ники уходили уже при равном 
счете. В третьей десятиминутке 
уже «Зенит» оторвался на семь 
очков. А концовка получилась 
упорной и драматичной. В ито-
ге исход встречи решил точный 
бросок американского легио-
нера питерцев Билли Бэрона 
за 23 секунды до завершения 
основного времени. Хорватский 
наставник УНИКСа Велимир 
Перасович сразу после этого по-
падания взял тайм-аут, но хозя-
евам не удалось результативно 
провести последнюю атаку. 

В рядах победителей отличи-
лись Алекс Пойтресс (18 очков) 
и Джордан Мики (14), у хозяев 
лучшими бомбардирами стали 
Лоренцо Браун (21), Марио Хе-
зонья (14) и Андрей Воронцевич 
(13).

— Матч в Казани по накалу 
и интересу был очень высоко-
го уровня. Игра равная, очень 
упорная, лидер менялся десять 
раз, — сказала генеральный ди-

ректор Единой лиги ВТБ, много-
кратная чемпионка Европы 
Илона Корстин. — «Зенит» от-
лично действовал в обороне, пи-
терцы не давали свободно полу-
чать мяч лидеру УНИКСа Хезо-
нье. Марио так и не смог по-на-
стоящему проявить себя. Но на-
шлись другие лидеры: Лорен-
цо Браун реализовал несколь-
ко важных бросков, Воронце-
вич очень помогал по ходу всего 
матча. Хочется отметить, как 
грамотно тренер «Зенита» Ха-
вьер Паскуаль переключал за-
щиту с личной на смешанную. 
И это сбивало УНИКС с толку.

Кстати, автор победного 
броска Билли Бэрон ранее был 
признан самым ценным игро-
ком апреля в регулярном чем-
пионате по версии экспертов 
Единой лиги, а спустя некото-
рое время он был удостоен ти-

тула «Лучшего шестого игрока» 
сезона.

— В последней атаке мы сы-
грали «изоляцию» для Билли, 
и это принесло результат, — рас-
крыл секрет успешной для его 
команды концовки испанский 
наставник «Зенита» Хави Па-
скуаль. — В ответном владе-
нии мы решили оставить иг-
рока  соперника один на один, 
но в итоге мяч оказался у Мэйо. 
В такие моменты бросок может 
и залетать, а может и нет, как 
и случилось.  

ФУТБОЛ Последний раз столичные «Спартак» и «Динамо» 
бились в решающем матче за Кубок страны 72 года назад

Финал из далекого 
прошлого

Артур Нанян 

С
толичные «Динамо» 
и «Спартак» разы-
грают второй по ран-
гу клубный трофей 
российского футбо-
ла — Кубок страны. 
Матч между прин-
ципиальными оп-
понентами пройдет 

29 мая в «Лужниках».
Соперничество этих двух 

команд является старейшим 
из ныне существующих отече-
ственных и московских дерби. 
Почти за столетнюю историю 
клубы провели между собой бо-
лее 200 встреч. Но что интерес-
но — в финалах Кубка их пути 
пересекались редко. В послед-
ний раз «Динамо» и «Спар-
так» сражались за этот тро-
фей в решающем поединке аж 
в 1950 году, а если брать новей-
шую историю, то ни разу. 

Кто будет фаворитом нынеш-
него финала, предсказать невоз-
можно. Ни у одной из команд не 
будет преимущества. Хотя если 
брать результаты «бело-голу-
бых» и «красно-белых» в чемпи-
онате, то небольшое предпочте-
ние можно отдать все же дина-
мовцам, которые бьются за вто-
рое место, в то время как спар-
таковцы лишь в прошлом туре 
отстояли прописку в Премьер-
лиге. Но с другой стороны — речь 
о финале Кубка, в котором мо-
жет произойти что угодно. 

В полуфиналах «Динамо» 
и «Спартак» с одинаковым 
счетом 3:0 разгромили сопер-
ников, явно уступающих им 
в классе, — «Енисей» и «Ала-
нию» соответственно. «Красно-
белые» одержали третью по-
беду подряд во всех турнирах 
и слегка подправили свое по-
ложение. Тем не менее главный 
тренер столичной команды Па-
оло Ваноли не до конца дово-
лен действиями своих футбо-
листов. 

— С «Енисеем» мы могли за-
бивать раньше и закрывать 
матч, чтобы сэкономить силы, 
но получилось так, как полу-
чилось. Эта игра была чрезвы-
чайно важна для нас, мы очень 
сильно хотели пробиться в фи-
нал. Излишнее желание порой 
может сковывать ребят, однако 
«Спартак» заслужил победу, — 
отметил Ваноли.

 Предстоящий финал меж-
ду «Динамо» и «Спартаком» — 
это не только дуэль двух гран-
дов отечественного футбола, 

но и противостояние двух ино-
странных тренеров. С одной 
стороны — Ваноли, который со-
всем недавно возглавил «крас-
но-белых», с другой — один из 
самых успешных наставни-
ков динамовцев за последние 
несколько лет Сандро Шварц. 
Немецкий специалист остал-
ся в своей команде и ведет ее 
к первому трофею за 27 лет. 

А тем временем на выходных 
состоятся матчи предпоследне-
го, 29-го тура Премьер-лиги. 
Громких афиш сразу две: дерби 
между «Локомотивом» и «Ди-

намо», а также битва двух сто-
лиц — «Спартак» — «Зенит».

Несмотря на отсутствие тур-
нирной мотивации что у спарта-
ковцев, что у питерцев, воскрес-
ный матч обещает быть огнен-
ным. «Красно-белым» наверня-
ка хочется взять реванш у «Зе-
нита» за унизительное пораже-
ние в первом круге со счетом 1:7. 
В отличие от соперника по фина-
лу Кубка, у «Динамо» еще есть 
нерешенные задачи в националь-
ном первенстве. Из-за трех пора-
жений кряду «бело-голубые» не 
только досрочно лишились шан-
сов на чемпионство, но и поз-
волили догнать себя «Сочи». 
По дополнительным показате-
лям впереди все еще москви-
чи, но после дерби с «Локомоти-
вом» в Черкизово команда Санд-
ро Шварца примет в последнем 
туре как раз сочинцев. Динамов-
цы аж с 1994 года не становились 
серебряными призерами чем-
пионата, так что с мотивацией 
у них проблем быть не должно.  

Матчи между «Динамо» 
и «Спартаком» всегда получаются 
бескомпромиссными и боевыми. 

Ветеран нашего баскетбола Виталий Фридзон (на фото слева) играет за «Зенит» 
не так много времени, как раньше, зато действует очень полезно.

А К Ц Е Н Т

В девяти предыдущих встречах 
во всех соревнованиях динамовцы 
лишь раз одолели «красно-белых», 
потерпев при этом пять поражений 

Когда верстался номер

Первым финалистом плей-офф Единой лиги вчера вечером стал ЦСКА. 

В четвертом матче полуфинальной серии с командой «Локомотив-Ку-

бань» (Краснодар) столичные армейцы одержали победу со счетом 

94:84. Общий исход противостояния — 3-1 в пользу «красно-синих». На-

помним, что ранее в Москве ЦСКА дважды взял верх (93:90 и 86:72), а в 

первой краснодарской игре действующий чемпион страны потерпел 

поражение (82:94). Теперь армейцы ждут соперника по «золотой» се-

рии, которая впервые в истории турнира пройдет до четырех побед. А 

«Локомотив-Кубань» параллельно сразится за «бронзу».

Между тем

В Национальной хоккейной лиге продолжается 1/8 финала 

плей-офф. В паре «Нью-Йорк Рейнджерс» — «Питтсбург 

Пингвинз» нью-йоркская команда накануне одержала по-

беду 5:3 и сократила отставание в серии — 2-3.

Ключевым моментом пятого матча стала травма капитана 

«пингвинов» Сидни Кросби. Бремя лидерства в его отсут-

ствии на себя пытался взвалить наш Евгений Малкин, сде-

лавший две голевых передачи, но этого оказалось недоста-

точно, чтобы выиграть. У победителей результативным па-

сом отметился Артемий Панарин, который набирает очки 

четвертый матч подряд. Отметим у «рейнджерс» и вратаря 

Игоря Шестеркина, отразившего 29 бросков из 32.

В противостоянии «Вашингтона» и «Флориды» столичная 

команда уже в который раз сама упустила победу. Алек-

сандр Овечкин и компания вели в счете 3:0, но из-за глупых 

ошибок позволили «Флориде» осуществить камбэк — 5:3. 

Зато порадуемся за голкипера победителей Сергея 

Бобровского, справившегося с 30 бросками из 33 и при-

знанного третьей звездой матча.. А в серии южане теперь 

ведут 3-2.

Наконец, еще в одной паре «Калгари» выиграл у «Далласа» 

3:1 и вышел вперед в серии 3-2. 

Матч Россия — Канада стал изюминкой прошлогоднего
чемпионата мира. На нынешнем таких афиш не будет.

НОВОСТИ 

Хачанов 
покинул 
итальянский 
«Мастерс»

В РИМЕ 
ПРОЕЗДОМ
Анна Козина

Наших теннисистов не осталось 
в сетке престижного «Мастерса» 
в Риме. Последним из борьбы 
выбыл Карен Хачанов.

В матче третьего круга Хача-
нов уступил греку Стефаносу 
Циципасу, который сумел совер-
шить камбек после проигранно-
го стартового сета — 4:6, 6:0, 6:3. 

Во втором круге вылетели 
Аслан Карацев, предсказуемо 
пострадавший от ракетки лиде-
ра рейтинга Новака Джоковича, 
и шестой сеяный Андрей Рублев, 
сенсационно проигравший дру-
гому сербу Филипу Краиновичу.

Между тем вчера уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать в четвертьфинал женско-
го турнира в Риме пыталась про-
биться Дарья Касаткина.

Отметим, что «Мастерс» в 
Риме считается генеральной 
репетицией перед «Ролан Гар-
рос», который стартует 22 мая. 
Директор French Open дву-
кратная чемпионка «Больших 
шлемов» Амели Моресмо под-
твердила, что российские и бе-
лорусские теннисисты смогут 
выступить на турнире в ней-
тральном статусе.  

Аргентинец 
возглавил 
рейтинг Forbes

ДОРОГОЙ 
МЕССИ
Анна Бекетова

Нападающий «Пари Сен-Жер-
мен» и сборной Аргентины Лио-
нель Месси возглавил список 
самых высокооплачиваемых 
спортсменов мира по версии 
Forbes.

В период с 1 мая 2021 года 
по 1 мая 2022 года Месси зара-
ботал 130 миллионов долларов. 
Из них 75 миллионов составила 
его зарплата в клубе, а 55 мил-
лионов — доходы от спонсорских 
и рекламных контрактов. 

Тройку самых высокоопла-
чиваемых спортсменов замкнул 
еще один футболист, португа-
лец Криштиану Роналду, пере-
шедший в августе в «Манчестер 
Юнайтед» (115 млн долларов). 
На втором месте — баскетбо-
лист «Лос-Анджелес Лейкерс» 
американец Леброн Джеймс 
(121,2 млн). Леброн, кстати, по-
бил рекорд для игроков НБА, 
который установил в прошлом 
году (96,5 млн).

Топ-10, где в основном со-
брались футболисты и баскет-
болисты, разбавляют швейцар-
ский теннисист Роджер Федерер 
(90,7) и мексиканский боксер 
Сауль Альварес (90). В общей 
сложности за последние 12 ме-
сяцев эта «десятка» заработала 
992 миллиона долларов.  

Сын Кости Цзю 
нокаутировал
соперника

КОПИРУЕТ 
ПАПИН УДАР 
Анна Козина

Младший сын бывшего абсолют-
ного чемпиона мира Констан-
тина Цзю одержал вторую побе-
ду на профессиональном ринге. 
Никита Цзю, который выступа-
ет за Австралию, уже в первом 
раунде отправил в нокаут соо-
течественника Мэйсона Смита.

Шестираундовый рейтинго-
вый поединок в весовой кате-
гории до 69,9 кг прошел в Нью-
касле. Смит потерпел первое 
поражение при пяти победах. 
24-летний Цзю пока идет без 
осечек. Он дебютировал среди 
профи в марте этого года, побе-
див австралийца Аарона Ста-
ла — также нокаутом во втором 
раунде.

В марте 2022-го произошло 
еще одно важное событие. Стар-
ший сын Кости Цзю — Тим — еди-
ногласным решением судей по-
бедил американца Террелла 
Гоше. 

Тим получил за бой один 
миллион долларов, в седьмой 
раз защитил титул чемпиона 
по версии WBO Global и стал 
претендентом на титул чемпи-
она мира по версии Всемирной 
боксерской организации в весе 
до 69,9 кг. На счету Тима 21 по-
беда (15 нокаутом) и ни одного 
 поражения.  

Вместо блок-
бастера Россия — 
Канада болельщи-
кам предложат 
«увлекательней-
ший» матч 
Канада — Франция

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
1. «Зенит» 28 19 7 2 65-26 64

2. «Динамо» 28 16 4 8 49-33 52

3. «Сочи» 28 16 4 8 49-29 52

4. ЦСКА 28 14 5 9 38-28 47

5. «Краснодар» 28 13 7 8 40-29 46

6. «Локомотив» 28 12 8 8 39-36 44

7. «Кр. Советов» 28 12 5 11 39-34 41

8. «Ахмат» 28 12 2 14 34-37 38

9. «Спартак» 28 10 7 11 35-38 37

10. «Ростов» 28 9 8 11 45-46 35

11. «Нижний 
Новгород»

28 7 8 13 25-39 29

12. «Химки» 28 6 11 11 31-44 29

13. «Рубин» 28 8 5 15 33-51 29

14. «Урал» 28 6 9 13 22-34 27

15. «Уфа» 28 4 12 12 25-38 24

16. «Арсенал» 28 5 8 15 28-55 23

Между тем 

В нескольких европейских странах стали известны обладатели Кубков: 

так, в Италии престижный трофей завоевал «Интер», обыгравший 

«Ювентус» со счетом 4:2, а в Венгрии титул взял «Ференцварош», кото-

рый с зимы тренирует Станислав Черчесов. Российский специалист за 

несколько месяцев не только победил в Кубке, но и привел свой клуб 

к чемпионству. Для Черчесова это второй «золотой дубль» в тренер-

ской карьере: ранее Станислав Саламович добивался такого успеха 

с польской «Легией» в 2016 году. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

14 мая, суббота,
«Матч ТВ»
16.00. «Локомотив» — «Динамо». 

Прямая трансляция. 

15 мая, воскресенье,
«Матч ТВ»
16.00. «Спартак» — «Зенит».

Прямая трансляция. 

18.55. «Краснодар» — ЦСКА.

Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 мая, пятница, «Матч ТВ»
16.15. США — Латвия. Прямая трансляция

20.15. Германия — Канада. Прямая трансляция

14 мая, суббота, «Матч ТВ»
12.15. Швеция — Австрия. Прямая трансляция

20.15. Словакия — Германия. Прямая трансляция

15 мая, воскресенье, «Матч ТВ»
12.15. Италия — Канада. Прямая трансляция

21.00. Чехия — Швеция. Прямая трансляция
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 мая, пятница, «Матч! Игра»
19.55 УНИКС (Казань) — «Зенит» 

(Санкт-Петербург). 4-й матч полу-

финальной серии. Прямая транс-

ляция.
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